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Paraíba reduz alíquotas do gás 
natural e do etanol hidratado

combustíveis

Reduções da base de cálculo do ICMS, para 12% e 15,5%, respectivamente, estão em vigor desde domingo. Página 17

Corpo do jogador foi velado, ao longo do dia de ontem, no gramado da Vila Belmiro, em Santos (SP); enterro será nesta terça-feira. Página 21

Fãs formam fila quilométrica para se despedir de Pelé

Foto: Guilherme Dionízio/Estadão ConteúdoFoto: Ronaldo Silva/Estadão Conteúdo

Lula começa 
mandato com 
52 decretos e 
quatro MPs

Prefeito assina 
ordem de serviço 
para obras no 
‘Conventinho’

Em seu primeiro dia na 
Presidência, petista suspen-
de política de armas e ou-
tros sete atos de Bolsonaro.

Página 4

Convento São Frei Pedro 
Gonçalves, no Centro His-
tórico da capital, será trans-
formado em escola de artes.

Página 4

Doze municípios 
atingem meta 
com vacinação 
de crianças

Novas regras 
de transações 
através do Pix 
entram em vigor

Secretaria de Estado da 
Saúde recomenda reforço 
na imunização do público 
com até um ano de idade.

Página 5

Mudanças incluem alte-
rações de limite para trans-
ferências e personalização 
do horário noturno. 

Página 18

João Azevêdo 
irá discutir 
obras com novo 
presidente

Audiência deverá acon-
tecer ainda este mês. Em 
Brasília, governador pres-
tigiou posse de ministros.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Velório teve 
início, ontem, na 
capela da Basílica 
de São Pedro, no 
Vaticano, e durante 
três dias deverá atrair 
milhares de fiéis.

Página 16

Bento 16: corpo do papa emérito 
será sepultado na quinta-feira

n “O que mais surpreende 
na carreira do Rei (Pelé) não 
é o craque que ele sempre 
foi. É a sua personalidade, a 
simplicidade como viveu”.

Abelardo Jurema Filho

Página 2

Total é 5% maior do que o registrado em 2021 e fez 
com que lista de espera tivesse uma redução de 10,7%.

Página 6

PB realizou mais de 300 
transplantes em 2022

n “Copa do Nordeste é a galinha 
dos ovos de ouro para os clubes 
nordestinos. Nenhuma competição 
paga uma premiação tão alta 
apenas pela participação”.

Ivo Marques
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Fundação Casa 
de José Américo
terá núcleo na 
cidade de Areia

Espaço será inaugu-
rado nas dependências 
do histórico Casarão José 
Rufino (foto). 
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UM ANO NOVO COM
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O norte-americano Thomas Edison e o brasileiro Edson Arantes do Nas-
cimento, o nosso Pelé, que deu à luz o futebol-arte, feito um inventor, se to-
cam na história pela decisão de Dondinho, pai de Pelé, de homenagear o 
inventor da lâmpada elétrica, nomeando seu primogênito de ‘Edson’, com 
o ‘i’ suprimido. E também por serem geniais artífices de um modo de fazer 
as coisas diferentes, com inovações que deram brilho às suas distintas ati-
vidades profissionais. 

Mas o inventor norte-americano não se tornou uma unanimidade como 
sendo o maior de todos os tempos em sua área de atuação. Na atualidade, 
por exemplo, sua posição nesse ‘ranking’ é constantemente ofuscada por 
Nikola Tesla, com quem teve uma acirrada disputa comercial: ele defendia 
o uso da corrente contínua, enquanto Tesla a corrente alternada, que se mos-
trou, posteriormente, ser mais eficiente. 

Pelé, por sua vez, tornou-se uma unanimidade em todo o mundo. Não por 
acaso foi afetuosamente coroado como o ‘Rei do Futebol’. E eleito, em 1999, 
como ‘Atleta do Século’ pelo Comitê Olímpico Internacional, sem nunca ter 
disputado uma Olimpíada. Venceu nomes consagrados em Jogos Olímpi-
cos como o boxeador Muhammad Ali, o velocista Carl Lewis, o jogador de 
basquete Michael Jordan, e o nadador Mark Spitz, todos norte-americanos.    

Houve, ao longo da história, quem decantasse a genialidade do húnga-
ro Ferenc Puskás, que dá nome ao prêmio da Fifa para o gol mais bonito do 
ano, desde 2009. Apontam historiadores que ele esteve à altura de ser consi-
derado como um dos melhores futebolistas do mundo. Porém, mesmo sen-
do autor de gols e jogadas memoráveis, Puskás não alcançou os feitos do ga-
roto de 17 anos que ganhou, sendo protagonista, uma Copa do Mundo, em 
1958. E há que se falar ainda de duas Libertadores e dois mundiais de clubes. 

Pelé é, por merecimento, o ‘Rei do Futebol’. E esse ‘reinado’ se projeta à 
eternidade, por uma razão difícil, senão impossível, de contestar: todos os 
fundamentos que regem o futebol ele exerceu com maestria inigualável. O 
que muitos craques pós-Pelé fizeram – ou ainda fazem hoje de mirabolan-
te – ele realizou décadas atrás. 

Raciocínio rápido, velocidade, força física, e capacidade de fazer dribles 
em espaço curto, no improviso diante da adversidade. Maestria técnica ca-
paz de produzir uma jogada e fazer, como se diz na linguagem futebolís-
tica, ‘uma pintura de gol’. Pelé é praticamente o inventor do futebol-arte na 
concepção que conhecemos.  

A melhor tradução de Pelé em campo foi dada por Didi, companheiro 
de Seleção Brasileira: “Pelé trata a bola por você; já ela o chama de Vossa 
Excelência”. 

Artigo

Pelé, o inventor
Editorial

Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Pelé, eternamente
Eu tinha apenas seis anos de idade mas a 

memória ainda registra a cena do meu irmão, 
Oswaldo Jurema, à época um rapaz de 16, com 
um rádio de pilha – tamanho família -  no om-
bro, saltitando pelo terraço da casa da Cesá-
rio Alvim 27 comemorando os gols de Pelé na 
final da Copa do Mundo de 1958, na Suécia, 
quando o Brasil aplicou uma sonora  goleada 
de 5 a 2 sobre os donos da casa e conquistou 
o seu primeiro título de Campeão do Mundo.

Quatro anos mais tarde, em 1962, aos 10 
anos e com o meu pai ministro da Justiça do 
Brasil, fui levado por um amigo, Chico, cujo 
pai era almirante da Marinha, para ir com ele 
ao  Hotel das Paineiras, localizado na estra-
da do Corcovado, onde estava concentrada a 
Seleção Brasileira que iria ao Chile em busca 
do bicampeonato. O time era, basicamente, o 
mesmo da conquista anterior e Pelé já era o 
principal astro da equipe, iniciando o seu rei-
nado como Rei do Futebol.

Vivi aquele sonho de estar junto aos meus 
ídolos e, rapidamente, eu e o meu amigo, con-
seguimos uma camisa para recolher os autó-
grafos dos nossos ídolos, entre eles   Altair, 
Castilho, Jair Marinho, que jogavam no Flu-
minense, nosso time do coração. Foi uma tar-
de de emoções que permanece nas minhas 
lembranças de infância,  que ainda preservo 
nos meus 70 anos.

Tive o privilégio de assistir Pelé jogar mui-
tas vezes. Além dos jogos contra o Fluminen-
se, pelo torneio Rio São Paulo, estive presente 
na partida em que fez o seu milésimo gol, con-
tra o Vasco, no Maracanã, e me emocionei ao 
ouvir pelo rádio o seu apelo comovido: “Aju-
dem as crianças que necessitam. O povo bra-
sileiro não pode esquecer as nossas crianças”, 
bradou o Rei, no momento em que vivia a sua 
glória esportiva, num grito que ainda hoje nos 
deixa enrubescidos e ecoa na consciência dos 
nossos corações e mentes.

Também estava na arquibancada, entre os 
mais de 282 mil pagantes, que foram ao Mara-
canã assistir à decisão contra o Paraguai, nas 
eliminatórias da Copa de 1970. O Brasil ven-
ceu por 1 a 0, gol de Pelé, aproveitando uma 
rebatida do goleiro em chute do ponta esquer-
da Edú. Eu estava atrás do gol, de olhos fixos 

no lance, e quase senti o impacto da bola es-
tufando as redes.

Depois do fiasco da Copa de 1966, veio a 
redenção com a conquista da mais memorável 
entre todas as Copas: a do México, em Gua-
dalajara, onde Pelé tornou-se, definitivamen-
te, uma unanimidade universal, protagoni-
zando jogadas,  gols, dribles e passes que se 
eternizaram na história do futebol mundial.

Entretanto, o que mais surpreende na car-
reira do Rei não é o craque que ele sempre foi. 
É a sua personalidade, a simplicidade como 
viveu - e como conviveu -  todo este tempo, 
com a fama de ser o Atleta do Século, de re-
ceber todas as honrarias e reconhecimento de 
Reis e de Rainhas,  sem permitir que isso in-
fluenciasse no seu modo de vida, no seu cará-
ter;  que alterasse os seus conceitos e que o fi-
zesse esquecer sua origem humilde na cidade 
de Santos, dos amigos com quem jogava pela-
da nos campos de areia, recebendo os ensina-
mentos do seu pai, o seu Dondinho, seu incen-
tivador e a quem sempre reverenciou.

Obrigado Pelé, por ter tornado a minha 
vida, e de todos nós, muito mais emocionan-
te, interessante e prazerosa; orgulhosos do seu 
nome, do seu talento, de sua brasilidade, e pa-
triotismo; de seu amor ao próximo e de tantas 
lições que nos deixou. 

Ave, Pelé! Eternamente.

Confesso que não tinha noção da 
importância da tradução, até conhecer 
o professor paraibano Paulo Bezerra, 
responsável pela conversão, diretamen-
te do russo para o português, de obras 
basilares de Dostoiévski (1821-1881), a 
exemplo de Crime e castigo (1866), O idiota 
(1869), Os demônios (1872),O adolescente 
(1875) e Os irmãos Karamázov (1880).

Hoje, sei que a qualidade da leitura 
de autores de língua não portuguesa - 
para quem, como eu, não domina idio-
mas estrangeiros - depende da tradução. 
Quem leu Dostoiévski, traduzido do 
francês para o português, por exemplo, 
leu algo muito diferente do que foi cria-
do pelo autor de Escritos da casa morta 
(1860-1862) - e isso foi Paulo quem me 
ensinou.

Há poucos dias, conversando com 
ele por telefone – Paulo mora no Rio 
de Janeiro -, fiz-lhe uma pergunta meio 
boba que, na hora, me pareceu impor-
tante: “por que ler Dostoiévski, hoje?”. 
A resposta não caberia neste espaço, 
mas tentarei resumir: “Dostoiévski foi o 
romancista dos humilhados e ofendidos, 
ou seja, dos socialmente excluídos”.

Paulo citou, como exemplos maiores 
de excluídos “visíveis” ou “invisíveis”, 
na obra dostoievskiana, os persona-
gens MakarDiévúchkin, de Gente pobre 
(1846);Golyádkin, de O duplo (1846); 
Prokhártchin, do conto “O senhor 
Prokhártchin”; Smierdiakóv, de Os ir-
mãos Karamázov, e - talvez o mais conhe-
cido de todos – Rodin Raskólnikov, de 
Crime e castigo.

Mas, qual o verdadeiro sentido da 
densa e paciente resposta de Paulo? 
Ei-lo, nas próprias palavras do tradutor: 
“Como nós vivemos numa sociedade em 
que a exclusão tornou-se tão fragrante-
mente norma, a ponto de fazer parte do 
sistema de planejamento de vários paí-
ses desenvolvidos, então isso, por si só, 
já justifica a leitura de Dostoiévski, hoje”.

Pois bem. Em junho de 2022, de acor-
do com dados da Agência da ONU para 
Refugiados, cerca de 100 milhões de 
pessoas viviam ou deslocavam-se por 
vários países na condição de desterra-
dos, forçados que foram a saírem de suas 
terras natais em virtude de guerras, con-
flitos, perseguições, violações de direitos 
humanos e desastres ambientais.

No Brasil, conforme pesquisa do Ins-
tituto de Pesquisa Econômica Aplicada 
(Ipea), mais de 280 mil pessoas vivem em 
“situação de rua”. O crescimento desse 
exército de indigentes, inclusive, se dá 
em velocidade maior que a do cresci-
mento vegetativo da população brasi-
leira - isto sem falar na imensa legião 
formada por trabalhadores informais.

Quem poderá nos ensinar a saber da 
história geral e a de cada um deles?

Por que ler Dostoiévski?
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“No Brasil, 
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Pesquisa 
Econômica 
Aplicada (Ipea), 
mais de 280 mil 
pessoas vivem 
em ‘situação 
de rua’

William Costa

“Tive o 
privilégio de 
assistir Pelé 
jogar muitas 
vezes

Abelardo Jurema Filho
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A prioridAde de 
CAmilo SAntAnA 

“eStimulAdo  
por mim, não” 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

luCAS CritiCA AtrASo de SAlário 
em CG: “pAGAr em diA é o mínimo” 

umA deferênCiA eSpeCiAl 

de olho no 2o eSCAlão 

nem neGou nem deSCArtou 

Em sua posse como ministro da Casa Civil do 
Lula III, Rui Costa (PT) fez deferência especial a 
João Azevêdo (PSB). Saudou o gestor paraiba-
no – agora presidente do Consórcio Nordeste – 
em nome do grupo de governadores presentes 
à solenidade, tratando-o como “nosso amigo 
nordestino”. Eleito senador, Rui Costa, como 
governador da Bahia, foi o primeiro presidente 
do colegiado.    

Com a posse dos 37 ministros e ministras no 
Lula III, o próximo movimento de aliados do 
governo é em direção aos cargos relevantes do 
segundo escalão. No Nordeste, o comando de 
um, em particular, é cobiçado pelas legendas 
que apoiaram o petista desde o primeiro turno: 
a superintendência da Sudene, com sede em 
Recife (PE). Há uma expectativa na Paraíba: que 
o cargo fique com um representante do estado.        

Na cerimônia de posse do governador João Aze-
vêdo (PSB) e do vice-governador, Lucas Ribeiro 
(PP), Daniella Ribeiro (PSD) não quis falar sobre 
a eleição municipal de 2024, após ser provoca-
da por jornalistas. Nem negou nem descartou 
a possibilidade de ser candidata a prefeita de 
Campina Grande. Na oposição, na ‘Rainha da 
Borborema’, essa pauta estará em foco, mais 
cedo do que se imagina.  

“Pode ser que alguém 
faça, pode, mas não 
estimulado por mim”. 
Do deputado Hervázio 
Bezerra (PSB), preven-
do a possibilidade de 
um deputado judicia-
lizar a eleição para 
presidente da ALPB. 
Ele é contra a candida-
tura de Adriano Galdi-
no (Republicanos), de 
quem se diz “amigo 
fraterno”, nos dois bi-
ênios. “Sou contra a 
perpetuação do poder. 

Camilo Santana anun-
ciou que a “prioridade 
absoluta” do Ministério 
da Educação será a 
alfabetização na ida-
de certa. “Apenas uma 
em cada três crianças 
é alfabetizada na ida-
de certa neste país. 
Ou seja: a maioria é 
analfabeta dentro da 
própria escola, o que 
provoca graves reper-
cussões na sequência 
da vida dessas crian-
ças”, afirmou. 

E o vice-governador da Paraíba, Lucas Ribeiro 
(PP), criticou, em entrevista a uma rádio, o pre-
feito de Campina Grande, Bruno Cunha Lima 
(PSD), de quem já foi aliado, por atrasar salário 
de servidores municipais. “Ficaram sem seus sa-
lários em pleno Natal e Ano Novo. É complicado, 
uma gestão hoje, no mínimo, tem que pagar as 
pessoas em dia”, disse. 

flávio dino: “é umA queStão de  
honrA” deSCobrir quem mAndou  
ASSASSinAr mArielle frAnCo  

Com a posse de Lula 
(PT) como presidente da 
República, a expectativa 
é de que inves-
t igações de 
crimes ainda 
não definiti-
vamente elu-
cidados te-
rão um foco 
prior itár io 
no novo go-
verno, entre os quais o da ex-vereadora do Rio 
de Janeiro pelo PSOL, Marielle Franco, assassi-
nada a tiros em março de 2018, juntamente com 
o seu motorista, Anderson Gomes. Essa tese ga-
nhou mais força quando Lula anunciou a irmã 
dela, Anielle Franco, como ministra da Igual-
dade Racial. O ministro da Justiça, Flávio Dino 
(foto), em seu primeiro dia de trabalho à frente 
da pasta, disse que o governo atuará para iden-
tificar quem foi o mandante do homicídio. “Eu 
disse à ministra Anielle e a sua mãe que é uma 
questão de honra do Estado brasileiro empreen-
der todos os esforços possíveis e cabíveis para 
que esse crime seja desvendado definitivamen-
te e nós saibamos quem matou e quem mandou 
matar Marielle Franco”, declarou a jornalistas. 
Dois ex-PMs – Ronnie Lessa e Élcio de Queiroz 
– estão presos pelo crime e irão a júri popular. 
Porém, nenhum mandante foi denunciado pelo 
Ministério Público.    

Empossado ontem, novo ministro da Casa Civil denuncia situação de “caos”  

Obras inacabadas teriam 
sido apagadas de sistemas

Rui costa

Felipe Frazão 

Agência Estado

O novo ministro-chefe 
da Secretaria de Relações 
Institucionais (SRI) da Pre-
sidência da República, Ale-
xandre Padilha, afirmou on-
tem, em Brasília, durante a 
cerimônia de transmissão 
do cargo, que o foco do novo 
governo será no diálogo am-
plo com a sociedade, gover-
nos e partidos políticos, in-
cluindo a oposição. 

“Esse é o ministério do 
diálogo. Não existe aqui al-
guém que vai falar de me-
tralhada contra a oposição. 
Nós teremos o diálogo com 
os partidos que compõem a 

nossa base, e teremos o diá-
logo e o respeito com os par-
tidos que hoje se afirmam na 
oposição”, destacou Padilha.

Padilha chegou a comen-
tar ter conversado por tele-
fone com o novo governa-
dor de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas, sobre a necessidade 
de manter a melhor relação 
possível entre os governos 
do estado e o federal. A SRI, 
pasta originalmente criada 
nas primeiras gestões petis-
tas na Presidência, é respon-
sável pela articulação políti-
ca do governo.  

Conselhão
Sobre a participação so-

cial, Padilha confirmou a 

recriação do Conselho de 
Desenvolvimento Econômi-
co Social, conhecido como 
Conselhão, instância que foi 
muito atuante nos governos 
Lula, incluindo a presença 
de diversos empresários e 
personalidades reconheci-
das em diferentes áreas.

O órgão foi extinto pelo 
ex-presidente Jair Bolso-
naro ainda em 2019. A re-
criação do colegiado, que 
passará a se chamar Con-
selho do Desenvolvimento 
Econômico e Social Susten-
tável, já consta na Medi-
da Provisória assinada 
anteontem (1º) pelo presi-
dente Lula, durante a ceri-
mônia de posse, que esta-

belece a nova estrutura do 
governo. 

Além do Conselhão, o 
ministro anunciou o resta-
belecimento de um canal 
institucional de diálogo com 
as entidades que represen-
tam os municípios, o Comi-
tê de Articulação Federa-
tiva, colegiado criado pelo 
próprio Padilha durante sua 
gestão anterior à frente da 
SRI, entre 2009 e 2010.   

Ele ainda citou a necessi-
dade de defender os direitos 
humanos e construir “um 
ambiente regulatório de se-
gurança econômica nesse 
país”. “Temos urgência para 
combinar responsabilidade 
social e ambiental.”

O novo ministro da Casa 
Civil, Rui Costa, afirmou on-
tem, que o governo Jair Bolso-
naro apagou obras não con-
cluídas dos sistemas federais 
de monitoramento e controle. 
Costa disse que nem os pró-
prios ministérios souberam 
informar ao gabinete de tran-
sição quantas obras paralisa-
das existem nas próprias pas-
tas e que os números oficiais 
são divergentes.

“Isso é a demonstração do 
caos que estamos recebendo”, 
afirmou o ministro, em dis-
curso de posse no Palácio do 
Planalto. “Obras foram dele-
tadas dos arquivos como se 
concluídas estivessem. Aque-
la creche que está com 70% 
de conclusão apaga do siste-
ma e o problema passa a ser 
do prefeito. Não, é problema 
nosso e vamos resolver logo 
no início.”

Rui Costa também afir-
mou que há casas prontas 
do Minha Casa, Minha Vida 
desde o governo Dilma Rou-
sseff e que jamais foram ha-
bitadas. O ministro prometeu 
solucionar a questão e disse 
que ainda no primeiro semes-
tre todas as casas já construí-
das serão entregues a novos 
moradores que estão na fila 
do programa.

O prefeito de Patos, Nabor 
Wanderley, exonerou todos os 
cargos de comissão de dire-
ção, chefia e assessoramento 
do quadro de pessoal da Pre-
feitura Municipal, com exceção 
dos secretários municipais de 
pastas ordenadoras de despe-
sas e comissionados dos órgãos 
da administração indireta (Pa-
tos Prev e Superintendência de 
Trânsito e Transporte - Sttrans).

As demissões coletivas fo-
ram assinadas no dia 30 de de-
zembro e passaram a ter valor 

após a publicação em edição ex-
tra do Diário Oficial do Muni-
cípio no dia primeiro de janei-
ro de 2023.

O decreto de nº 064/2022, 
suspende ainda todos os con-
tratos por excepcional interes-
se público e o pagamento das 
gratificações de atividades es-
peciais e suspende ainda todos 
os contratos por excepcional 
interesse público, assim como 
o pagamento das gratificações 
de atividades especiais. 

Conforme o procurador-ge-
ral do município, Alexsandro 
Lacerda, a conduta é de praxe 
aos finais de ano e grande parte 

dos exonerados deve ser recolo-
cada no quadro de funcionários 
do Município logo nos primei-
ros dias de 2023. 

“Essa é uma medida de um 
gestor que cuida da adminis-
tração pública de forma geren-
cial. O prefeito ainda convocará 
todo seu secretariado para uma 
criteriosa justificativa das grati-
ficações, e avaliações daqueles 
que exercem cargos de chefia. É 
um momento de reavaliação da 
gestão,” explicou o procurador.

O secretário de administra-
ção, Francivaldo Dias, comple-
tou que a medida tomada pelo 
porefeito, seria para a conten-

ção de gastos com pessoal, bem 
como, a reorganização admi-
nistrativa dos serviços públicos 
municipais.

Ainda segundo Francival-
do, serão realizados estudos 
para técnicos para dinamizar 
e tornar ainda mais eficiente 
os serviços prestados pela Pre-
feitura Municipal de Patos nes-
se momento de reavaliação do 
Governo.

Foram preservados os que 
estão nas funções de secretá-
rios, procurador-geral e o dire-
tor da Procuradoria de Proteção 
e Defesa do Consumidor (Pro-
con/Patos).

Prefeito de Patos exonera comissionados

Volta do ‘Conselhão’ e do comitê dos municípios

RefoRma administRativa

Relações institucionais

Disse ainda que a priorida-
de dele será destravar as con-
clusões de obras com recursos 
federais. Segundo reiterou o 
ministro, esse é um pedido di-
reto do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva.

Ao cumprimentar minis-
tros do Tribunal de Contas da 
União e de cortes superiores, 
pediu cooperação e falou em 
diálogo para dar andamento 
às intervenções federais.

“Vamos buscar muito diálo-
go para destravar ações e obras 
judicializadas para o Brasil ge-
rar emprego e renda para as 

pessoas”, disse o ministro.
Costa também pregou par-

cerias internacionais com em-
baixadas de países represen-
tados em Brasília e disse que 
há expectativa internacional 
em relação ao presidente Lula 
e ao Brasil.

“O mundo inteiro tem 
grande expectativa do Bra-
sil, do presidente Lula, de re-
tomada do Brasil como ator e 
como sujeito de um planeta 
melhor, ambientalmente sus-
tentável. O Brasil é muito re-
levante nesse debate. Assim 
como sempre foi muito rele-

vante como palavra pacifica-
dora, de buscar a solução dos 
conflitos internacionais pelo 
diálogo”, afirmou Costa.

Mudança 
O ministro pregou uma 

gestão “sem vaidades”, no 
“ritmo da correria”, com 
união em busca de consen-
sos, sem anular opiniões. 
Anunciou que deixará de 
usar o antigo título do cargo, 
“ministro-chefe” da Casa Ci-
vil da Presidência da Repúbli-
ca, outrora o mais poderoso 
dos ministérios do governo.

Rui Costa disse que há casas prontas do Minha Casa, Minha Vida desocupadas desde o governo Dilma Rousseff

Pedro Rafael Vilela 

Agência Brasil

Lusângela Azevêdo 

Lusangela013@gmail.com

Foto: Fátima Meira/Estadão Conteúdo

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil
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No primeiro dia de seu 
terceiro mandato, anteon-
tem, o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva assinou 
quatro Medidas Provisó-
rias (MPs) e 52 decretos pre-
sidenciais, com os quais es-
tabelece a estrutura da nova 
gestão federal e seus 37 mi-
nistérios.

A MP n° 1.155 garante o 
pagamento de R$ 600 para 
mais de 21 milhões de famí-
lias beneficiárias do Auxílio 
Brasil, que, em breve, volta-
rá a se chamar Bolsa Famí-
lia (leia mais na página 18 
desta edição).

Com a MP 1.157, ficam 
estendidas até 28 de feverei-
ro as isenções de PIS/Pasep 
e Cofins cobradas da gaso-
lina e do álcool combustível, 
e até 31 de dezembro deste 
ano as do óleo diesel e bio-
diesel. Já a MP 1.156  extin-
gue a Fundação Nacional de 
Saúde (Funasa) e transfere 
suas competências para os 
ministérios da Saúde e das 
Cidades. 

Editadas pelos presiden-
tes da República em situa-
ções consideradas de rele-
vância e urgência, as MPs 
são normas com força de lei, 
ou seja, que produzem efei-
tos jurídicos tão logo são pu-
blicadas no Diário Oficial. 
Apesar disso, precisam ser 
posteriormente apreciadas 
pela Câmara dos Deputa-
dos e Senado, que podem 
rejeitar a proposta, aprová
-la na íntegra ou propor al-
terações ao texto original. 
O prazo inicial de vigência 
de uma MP é de 60 dias, po-
dendo ser prorrogada auto-
maticamente por igual pe-
ríodo caso não tenha sido 
votada nas duas Casas - e 
se não for apreciada em até 

45 dias, contados da sua pu-
blicação, a MP entra em cha-
mado regime de urgência, 
paralisando as demais de-
liberações legislativas.

Os decretos de núme-
ro 11.325 a 11.376 foram pu-
blicados no DOU de ontem. 
A maioria (41) deles trata 
da estrutura regimental e 
funcional das pastas e das 
secretarias Geral; de Co-
municação Social e de Rela-
ções Institucionais, além de 
transferir cargos em comis-
são e funções de confiança 
da Secretaria Especial de 
Assuntos Estratégicos para 
o recém-criado Ministério 
da Gestão e da Inovação em 
Serviços Públicos, que será 
comandando pela ex-secre-
tária de Orçamento do go-
verno Dilma Rousseff, Es-
ther Dweck.

Armas
Já com o Decreto n° 

11.366, Lula começa a cum-
prir uma de suas promessas 
de campanha: reestabelecer 
uma política de controle de 
armas mais severa que a de 
seu antecessor.

A medida reduz a quan-
tidade de armas e de muni-
ções de uso permitido, con-
dicionando a autorização de 
porte à comprovação da ne-
cessidade. Também suspen-
de os registros para aquisi-
ção e transferência de armas 
e munições de uso restrito 
por caçadores, atiradores e 
colecionadores (CACs) e a 
concessão de autorizações 
para abertura de novos clu-
bes e escolas de tiro. O de-
creto presidencial também 
determina que, em 60 dias, a 
Polícia Federal (PF) recadas-
tre todas as armas comer-
cializadas a partir de maio 
de 2019 e que um grupo de 
trabalho seja criado para 
discutir uma nova regula-

mentação à Lei nº 10.826, 
que estabelece as normas 
para registro, posse e venda 
de armas de fogo e munição.

Meio Ambiente
Os primeiros decretos 

assinados por Lula tam-
bém incidem sobre as po-
líticas de combate ao des-
matamento em todo o país. 
O Decreto nº 11.368  autori-
za o Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico 
e Social (BNDES) a voltar 
a captar doações financei-
ras destinadas ao chama-
do Fundo Amazônia para 
investimentos não reem-
bolsáveis em ações de pre-
venção, monitoramento e 
combate ao desmatamento e 
à conservação e uso susten-
tável do bioma amazônico. 
Financiado pelos governos 
da Noruega e Alemanha, o 
fundo tem, bloqueados, cer-
ca de R$ 3,3 bilhões.

Já o Decreto n° 11.373 res-
tituiu a obrigatoriedade da 
União destinar ao Fundo 
Nacional do Meio Ambien-
te 50% dos valores arrecada-
dos com a cobrança de mul-
tas ambientais. Aprovado 
no decreto original, de ju-
lho de 2008, o percentual 
foi reduzido para 20% em 
dezembro do mesmo ano, 
tendo sido mantido até an-
teontem.

O Fundo Nacional tam-
bém é contemplado pelo 
Decreto n° 11.372, que am-
plia não só a participação 
da sociedade civil no cole-
giado, mas das próprias ins-
tâncias do Governo Fede-
ral, que será representado 
também por indicados pe-
los institutos Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis 
(Ibama) e Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversi-
dade (Ibama).

Entre as novas medidas de governo estão ações para tentar estabelecer uma política de armas mais severa

Lula assina 52 decretos e quatro MPs
no primeiro dia

Alex Rodrigues   
Agência Brasil Foto: Divulgação/Secom-JP

A iniciativa da Prefeitura busca valorizar o Centro Histórico da terceira capital mais antiga do Brasil

O prefeito Cícero Lucena 
assinou, ontem, a ordem de 
serviço para obras de revita-
lização do Convento São Frei 
Pedro Gonçalves, conhecido 
como ‘Conventinho’, no bair-
ro do Varadouro. Com esse 
investimento, a Prefeitura de 
João Pessoa vai transformar 
o espaço na Escola de Artes 
Municipal, contemplando as 
várias expressões artísticas. 
A iniciativa busca valorizar o 
Centro Histórico da terceira 
capital mais antiga do Brasil.

“Nós encontramos essa 
obra paralisada. Então, tive-
mos que fazer todo o levanta-
mento do que faltava para co-
meçar. Esse espaço terá dança, 
teatro, oficinas e a biblioteca 
municipal e vamos aproveitar 
também para fazer um museu 
que conte a história de João 
Pessoa”, afirmou Cícero Lu-
cena, que estava acompanha-
do da primeira-dama, Laure-
mília Lucena.

O vice-prefeito Leo Bezer-
ra esteve no evento e destacou 
que esta obra é um dos passos 
para desenvolver a região cen-
tral da cidade. “Esse é um so-
nho que temos de revitalizar 
por completo o Centro Histó-
rico da capital. E nós vamos 
fazer isso. Esse é um monu-
mento histórico que merece 
ser reformado pela nossa ges-
tão e é motivo de muito orgu-
lho. Vamos entregar um ver-
dadeiro presente para essa 
cidade”, ressaltou.

Erguido no início do sécu-
lo 20, a função do ‘Conventi-

nho’ foi servir de residência 
para os padres franciscanos e 
também abrigar o Colégio Se-
ráfico da Nóbrega. Em 1999, o 
espaço passou a ser adminis-
trado pela Arquidiocese da 
Paraíba.

“Para nós é uma grande 
alegria em ver a retomada 
dessa obra que estava parali-
sada. Com as graças de Deus e 
a boa vontade de Cícero Luce-

na, as obras do Conventinho 
estão sendo retomadas. Esse 
olhar novo para o Centro His-
tórico da nossa cidade vai tra-
zer muita esperança para to-
dos os pessoenses”, observou 
o arcebispo da Paraíba, Dom 
Manoel Delson.

Integrado
O projeto desenvolvi-

do pelas Secretarias de Pla-
nejamento (Seplan) e de In-
fraestrutura (Seinfra) já foi 
aprovado pelo Instituto de Pa-
trimônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan). Este propõe 
uma Escola de Artes Munici-
pal, contemplando as várias 
expressões artísticas, como 
teatro, plásticas, dança e mú-
sica. Serão salas equipadas e 
preparadas para o desenvol-
vimento de aulas que capaci-
tem os alunos artisticamente e 
sejam um complemento à sala 
de aula para os estudantes da 
rede de ensino municipal.

Há ainda espaço para 
apresentações, exposições e 
de convivência com praças e 
pátios internos, anfiteatro ex-
terno, auditório e galerias de 
arte, fomentando o ambiente 
propício as interações artís-
ticas e seu desenvolvimento.

Também será contem-
plada no projeto a Biblioteca 
Municipal, que ganha espa-
ço amplo e adequado ao acer-
vo e para seus frequentadores, 
contando com uma grande es-
trutura que inclui salas de lei-
tura de grupo, individual, in-
fantil e até sala para restauro 
e conservação do acervo.

De acordo com o secretário 
de Infraestrutura, Rubens Fal-
cão, o prazo de execução é de 
12 meses e o investimento é de 
R$ 5,1 milhões. “A partir des-
ta terça-feira, já teremos tra-
balhadores aqui no local para 
iniciar a reforma desse espa-
ço tão importante para a cida-
de de João Pessoa”, destacou.

Nessa segunda-feira, 40 
casos de contaminação por 
Covid-19 foram registra-
dos, sendo 38 deles ocor-
ridos em João Pessoa e os 
demais em Cabaceiras e 
Água Branca. Todos os ca-
sos confirmados são leves. 
Nenhum falecimento em 
decorrência do agravamen-
to da doença foi confirma-
do pelo Painel de Monito-
ramento da SES.

Com a atualização, a Pa-
raíba totaliza 700.650 ca-

sos confirmados da doença, 
sendo 10.527 mortes. 

Segundo o Centro Esta-
dual de Regulação Hospi-
talar, 23 pessoas estão hos-
pitalizadas em leitos de 
referência para o tratamen-
to da doença em todo o es-
tado, sendo dois leitos para 
pacientes regulados nas úl-
timas 24h, no intervalo en-
tre domingo e ontem. Nos 
leitos de UTI (adulto, pediá-
trico e obstétrico), a ocupa-
ção total é de 6%. Entre as 
macrorregiões de saúde, o 
Sertão registra a maior taxa 
com 15% de ocupação dos 

leitos de UTI; seguida pela 
Região Metropolitana de 
João Pessoa, com 11%; a re-
gião sediada por Campina 
Grande, não possui pacien-
tes internados em leitos de 
UTI para adultos ocupados.

Sem atualização nos da-
dos de vacinação, a Paraí-
ba mantém o registro de 
59,75% da população a par-
tir de 12 anos vacinada com 
a primeira dose de refor-
ço. Já em relação ao segun-
do reforço, disponível para 
a população acima de 30 
anos, a Paraíba tem 30,19% 
de cobertura.

‘Conventinho’ será transformado 
em Escola de Artes Municipal

Paraíba tem 6% de ocupação 
em leitos de UTI para Covid-19

ordem de serviço

boletim “Esse olhar novo 
para o Centro 
Histórico vai 
trazer muita 
esperança para 
o pessoense

Dom Manoel Delson

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

O Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência Regio-
nal João Pessoa (Samu-JP) 
atendeu 135 ocorrências du-
rante as festividades de Ré-
veillon, entre os dias 31 de 
dezembro de 2022 e 1º de ja-
neiro de 2023. O número foi 
menor que no mesmo perío-
do do ano passado, quando 

foram registrados 148 aten-
dimentos.

De acordo com o levanta-
mento do Samu-JP, as princi-
pais ocorrências registradas 
foram os acidentes de trânsi-
to (29). Em um deles, na BR-
230, no trecho do bairro Cas-
telo Branco, foi registrado o 
único óbito dos atendimen-

tos no período.
Outras ocorrências aten-

didas pelas equipes do 
Samu-JP foram psiquiátricas 
(13), convulsão (10) e paradas 
cardiorrespiratórias (cinco).

Novos números
Além do tradicional 192, 

o Serviço de Atendimento 

Móvel de Urgência Regional 
está disponibilizando, desde 
o último sábado (31), dois no-
vos números de telefone para 
que a população possa acio-
nar as equipes. Os números 
são os seguintes: (83) 98145-
6010 e (83) 98208-1422.

Os novos números po-
dem ser acionados apenas 

por ligação, não funcionan-
do como WhatsApp. Assim 
como o número 192, eles re-
cebem chamados 24h por 
dia. 

 
Quando chamar o Samu

O Samu atende diversas 
ocorrências, como urgências 
traumatológicas, psiquiátri-

cas, obstétricas, pediátricas 
e clínicas, a exemplo de in-
toxicação, queimaduras gra-
ves, trabalho de parto com 
risco para a mãe ou para o 
bebê, quedas e crises con-
vulsivas. Sempre que este 
tipo de urgência acontecer, 
o serviço deve ser acionado 
de imediato.

Samu registra 135 ocorrências durante as festividades em JP
réveillon
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Dados parciais indicam que apenas 12 municípios paraibanos atingiram as metas previstas de imunização

SES recomenda reforço na vacinação
crianças até um ano

A Secretaria de Estado da Saú-
de (SES) recomenda às Secretarias 
Municipais de Saúde que reforcem 
a vacinação das crianças de até um 
ano de idade. Considerando as me-
tas preconizadas pelo Programa Na-
cional de Imunizações (PNI), que 
são de 90% para rotavírus e BCG e 
95% para as demais vacinas do Ca-
lendário Nacional de Vacinação da 
Criança, só 12 municípios atingiram 
todas as metas.

De acordo com a secretária de 
Saúde da Paraíba, Renata Nóbre-
ga, os resultados parciais de 2022 
reafirmam a necessidade de incre-
mentar ações preventivas básicas e 
do planejamento local para o alcan-
ce das coberturas vacinais. Os da-
dos apresentados demonstram que 
são baixas as proporções de crianças 
vacinadas na faixa etária de maior 
risco para as doenças imunopreve-
níveis. Dos 223 municípios, os 12 
que atingiram todas as coberturas 
vacinais são: Sertãozinho, Algodão 
de Jandaíra, Olivedos, Gurjão, Za-
belê, Areia de Baraúnas, Coremas, 
São José de Caiana, Bernardino Ba-
tista, Poço Dantas, Aparecida e Cur-
ral Velho.

Renata Nóbrega pontua que, em-
bora a Paraíba tenha sido o primeiro 
estado a alcançar a meta durante a 
campanha contra a poliomielite, as 
outras vacinas de rotina estão com a 
cobertura baixa, não atingindo nem 
50% em alguns municípios.

“Podemos destacar algumas pro-
postas que favorecem o alcance das 
metas preconizadas pelo PNI como 
estender a abertura dos postos de 
saúde para além do horário comer-
cial, ou aproveitar a ida das crianças 

n 

Apesar da Paraíba 
ter alcançado 
a meta de 
imunização contra 
a poliomielite, as 
demais vacinas 
estão abaixo de 
50% de cobertura 
em alguns 
municípios 

aos postos de saúde por outros mo-
tivos, como consultas, para realizar 
a vacina e checar se existem outras 
vacinas em atraso no calendário. E 
também fazer busca ativa de crian-
ças e adolescentes, além de garan-
tir a vacinação do público de difícil 
acesso disponibilizando transpor-
te, equipe e materiais necessários”, 
destaca.

A secretária ressalta que cada 
município dispõe de autonomia 
para definir as estratégias de divul-
gação e ampliação do acesso que me-
lhor encaixe na realidade e neces-
sidade de sua população. E chama 
a atenção também para as vacinas 
contra a Covid-19 que estão disponí-
veis para as crianças a partir de seis 
meses. Renata Nóbrega afirma que 
está sendo programado, junto aos 
municípios, a realização de um Dia 
D ainda em janeiro. Ela destaca que 
este é um movimento para incenti-
var a população a procurar as uni-
dades de saúde e atualizar os cartões 
de vacinação da criança, já que é rea-
lizado sempre aos sábados. Covid-19: vacina está disponível para crianças a partir dos seis meses

A Secretaria Municipal de 
Saúde de João Pessoa (SMS), 
por meio da Diretoria de Vi-
gilância em Saúde (DVS), pro-
move as primeiras ações edu-
cativas e preventivas de 2023, 
relacionadas ao combate à den-
gue na capital. 

As atividades acontecerão 
na orla de João Pessoa, nos dias 
5 e 12 de janeiro, das 16h às 20h, 
onde os agentes de endemias 
irão distribuir material educa-
tivo, assim como orientar a po-
pulação e os turistas de como 
evitar a proliferação de focos 
do mosquito Aedes aegypti, 
principal vetor da doença.

“As ações realizadas duran-
te este mês visam alertar a po-
pulação a tomar um cuidado 
maior para um período onde 
observa-se o aumento da inci-
dência de mosquitos do Aedes 
aegypti, devido às chuvas es-
parsas que ocorrem no período 
do verão. E é por isso que con-
sideramos como de extrema 
importância esse chamamen-
to à população para desempe-
nhar o seu papel preventivo 
juntamente com a Secretaria 
Municipal de Saúde” destacou 
Raquel Moraes, diretora de Vi-
gilância em Saúde da SMS-JP.

Os agentes deverão atuar 
com a distribuição do mate-
rial educativo a partir da área 
do Busto de Tamandaré, as-
sim como nas praias de Tam-
baú e Cabo Branco, aprovei-
tando o aumento no fluxo de 
pessoas na área, promovendo 
uma maior divulgação e orien-
tação à população sobre a pre-
venção à dengue.

Dengue 
A dengue é uma doença in-

fecciosa febril aguda, que pode 
se apresentar de forma benig-
na ou grave, dependendo de al-
guns fatores, entre eles: o vírus 
envolvido, infecção anterior 
pelo vírus da dengue e fatores 
individuais como doenças crô-
nicas (diabetes, asma brônqui-
ca, anemia falciforme).

Sintomas 
O indivíduo acometido com 

dengue pode apresentar sinto-
mas como febre, dor de cabeça, 
dores pelo corpo, náuseas ou 
até mesmo não apresentar qual-
quer sintoma. O aparecimento 
de manchas vermelhas na pele, 
sangramentos (nariz, gengivas), 
dor abdominal intensa e contí-
nua e vômitos persistentes po-
dem indicar um sinal de alarme 
para dengue hemorrágica. Esse 
é um quadro grave que necessi-
ta de imediata atenção médica, 
pois pode ser fatal.

É importante procurar 
orientação médica ao surgi-
rem os primeiros sintomas da 
dengue, pois as manifestações 
iniciais podem ser confundi-
das com outras doenças, como 
febre amarela, malária ou lep-
tospirose e não servem para 
indicar o grau de gravidade 
da doença.

Saúde promove 
ações preventivas 
e educativas de 
combate à dengue

na orla

O primeiro bebê de 2023 nas-
ceu na Maternidade Frei Damião, 
em João Pessoa e que integra a Rede 
Hospitalar do Estado. Ana Iris Bar-
bosa dos Santos, nasceu às 0h02 mi-
nutos desse domingo (1o), pesan-
do 3,304 quilos. O fato curioso que 
a menina nasceu no dia do ani-
versário do pai, Cleyton Barbosa 
dos Santos, que mora no bairro de 
Mandacaru, em João Pessoa. “Foi 
um dos melhores presentes que 
recebi na minha vida”, disse Cley-
ton, que é pai pela primeira vez. 

A diretora-técnica da Frei Damião, 
Andréa Correia Nóbrega de Sá, que 
fez o parto, explicou que Melissa H. 
dos Santos Oliveira, mãe da meni-
na, estava com 31 semanas de gesta-
ção e por causa de uma complicação 
foi necessário fazer uma cesárea 
intraparto. “A pequena Ana Iris já 
chegou a este mundo demonstran-
do generosidade dando a vez a ou-
tro bebê e   com uma alegria a mais: 
nasceu no dia do aniversário do seu 
pai”, comentou. 

O diretor-clínico da Frei Da-

mião, médico, Eguimar Fernandes, 
explicou que apareceu uma emer-
gência por volta das 23 horas do sá-
bado (31) e por isso essa emergên-
cia teve que ser priorizada, mas sem 
nenhum comprometimento para a 
saúde da Iris e da sua mãe. “Ao tér-
mino da emergência a gente foi ope-
rá-la e aí culminou no nascimento 
da criança às 00h02 no mesmo dia 
em que o pai nasceu”, explicou. 

Referência
Ao falar sobre os momentos que 

antecederam o parto da peque-
na Ana Iris com a chegada de um 
caso de emergência, a diretora-ge-
ral da Maternidade Frei Damião, 
Selda Gomes destacou todo o em-
penho da equipe médica como tam-
bém o fato da Frei Damião ser uma 
maternidade que atende a casos de 
alto risco. “Isso mostra que esta-
mos preparados para atender a to-
dos os casos que nos chegam com 
humanização, responsabilidade e, 
acima de tudo, com profissionalis-
mo”, destacou.

Primeiro bebê do ano nasce no dia do aniversário do pai
na frei damião

“A pequena Ana 
Iris já chegou 
a este mundo 
demonstrando 
generosidade, 
dando a vez a 
outro bebê e com 
uma alegria a 
mais: nasceu no 
dia do aniversário 
do seu pai

Eguimar Feernandes

Clayton Barbosa dos Santos, pai da pequena Ana Iris, que nasceu aos dois minutos no primeiro dia do ano
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De janeiro a dezembro de 
2022, foram realizados na Pa-
raíba 310 transplantes de ór-
gãos e tecidos pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS), confor-
me dados da Central de Trans-
plantes do Estado. Foram 255 
transplantes de córneas, três de 
coração, 29 de rim, 20 de fígado 
e três de medula óssea. O total 
é 5% maior que o registrado em 
2021, quando foram somados 
295 procedimentos.

O número de transplantes 
efetivados tem impactado dire-

tamente na redução da lista de 
espera no Estado para o trans-
plante de órgãos e de córneas: 
no comparativo entre 2021 e 
2022, por exemplo, observa-se 
uma diminuição de 10,7%, pas-
sando de 503 pessoas na lis-
ta de espera em 2021 para 449 
em 2022.

Os dados apontam ainda 
que, enquanto a lista de espera 
terminou 2021 com 295 pessoas 
aguardando uma córnea, qua-
tro esperando um coração, 16 
um fígado e 188 precisando de 
um rim, em 2022 a fila acabou 
o ano com 256 pessoas espe-
rando uma córnea, duas aguar-
dando um transplante cardía-
co, 17 esperando um fígado e 
174 necessitando de um rim.

A quantidade de doadores 
efetivos também foi um dos 
dados positivos, crescendo em 
mais de 30%, com aumento de 
26 para 34, sendo 22 doadores 
oriundos do Hospital de Trau-
ma de João Pessoa e 12 do Trau-
ma de Campina Grande.

“O saldo positivo conquis-
tado pela Central de Transplan-
tes da Paraíba em 2022 ressal-
ta o compromisso do Governo 
do Estado com a saúde dos pa-
raibanos, ao destinar recursos e 
investimentos para ampliar os 
serviços prestados à população. 
E para 2023, renovamos o pro-
pósito de continuar trabalhan-
do diuturnamente com o ob-
jetivo de transformar vidas,” 
destacou a chefe do Núcleo de 
Ações Estratégicas da Central 
de Transplantes, Rafaela Dias.

Na Paraíba, a doação pode 
ser de órgãos (coração, fígado 
e rim) ou de tecidos (córneas), 
e ocorre apenas por meio da 
autorização da família. Os ór-
gãos doados são destinados a 
pacientes que aguardam em 
uma lista única, definida pela 
Central de Transplantes da Se-
cretaria de Estado da Saúde, 
controlada pelo Sistema Na-
cional de Transplantes (SNT), 
e coordenado pelo Ministério 
da Saúde.

Total é 5% maior do que o registrado em 2021 e fez com que a lista de espera registrasse uma redução de 10,7%

Paraíba realizou 310 transplantes
em 2022

Na Paraíba, a doação pode ser de órgãos ou tecidos e ocorre apenas por meio da autorização da família

As chuvas de verão já come-
çaram em João Pessoa e em al-
gumas regiões na Paraíba, in-
clusive durante a passagem de 
ano. No decorrer do primei-
ro trimestre de 2023, de janei-
ro a março, a previsão é de que 
ocorram chuvas dentro da nor-
malidade a acima da média 
para o Semiárido paraibano, o 
qual abrange as regiões do Alto 
Sertão, Sertão e parte do Cariri/
Curimataú. A previsão foi di-
vulgada pela Agência Executi-
va de Gestão das Águas (Aesa) 
do estado da Paraíba. 

Já para as demais regiões 
como Litoral, Brejo e Agres-
te, a previsão é de que os ín-
dices pluviométricos ocorram 
dentro da normalidade e den-
tro dos limites históricos relati-
vos à média histórica. A varia-
ção dos totais pluviométricos é 
considerada dentro da faixa de 

normalidade quando apresen-
ta volumes entre -25% a +25%, 
conforme relatório apresenta-
do pela Aesa.

No prognóstico climático 
para a Paraíba, a Aesa divul-
gou os índices de chuvas para 
cada região do estado, de ja-
neiro a março de 2023. Para o 
Litoral paraibano, a previsão é 
de 354,0 milímetros de chuvas. 
Já para o Brejo é de 276,1. No 
Agreste, 198,0; Cariri/ Curima-
taú, 204,0; Sertão 385,6 e o Alto 
Sertão, 480,3 milímetros de ín-
dices pluviométricos. Nenhu-
ma das regiões ultrapassa os 
valores acima dos 25%, que se-
ria considerado acima da mé-
dia histórica, encontrando-se 
dentro da normalidade. 

Para a meteorologista da 
Aesa, Marle Bandeira, a pre-
visão está dentro do esperado 
para época. Ela informou que 
é comum, durante o mês de ja-
neiro, a ocorrência de chuvas 
isoladas, uma vez que este pe-

Chuvas podem ficar acima da média no Sertão, Cariri e Curimataú
no primeiro trimestre

ríodo faz parte da pré-estação 
chuvosa. Entretanto, o período 
em que o índice pluviométrico 
é maior, tornando as chuvas 
mais concentradas, está entre 
fevereiro a maio. Desse modo, 
a previsão já contempla os me-
ses tipicamente chuvosos para 

essas regiões, esclareceu a es-
pecialista. 

O Semiárido nordestino 
tem como característica a alta 
variabilidade de espaço e tem-
po dos índices pluviométri-
cos. As chuvas, principalmen-
te nessa região do Semiárido, 

são muito irregulares, choven-
do sempre mais numa região 
do que em outra, acrescentou 
a meteorologista. Por isso, em 
localidades com menos preci-
pitações chuvosas, pode haver 
uma maior frequência de estia-
gem. Enquanto isso, nas áreas 
litorâneas ou serranas existe a 
possibilidade de ocorrer even-
tos extremos de chuva. “Por-
tanto, é importante o monitora-
mento das condições oceânicas 
e atmosferas globais”, ressaltou. 

Com relação à temperatu-
ra, como estamos na estação 
do verão, elas ficam mais altas 
em todo o estado. Nas regiões 
do Sertão, Alto Sertão, a máxi-
ma fica em torno de 37º a 38º. Já 
no Cariri/Curimataú tempe-
ratura aproximada é de 34º; no 
Agreste, 32º; Brejo, 31º e no Lito-
ral a temperatura fica em torno 
de 34º. A máxima geralmente é 
registrada no período da tarde, 
informou Bandeira. 

As chuvas isoladas, típicas 

desta época, são as chamadas 
chuvas de verão. Elas são de-
correntes de um sistema me-
teorológico chamado vórtice 
ciclônico de altos níveis que 
ocorre nesta época do ano, in-
formou Bandeira.  “Trata-se de 
uma circulação global de ven-
tos na alta atmosfera, forman-
do nuvens e trazendo chuvas, 
o que é típico desta estação”, 
explicou. 

A Aesa deve realizar novo 
relatório com a previsão do ín-
dice pluviométrico no próximo 
mês, reunindo todos os núcleos 
de meteorologia do Nordeste, 
com previsão para fevereiro, 
março e abril, que faz parte do 
período mais chuvoso.  O últi-
mo prognóstico divulgado foi 
elaborado no mês passado, pela 
coordenação da Aesa, por meio 
de reunião on-line, com todos 
os centros de meteorologia do 
Nordeste do Brasil como tam-
bém da Rede Nacional de Me-
teorologia/Inmet.

Litoral, Brejo e Agreste devem ter chuvas dentro da média histórica

Foto: Secom-PB
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Foram 255 
transplantes de 
córneas, três 
de coração, 
29 de rim, 20 
de fígado 
e três de 
medula óssea

Mayra Santos 
mayraalvessantos@hotmail.com 

Foto: Evandro Pereira

O número de atendimen-
tos em 2022 no setor de fis-
calização da Secretaria Mu-
nicipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor de João Pes-
soa (Procon-JP) chegou a 
1.516, com 46 operações de 
inspeção em estabelecimen-
tos comerciais da capital e a 
apreensão de 1.037 produ-
tos entre alimentos, artigos 
carnavalescos e brinquedos 
e equipamentos de lazer in-
fantis. O órgão autuou 184 
vezes e notificou 527 empre-
sas, somando 713 documen-
tos emitidos.

O secretário Rougger 
Guerra ressalta que o setor 
de fiscalização é fundamen-
tal para a proteção dos di-
reitos do consumidor. "O se-
tor tem uma dinâmica diária 
muito presente já que, além 
do trabalho planejado, como 
o das operações, dá apoio 
no dia a dia ao consumidor 

quando ele faz denúncias e 
reclamações no momento em 
que o problema está ocorren-
do. Também dá continuida-
de a uma parcela da deman-
da que chega ao SAC”.

Além das autuações e 
notificações emitidas e das 
operações em 2022, a fisca-
lização realizou 759 aten-
dimentos entre a demanda 
advinda das ligações telefô-
nicas, do sistema 1doc (Pre-
feitura Conectada), das en-
caminhadas pelo SAC e de 
forma presencial, na sede 
do Procon-JP. “Os números 
mostram a forma como o se-
tor trabalha, que não se ba-
seia apenas na agenda de 
ações oriundas dos fornece-
dores de todos os segmentos 
do comércio e da prestação 
do serviço, mas, também, 
considerando as demandas 
que chegam à Secretaria”, sa-
lienta Rougger Guerra.

Operações
As 46 operações de fis-

calização do Procon-JP se 
dividem nas que são reali-
zadas em épocas de gran-
de fluxo de consumo, como 
Carnaval, Dia das Mães, Dia 
das Crianças e das grandes 
promoções anuais, como o 
Black Friday, e as planeja-
das de forma rotineira como 
a Banco Saudável, além das 
realizadas em supermerca-
dos e lojas do comércio. 

Apreensões
O titular do Procon-JP 

esclarece que “são nas ope-
rações em que ocorrem as 
apreensões de produtos, 
que este ano chegaram a 
1.037,  entre alimentos (com 
mais de 20 quilos de car-
ne e pescado em supermer-
cados), artigos carnavales-
cos (na Operação Carnaval), 
brinquedos e equipamentos 

de lazer infantis (na Opera-
ção Dia das Crianças)”.

Campanhas preventivas
Uma das ações do Procon-

JP que surte bastante efeito 
são as campanhas preven-
tivas junto ao consumidor e 
ao fornecedor de bens e ser-
viços, com a informação das 
novas legislações que surgem 
ao longo do ano junto ao con-
sumidor e aos fornecedores 
de bens e serviços. Em 2022,- 
o Procon-JP divulgou 54 ma-
térias preventivas/educativas 
sobre novas legislações, além 
de dicas para orientar o con-
sumidor sobre compra segu-
ra e planejamento doméstico.  
O atendimento presencial do 
Procon-JP funciona na sede 
do órgão, na Avenida D. Pedro 
I, 473, Tambiá. O público tam-
bém pode acionar o número 
0800-083-2015 e o Procon na 
sua mão pelo (83) 98665-0179.

Procon-JP fez 1.037 apreensões de produtos 
balanço das ações

Foto: Secom-JP

Fiscais do órgão realizaram 1.516 ações de fiscalização no ano passado
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Paraíba

“Mauricinho dos Teclados” revelou que havia ingerido bebida alcóolica, mas se negou a realizar teste do bafômetro

Cantor é transferido para presídio
acidente na br-230

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

O cantor Maurício da Sil-
va Neto, de 26 anos, voltou 
ontem, escoltado por poli-
ciais penais para o Hospi-
tal de Emergência e Trauma 
da capital para se submeter 
a uma sutura, por ter sofri-
do ferimentos em consequên-
cia do acidente na BR-230, em 
João Pessoa quando uma pes-
soa morreu e outras cinco fica-
ram feridas, inclusive “Mau-
ricinho dos Teclados”, como é 
conhecido. 

Após o procedimento mé-
dico, o cantor retornou, al-
gemado, para o Presídio do 
Roger após ter a prisão em fla-
grante convertida em preven-
tiva, por decisão da juíza Con-
ceição Marcicano. As outras 
vítimas que estavam no Trau-
ma já receberam alta.

Ainda na tarde de domin-
go, foi sepultado no cemitério 
do bairro do Cristo Redentor, 
o corpo do porteiro Luciano 
Pereira dos Santos, de 40 anos 
que foi atingido pelo carro di-
rigido pelo cantor e morreu no 
local do acidente. A vítima ia 
para o prédio no bairro Jardim 
Oceania, na capital, onde tra-
balhava.

“Mauricinho dos Tecla-
dos” foi preso no início da ma-
nhã de domingo (1o) após pro-
vocar o violento acidente no 
km 19, da rodovia federal, en-
tre as alças da Avenida Minis-
tro José Américo de Almeida 
(Beira Rio). A defesa do can-
tor prometeu recorrer da de-
cisão judicial.

Tragédia
Imagem de câmera instala-

da numa empresa as margens 
da BR-230, mostra o exato mo-

mento do acidente, e também 
quando uma viatura da Polí-
cia Militar passava pelo local 
e deteve o cantor, que, inicial-
mente foi levado para o hospi-
tal e depois para a Central de 
Polícia, onde foi autuado em 
flagrante pelo delegado Eduí-
no Facundo.

O acidente aconteceu por 
volta das 6h de domingo 
quando o motorista do veícu-
lo Nissan/Frontier, em alta ve-
locidade, perdeu o controle do 
veículo, invadiu a pista de ro-
lamento contrária, colidindo 
no Ônix e na motocicleta, pi-
lotada por Luciano, provocan-
do a morte do condutor. 

Segundo o delegado, Eduí-
no Facundo, o cantor “Maurí-
cio dos Teclados” se recusou 
a fazer o teste do bafômetro 
após invadir a pista contrá-
ria e provocar o acidente. In-
formações dão conta que ele, 
além da negativa, ainda cau-
sou problemas no hospital, 
onde se negou a ser atendi-
do, o que somente ocorreu no 
final da manhã de ontem. A 
prisão preventiva foi decreta-
da na audiência de custódia.

Eduíno Facundo de Almei-
da disse para a imprensa que 
mesmo se negando a realizar 
o teste de etilometro, o cantor 
revelou para a equipe do Cor-
po de Bombeiros, para um po-
licial rodoviário, ainda no lo-
cal do acidente como também 
para o médico que o atendeu 
no Trauma que havia ingerin-
do bebida alcoólica. Ele foi au-
tuado no artigo 302 parágrafo 
3o do Código de Trânsito Bra-
sileiro, cuja pena é de três a 
oito anos de pirsão.

Consta nas informações 
que o porteiro, que residia no 
bairro de Oitizeiro, na capital 
e fazia o mesmo percurso para 

chegar ao condomínio onde 
trabalhava.

Ano Novo
Durante a operação, a Po-

lícia Rodoviária Federal regis-
trou 13 acidentes, sendo três 
graves. Esse número expres-
sa uma redução de cerca de 
19% no número de acidentes 
se comparados aos dados do 
ano anterior e redução de 40% 
no número de acidentes gra-

ves. Ao todo, 14 pessoas fica-
ram feridas e dois óbitos foram 
contabilizados no período.

Na Operação Ano Novo 
2023, iniciada na madrugada 
da sexta-feira (30), a PRF re-
forçou o policiamento nas ro-
dovias federais para combater 
as irregularidades no trânsito 
através de fiscalizações e co-
mandos educativos.

A PRF registrou um total 
de 355 infrações de trânsito. 

Ao todo, 14 pessoas foram fla-
gradas dirigindo sob efeito de 
álcool, outras 20 não utiliza-
vam o cinto de segurança de 
forma adequada, 23 estavam 
sem capacete e dez crianças 
não utilizavam os dispositi-
vos de segurança (cadeirinha).

Indicadores da PRF apon-
tam que entre os dias 30 de de-
zembro e 1o de janeiro, foram 
fiscalizadas 1.838 pessoas e 
1.535 veículos, além de reali-

zados 810 testes de etilômetro.
A PRF também intensifi-

cou as ações de combate à cri-
minalidade, o que resultou na 
prisão de dez pessoas por cri-
mes diversos e na recuperação 
de seis veículos.

A PRF informa que pode-
rão sofrer pequenas alterações 
nos dados fornecidos confor-
me haja o fechamento de ocor-
rências em aberto e importa-
ções de sistemas.

Maurício da Silva Neto (primeira foto 
acima) estava conduzindo o veículo que 
provocou o acidente e matou o porteiro 
Luciano (segunda foto), quando dirigia 
para o trabalho, em sua motocicleta

A Justiça marcou para o 
dia 28 de março deste ano o 
julgamento de Paulo Rodri-
go e Carlos Roberto Ferreira 
Pontes, apontados como ar-
ticuladores do assassinato 
do auditor fiscal do estado, 
Paulo Germano Teixeira de 
Carvalho. Paulo Rodrigues 
é filho da vítima.

Outro acusado de parti-
cipar do crime, Diego da Sil-
va Cavalcanti, já foi julgado e 
condenado a pena de 33 anos 

e quatro meses de reclusão, 
em regime fechado. Ele era 
apontado como suspeito pela 
execução do homicídio, como 
também de roubar perten-
ces da vítima, ainda no local 
do crime. A sentença impos-
ta a Diego foi lida pela juíza 
Francilucy Rejane, do Segun-
do Tribunal do Júri Popular 
da Capital

Paulo Germano Teixeira 
de Carvalho, de 67 anos, foi 
assassinado no dia 7 de julho 

de 2019, durante um suposto 
assalto, em uma granja loca-
lizada no Bairro Paratibe, na 
Zona Sul de João Pessoa. De 
acordo com o processo, o au-
ditor fiscal foi baleado com 
três tiros de arma de fogo, por 
um homem que teria entrado 
na granja, quando a vítima 
chegava ao local. O crimino-
so ainda teria roubado alguns 
pertences, para caracterizar a 
hipótese de latrocínio, que é o 
roubo seguido de morte.

Nas investigações, a polí-
cia descobriu que Paulo Ro-
drigo também tinha planos 
de tentar contra a vida da 
irmã, com o intuito de ficar 
com os bens de Paulo Ger-
mano, que era seu pai adoti-
vo. Na sessão que marcou o 
julgamento de Diego da Sil-
va Cavalcanti, os dois acu-
sados que serão submetidos 
ao júri popular consegui-
ram um recurso para adiar 
o julgamento.

Homem que arquitetou a morte do pai vai a 
júri popular no dia 28 de março, na capital

julgamento

A Polícia Rodoviária Fe-
deral recebeu, na tarde de 
ontem, a informação sobre 
um assalto ocorrido por vol-
ta das 13h na Rua Psicóloga 
Simomne Pereira Souto, no 
Bairro Funcionários II, em 
João Pessoa. 

O veículo tomado por 
assalto, trata-se de um Fox 
branco quatro portas pla-
cas OXO-8778. O assaltan-
te, além do carro, também 
se apoderou da bolsa com 

celular e documentos da ví-
tima. Na informação a PRF 
tomou conhecimento que o 
assaltante é um jovem more-
no, entre 20 e 30 anos que es-
tava armado, aparentemente 
a pé, trajando camisa preta e 
bermuda jeans. 

A PRF orienta que a víti-
ma deve preencher todos os 
dados com as informações 
do veículo para que possa 
agir de forma rápida, pois 
todo o efetivo receberá um 

alerta sobre o veículo rou-
bado/furtado. 

Além da Polícia Rodoviá-
ria Federal, a proprietária do 
veículo também informou a 
ocorrência para o 190 da Po-
lícia Militar e ainda ao nú-
mero 197, da Polícia Civil. Na 
tentativa de identificar o au-
tor do assalto, a polícia está 
em busca de imagens de câ-
meras de segurança da rua 
onde ocorreu o assalto.

Até o final da tarde de on-

tem, não havia informação 
sobre o paradeiro  do veí-
culo roubado. Tanto a PRF, 
como também as Polícias Ci-
vil e Militar solicitam da po-
pulação para que se alguém 
tomar conhecimento do pa-
radeiro do veículo e do rou-
bo de qualquer outro carro, 
comunicar imediatamente 
através dos canais compe-
tentes para que os órgãos de 
segurança possam realizar a 
apreensão.

Mulher tem veículo tomado por assalto 
e ladrão também leva a bolsa da vítima

em joão pessoa

A polícia está a procu-
ra do homem suspeito de 
praticar um feminicídio 
em Várzea Nova, cidade 
de Santa Rita. A vítima, 
identificada por Patrícia do 
Carmo Gonçalves, 43 anos, 
foi morta a tiros em sua re-
sidência, na comunidade 
Santo Amaro.

Segundo familiares da 
vítima, o suspeito teria sur-
preendido a mulher e efe-
tuado disparos, que atingi-
ram a cabeça. Em seguida 
fugiu sem deixar pistas. A 
polícia ainda não tem a sua 
identificação.

Um filho da vítima dis-
se que o suspeito é foragi-
do da Justiça de Pernam-
buco, onde cometeu um 
assassinato e contra Pa-
trícia já havia praticado 
agressões, inclusive atean-
do fogo contra a casa dela. 
“Alertei minha mãe para 
deixar aquele cara, mas ela 
não obedecia e dizia que era 
apaixonada por ele”, disse 
o filho. Na casa onde ocor-
reu o crime, a polícia en-
controu o corpo de Patrícia 
com um cadeado na mão, 
pois teria ido à casa para 
alimentar seus animais. O 
crime está sendo investiga-
do pelo Núcleo de Homicí-
dios de Santa Rita.

No Sertão
Na noite de sábado (31), 

um homem, identificado 
por Moisés Bezerra da Sil-
va Bisneto, 30 anos, foi as-
sassinado na cidade de São 
Bento. O crime aconteceu 
nas proximidades da caixa 
d’água que fica na Rua José 
Gerônimo da Silva, perto 
da favela das casinhas no 
bairro São Bentinho.

No local do crime, a po-
lícia não conseguiu infor-
mações sobre a autoria do 
crime. 

Dentro de carro
Na manhã de ontem, 

um homem identificado 
por Alexsandro Germi-
niano Leite, de 48 anos, 
foi morto dentro de seu 
veículo, ao parar o carro 
em um semáforo no bair-
ro de Salgadinho, próxi-
mo a Universidade Esta-
dual da Paraíba. Segundo 
informações da Polícia 
Militar, os atiradores efe-
tuaram cerca de quinze 
disparos, de calibre 9 mi-
límetros contra a vítima. 
Alexsandro estava acom-
panhado de uma mulher, 
que não ficou ferida. Até o 
final da tarde de ontem a 
polícia não tinha a identi-
ficação dos suspeitos.

Mulher é assassinada a 
tiros pelo companheiro

feminicídio

Foto: Ortilo Antônio
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Durante as inspeções são averiguadas as condições de segurança das 435 vans que transportam estudantes na cidade

Semob-JP inicia vistoria nos veículos
transportes escolares

José Alves 

zavieira2@gmail.com

Foi iniciada, ontem, pela 
Superintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP), a visto-
ria nos veículos que fazem 
o transporte escolar em João 
Pessoa. Atualmente 435 vans 
estão cadastradas no servi-
ço e serão avaliadas confor-
me determinação do Código 
de Trânsito Brasileiro (CTB). 
A vistoria é obrigatória e as 
inspeções para o primeiro se-
mestre de 2023 se estenderão 
até o dia 27. Uma taxa no valor 
de R$ 90,06 é cobrada duran-
te a inspeção e caso o proprie-
tário não compareça ao ór-
gão na data programada, será 
obrigado a pagar uma multa 
no valor de R$ 33,77.

O órgão também iniciou 
ontem a vistoria nos táxis da 
capital. Para esse trabalho os 
taxistas pagam uma taxa no 
valor de R$ 48 e a inspeção é 
feita de acordo com o mês do 
emplacamento do carro. Mo-
torista de táxi, há 35 anos, An-
tônio Tibúrcio da Silva, dis-
se que a vistoria recai sobre a 
parte elétrica, a higienização, 
iluminação, buzina, pneus e 
limpador de para-brisa. Para 
vistoria dos táxis, os profissio-
nais pagam uma taxa no valor 
de R$ 48.

Durante a inspeção são 
observados itens de seguran-
ça, equipamentos obrigató-
rios, bem como higiene e con-
forto. Os itens considerados 
fundamentais são os seguin-
tes: faróis, faroletes e sinalei-
ras, bancos, forros, funilaria 
e pintura, tacógrafo, extintor, 

pneus, cintos de segurança, 
trava das portas, buzina e pa-
ra-brisas. No total 40 itens do 
veículo são vistoriados e veri-
ficado se as faixas laterais e tra-
seiras estão de acordo com as 
normas que regulamentam o 
serviço de transporte escolar.

Ainda de acordo com o su-
perintendente da Semob, “os 
pais devem escolher cuidado-
samente os condutores que vão 
conduzir seus filhos para a es-
cola. O objetivo da Semob é ga-
rantir a segurança e o bem-es-
tar dos estudantes”, pontuou.  
Durante o processo de reno-
vação da vistoria também são 
verificados os documentos do 

veículo e do condutor, como a 
carteira nacional de habilita-
ção, alvará de licença da per-
missão, certificado de registro 
e licenciamento, certificado de 
verificação do tacógrafo, cer-
tificado de curso de condutor 
escolar (Conforme Resolução 
do Contran) e os crachás do 
condutor e dos auxiliares que 
acompanharão as crianças du-
rante o percurso.

Logo após a vistoria, caso 
todos os itens sejam aprova-
dos, o veículo é adesivado com 
um selo na cor azul, que corres-
ponde a vistoria do primeiro 
semestre do ano. O selo é colo-
cado no para-brisa dianteiro do 

carro. A Semob -JP recomenda 
aos pais dos alunos que antes 
de contratar o serviço procu-
rem se informar junto à Divi-
são de Transportes (3218-9350) 
se o veículo está devidamente 
cadastrado e regularizado. Por 
outro lado, os transportes esco-
lares não aprovados na visto-
ria, têm um prazo estipulado 
pelo órgão para sanar o proble-
ma e não ocorrendo a regula-
rização em tempo hábil, o pro-
prietário da vã fica impedido 
de prestar o serviço à comuni-
dade estudantil.

A Semob alertou ainda que 
todos os donos de veículos de-
vem comparecer no prazo es-

tabelecido para fazer a vistoria. 
O motivo é que após o prazo 
determinado será deflagrada 
uma operação com o objetivo 
de coibir o transporte escolar 
irregular. Os veículos cadas-
trados são avaliados semes-
tralmente.

A vistoria dos transportes é 
feita na sede da Semob situada 
no quilômetro 25 da BR-230, no 
bairro Cristo Redentor. Os ho-
rários disponíveis são das 8h às 
12h e das 13h às 16h. Segundo o 
superintendente do órgão, Ex-
pedito Leite, os proprietários 
devem comparecer a inspeção 
seguindo o cronograma por 
ordem do registro do veículo.

Vistorias de transportes escolares prosseguem até o próximo dia 27 de janeiro; veículos aprovados recebem um selo na cor azul

Itens
São observadas, 
nas vistorias, as 

condições de higiene do 
veículo, sistema elétrico 
e questões relacionadas 

à segurança, como 
situação dos pneus, 

extintores e tacógrafo
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A Secretaria de Educação 
e Cultura de João Pessoa (Se-
dec-JP), por meio da Diretoria 
de Ensino, Gestão e Escola de 
Formação (Degef) e do Depar-
tamento de Educação Infan-
til (DEI), inicia as ações para 
o ano de 2023 anunciando a 
Colônia de Férias para cerca 
de 17 mil crianças veteranas 
dos 92 Centros Municipais de 
Educação Infantil (CMEIs). A 
abertura será na próxima se-
gunda-feira, dia 9 de janeiro, 
às 8h, na unidade Márcia Suê-
nia, em Mangabeira VIII.

A temática abordada nes-
te ano será ‘Colônia de Férias: 

o brincar a partir dos jogos 
cooperativos, um exercício 
de convivência na Educação 
Infantil’ trazendo para o uni-
verso das crianças atividades 
inventivas e lúdicas.

“O objetivo é apresentar 
possibilidades de interações e 
brincadeiras através de jogos 
cooperativos que tem como 
princípio básico a interação 
entre as crianças. Os jogos 
cooperativos são atividades 
com uma estrutura alterna-
tiva nos quais os participan-
tes jogam uns com os outros, 
ao invés de uns contra o ou-
tro. Joga-se para superar de-

safios, para se gostar do jogo, 
pelo prazer de jogar.  Eu com 
outro... revivendo o nós”, ex-
plicou a diretora do DEI, pro-
fessora doutora Maria Sonaly 
Machado de Lima. 

Dentro dos jogos coopera-
tivos estão o ‘Lençolbol’ os in-
tegrantes da equipe seguram 
as extremidades de um len-
çol e controlam uma bola em 
cima desse lençol; ‘Nó huma-
no’ onde o grupo deverá dar 
as mãos aos colegas que não 
estiverem ao lado, de modo a 
cruzá-las. Quando todos es-
tiverem segurando as mãos 
uns dos outros, a brincadei-

ra tem início. O grupo deve 
buscar estratégias para desa-
tar o “nó” sem soltar as mãos. 
A atividade deve ser adapta-
da conforme as possibilidades 
do grupo em realizá-la.

“Há uma expectativa mui-
to grande da comunidade em 
relação a Colônia de Férias por 
suas possibilidades educati-
vas mediadas pela ludicidade, 
além do acolhimento zeloso 
com as crianças o que credi-
biliza o trabalho da Educação 
Infantil na Rede Municipal de 
Ensino de João Pessoa”, disse 
a diretora da Degef, professo-
ra doutora Clévia Carvalho.

Colônia de Férias terá atividades lúdicas
rede municipal

Crianças participarão de brincadeiras através de jogos cooperativos durante a programação que começa na próxima segunda-feira
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O Centro Universitário 
Maurício de Nassau João 
Pessoa (Uninassau) realiza 
mais uma edição do Pro-
jeto Capacita. Desta vez, 
se inicia no dia 16 deste 
mês, nos turnos da ma-
nhã e noite. Ao todo, são 
mais de mil vagas em cur-
sos gratuitos, com certifi-
cados, que acontecerão na 
própria Instituição de En-
sino Superior (IES), locali-
zada na Avenida Presiden-
te Epitácio Pessoa, 1213. 

A iniciativa é aberta ao 
público em geral e desti-
na-se auxiliar a capacita-
ção dos candidatos, agre-
gando valor no currículo 
de cada.  

Ao todo, serão 28 cur-
sos e os interessados po-
dem participar em mais 
de uma opção. Na pro-
gramação, estas são algu-
mas das principais capa-
citações disponíveis para 
inscrição: “Como se pre-
parar adequadamente 
para concursos policiais”; 
“Como ser um influencer 
de sucesso”; “Produção 
de doces finos para buf-
fet”; “Como se sair bem 
em entrevistas de empre-
go”; “Novas técnicas de 
emagrecimento”; “Trans-
torno do Espectro Autis-
ta: orientações em relação 
aos estímulos”; “Técni-
cas de podologia: spa dos 

pés”; “Atendimento ao 
cliente”; e muito mais. 

“Mais uma edição do 
Capacita confirmada! É 
uma das principais inicia-
tivas que temos o prazer 
de anunciar para a popu-
lação, pois sabemos da im-
portância e o impacto so-
cial dela”destaca a reitora 
do Centro Universitário, 
Erica Pacheco. 

Ela acrescenta que 
“será uma ótima oportu-
nidade para as pessoas 
poderem otimizar suas 
técnicas, agregar mais co-
nhecimento para sua área 
de atuação e, até mesmo, 
aprender algo novo, do 
zero, por que não?! Tudo 
isso de forma totalmente 
gratuita e com os melho-
res professores do merca-
do para ensinar. Estamos 
esperando vocês”.

Uninassau oferece mais 
de mil vagas na capital

cursos gratuitos

n 

A iniciativa 
é aberta 
ao público 
em geral, e 
estão sendo 
ofertadas 
vagas em 
28 cursos em 
diferentes 
áreas

Através do QR Code, 
acesse a página de 

serviços da Semob-JP

Para informações e recla-
mações, a Semob-JP disponibi-
liza os números 118 e o 9 8760-
2134 que também funciona 
como WhatsApp.
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Em 2023, a Fundação Casa de José 
Américo instalará um núcleo na 
cidade de Areia, localizada na re-
gião do Brejo paraibano, iniciati-

va que vai ser realizada em parceria com 
a Prefeitura do município, cuja inaugura-
ção está prevista entre os meses de abril 
e maio. Foi o que revelou o presidente da 
FCJA, Fernando Moura, tendo acrescenta-
do que outros projetos também estão pla-
nejados para este ano, a exemplo dos lan-
çamentos de caixa contendo 12 cordéis, a 
qual é resultado do projeto ‘Como tem Zé 
na Paraíba’, e de um prêmio literário em 
âmbito nacional.

No núcleo da Fundação Casa de José 
Américo no município de Areia, que de-
verá funcionar nas dependências do histó-
rico Casarão José Rufino, localizado na re-
gião central da cidade, o intuito é utilizar 
as dependências para diversas atividades, 
como realizar exposições, promover pales-
tras e gincanas e instalar biblioteca. “O es-
paço será como a ponta do iceberg da FCJA, 
para que a instituição mantenha um diá-
logo com a cidade onde o seu patrono nas-
ceu”, disse Fernando Moura.

O presidente da FCJA também ante-
cipou que outro projeto da entidade para 
execução em Areia é a instalação de um 
monumento artístico. “O Departamento 
de Estradas de Rodagem (DER) está con-

cluindo a construção de uma rotatória 
grande, defronte ao Centro de Ciências 
Agrárias da Universidade Federal da Pa-
raíba, e a ideia é colocar esse monumen-
to na área para homenagear a cidade de 
Areia, José Américo de Almeida e esse 
centro da UFPB”, afirmou o gestor.

Referindo-se à caixa de cordéis resul-
tante de ‘Como tem Zé na Paraíba’, que 
surgiu em 2020, Moura previu que tal pro-
duto deverá ser lançado no mês de março, 
numa iniciativa que tem a parceria da Aca-
demia de Cordel do Vale do Paraíba (AC-
VPB). “O projeto enfoca personagens que 
têm o nome de Zé e, nessa caixa, estão no-
mes como o de José Américo de Almeida 
e José Gomes Filho, o Jackson do Pandeiro. 
Demos a lista de nomes para a Academia e 
os seus integrantes escolheram os nomes 
que lhe fossem mais afeitos para o desa-
fio de criar os cordéis, que abordam as-
pectos como a história e a obra dos nomes 
que fossem escolhidos. No total, o proje-
to tem cerca de 100 personagens, como Zé 
Ramalho, o ex-governador Ronaldo José 
da Cunha Lima, Zé da Luz e Manoel José 
de Lima, o poeta Caixa D’Água”, contou o 
presidente da FCJA. 

Outro projeto sendo planejado para 2023 
é o lançamento de um concurso literário 
em âmbito nacional. “O tema será livre e, 
com essa iniciativa, queremos que os olhos 
do Brasil se voltem para a Paraíba”, disse o 
presidente da FCJA. “Pretendemos também 
lançar nova edição, em parceria com o Sena-
do, do livro de José Américo de Almeida in-
titulado A Paraíba e seus problemas, ensaio que 
reflete estudos de economia, geografia hu-
mana e sociologia, para marcar o centená-
rio de publicação que será no próximo ano, 
e que deverá conter material já divulgado 
sobre essa obra. E a ideia é lançar outra edi-
ção desse mesmo livro pela Editora da Uni-
versidade Estadual da Paraíba (Eduepb) e a 
Editora A União, contendo ainda análises 
inéditas sobre o significado e importância 
da obra”, acrescentou ele.

Balanço de 2022
O presidente da FCJA fez um balanço 

positivo das atividades desenvolvidas no 
ano passado. “Foi extremamente produti-
vo, pois, depois do isolamento por causa 
da pandemia, a Fundação passou a rea-
lizar várias atividades, como a exposição 
Vozes, vetos e votos: por democracia na Paraí-
ba, realizada no Memorial da Democracia 
da Paraíba, e que mostrou, com caráter his-
tórico e pedagógico, a cronologia do voto, 
apresentando-o como um processo social 
e parte da luta pelo direito a uma socieda-
de mais representativa em sua diversida-
de”, lembrou Fernando Moura.

Na área do audiovisual, o gestor lem-
brou que a Fundação Casa de José Amé-
rico retomou as atividades do Cineclube 
‘O Homem de Areia’, que promove exibi-
ção de filmes nas primeiras quartas-feiras 
do mês, e também lançou o projeto ‘Ses-
são das Dez’, que ocorre na manhã de sá-
bado, uma vez por mês, e retornará em ja-
neiro, sempre com exibição de curtas, com 
foco nas produções nacionais, mas espe-
cialmente as paraibanas, além de oferecer 
o ‘Cinema Comentado’, promovido pelo 
crítico Andrés von Dessauer.

O gestor ainda destacou a aquisição de 
um Scanner Planetário Zeutschel de últi-
ma geração, adquirido por meio do pro-
cesso de descentralização orçamentária 
da Secretaria de Estado da Educação e 
da Ciência e Tecnologia, e a inauguração 
do Laboratório de Digitalização e Infor-
mação Histórica (Digitalih), com o intui-
to de digitalizar e arquivar, em meio vir-
tual, todo o acervo da Fundação, que é de 
dois milhões de documentos. O intuito é 
de disponibilizar gradativamente ao pú-
blico, pelo site da entidade (fcja.pb.gov.
br), pelo menos os principais documen-
tos, a exemplo das obras de José Amé-
rico, e outros documentos que estão em 
áreas como o arquivo dos ex-governado-
res do estado, o arquivo dos escritores e 
intelectuais, como Virgínius da Gama e 
Melo, Severino Ramos, Deusdedith Lei-
tão e Hélio Zenaide.

“Além da digitalização de documen-
tos, se faz a transcrição de áudios e ví-
deos”, apontou Fernando Moura. “To-
dos os vídeos que estão em bom estado 
serão analisados e os que precisarem se-
rão restaurados”, disse ele, acrescentando 
que, para 2023, o objetivo é “potenciali-
zar” o trabalho que vem sendo produzi-
do, como parte integrante de um proje-
to de preservação e acesso ao patrimônio 
histórico e cultural da FCJA, possibilitan-
do, assim, o uso pedagógico do material, 
além de subsidiar a atuação de pesquisa-
dores e professores.

FCJA revela novos 
projetos para 2023, 
a exemplos de uma 

nova edição do 
clássico ‘A Paraíba e 

seus problemas’ e o 
lançamento de prêmio 

literário nacional

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Casa de José Américo 
irá instalar núcleo 
na cidade de Areia

Através do QR Code 
acima, acesse a 

página oficial da 
FCJA na internet

Com o núcleo nas dependências 
do Casarão José Rufino, em Areia, 

o objetivo é manter um diálogo 
cultural com a cidade onde 

nasceu o patrono da FCJA

Foto: Roberto Guedes

Segundo o presidente da FCJA, 
Fernando Moura (acima), a 

nova edição de ‘A Paraíba e seus 
problemas’ pela Eduepb e Editora 

A União terá análises inéditas 
sobre a importância da obra
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Treinamento para uso do Scanner Planetário Zeutschel, principal equipamento do Digitalih
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Cultura

Colunista colaborador

É interessante como, no Brasil, as coisas 
acontecem ao sabor da moda. E aplico este 
termo como uma definição de “novidade”, 

pois, se surge uma loja ou bar temáticos, de 
repente aparecem outras com as mesmas 
características ou imitações. E não estou a 
falar de franquias, uma modalidade mercantil 
muito bem aplicada no comércio ou prestação 
de serviços. Não é só modelo de celular e de 
modismos que aparecem em redes sociais que 
saem de moda. A troca de tendências afeta 
também os esportes. E parece que o apogeu 
do momento pertence ao beach tennis. E hoje 
quero falar desse esporte que está em todos os 
bairros, praias ou parques: o beach tennis. E, 
considerando o que acontece em nossa capital, 
João Pessoa, parece que a “febre” desse novo 
esporte tomou conta da cidade...

Eu, que sou adepto fervoroso das caminhadas 
diárias à beira-mar e, também, no Parque 
Parahyba, nunca iria me contrapor ao bem que 
pode fazer uma modalidade esportiva como a que 
estamos a falar. Apenas ouso criticar os modismos, 
ou seja: chegam rápido e desaparecem com a 
mesma celeridade. Até as construtoras estão a 
inovar, pois antes de construírem um novo edifício, 
instalam ali quadras de beach tennis para atrair 
os futuros compradores.

O esporte surgiu na Itália, na década de 1970, 
quando tenistas de férias resolveram usar suas 
raquetes para jogar em quadras de vôlei. A partir 
daí, as regras foram formatadas e o esporte se 
oficializou. No Brasil, ele cresceu vertiginosamente 
nos últimos sete anos, inclusive de forma 
controversa. Vários clubes pelo país têm disputas 
em torno do beach tennis, que teima em tomar 
espaço de esportes mais “tradicionais” como o 
tênis. Essas disputas se tornam interessantes 
pois ilustram, de forma divertida, o dilema entre 
conservadores e progressistas.

Só que agora, segundo a imprensa, o próprio 
beach tennis começa a enxergar competidores 
em forma de ameaça. O principal deles é o 
pickleball. Ainda pouco conhecido no Brasil, 
o pickleball é nada menos que o esporte que 

mais cresce nos EUA. 
Já foi até apelidado de 
“o TikTok dos esportes”. 
Nos últimos três anos, o 
pickleball atingiu cinco 
milhões de jogadores 
nos EUA e sua curva 
de viralização continua 
ascendente. O número 
de praticantes duplicou 
nos últimos dois anos. 
Os campeonatos estão 
começando a ser 
transmitidos pela TV e há 
influxo de patrocinadores. 
Como o que cresce nos 
EUA costuma chegar 
rápido por aqui, é de se 
esperar reflexos desse 
novo esporte no Brasil.

O jogo é uma mistura de pingue-pongue, 
com tênis e badminton. Foi inventado em 
1965 por três pais de meia-idade que viviam 
próximos a Seattle (EUA). A quadra é parecida 
com a do beach tennis, mas com a rede baixa 
(seis centímetros abaixo da de tênis). Joga-se 
individual ou em duplas. Além de muito divertido, 
é fácil de iniciar e barato de instalar (as quadras 
não precisam de areia). O pickleball se espalhou 
muito por conta dessa facilidade. Pode ser 
praticado por pessoas com condicionamentos 
físicos diversos, mesmo sendo muito competitivo. 
Nesse sentido é democrático.

Curiosamente, mesmo após a consolidação do 
beach tennis, hoje é o pickleball que está tomando 
o espaço do tênis e outros esportes tradicionais 
nos EUA. Vários proprietários de clubes de tênis 
tentaram inicialmente resistir à tendência, porém, 
logo depois, viram que o novo esporte era uma 
grande oportunidade e começaram a converter as 
quadras em pickleball para ganhar dinheiro com 
a nova tendência.

E no Brasil? Noticia-se que já temos uma 
Associação Brasileira de Pickleball, fundada em 
Governador Valadares (MG). Em São Paulo, já há 
algumas quadras, como na Arena Ibirapuera. E se 
o pickleball começar a avançar e tomar o espaço 
das quadras e dos clubes de beach tennis? Se 
isso acontecer, será mais um modismo que chega. 
Entretanto, repito: toda modalidade esportiva será 
bem-vinda, desde que beneficie principalmente 
nossa juventude e não se torne mais uma maneira 
de se tentar ganhar dinheiro.

Fernando 
  Vasconcelos

‘Beach tennis’ 
ameaçado?

Escritor - fer.mengo@uol.com.br
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Lula lá: “União, reconstrução e pacificação”
Para Juca e Murilo (do céu 

vocês também brilharam)
Nossa, quanta alegria de 

ver Lula tomar posse pela ter-
ceira vez. Não é qualquer vez. 
Depois de dois mandatos e de 
todos os golpes e prisões; per-
der a mulher naquela tristeza, 
o irmão, o neto, e depois ter 
que assistir o descalabro de 
quatro anos de um governo 
sem compromisso com nada, 
pelo contrário, a desmontar o 
país, para depois sair fugido 
como um ladrão, é uma rea-
lização para poucos. Emocio-
nante ver aquele mar de gente 
na Esplanada dos Ministérios; 
ver Lula receber a faixa presi-
dencial de um grupo de brasi-
leiros representando a sua di-
versidade (o ex-presidente e o 
seu vice se negaram a passar a 
faixa, desprezando o rito de-
mocrático). E assim, uma ca-
tadora de lixo, uma criança 
negra, uma mulher, um pro-
fessor (de nome Murilo, assim 
como o meu cunhado que, in-
felizmente, não viveu para as-
sistir), um metalúrgico, um 
artesão, o Cacique Raoni, e 
uma cozinheira da vigília, 
em Curitiba, e um ativista na 
luta anticapacitista. Foi lindo 
de ver. E que bom que o an-
tecessor deu de bandeja esse 
vácuo de presente, para esse 
momento inesquecível da his-
tória brasileira. 

Passaram vários filmes na 
minha cabeça. Claro que gos-
taria de ter ido à Brasília can-
tar “olé, olá”, aplaudir e me jun-
tar aos milhares de apoiadores 
de Lula. Estive em outros mo-
mentos. Meu companheiro 

Juca, coordenou a campanha 
de Lula para presidente por 
duas vezes aqui no estado, e 
eu pude por adesivos no carro, 
broches nas camisetas e par-
ticipar ativamente viajando, 
frequentando reuniões, e su-
bindo nos palanques de Lula. 
Pena que naquele tempo não 
tínhamos celulares como hoje, 
e não tenho registros para os 
meus álbuns particulares.

Uma vez, preparei camarão 
na moranga ou no jerimum. E 
fizemos um almoço para ele 
e a sua comitiva, em Camboi-
nha, na casa da minha sogra, 
D. Tezinha. Eu, que nunca ti-
nha feito essa iguaria, acor-
dei cedo para comprar os je-
rimuns bonitinhos, camarão 
no coco delícia, e lá fui eu mos-
trar a Lula o meu lado chef do-
méstico. Foi muito bom. De-
pois no Restaurante Sagarana 
(Walter Aguiar); tinha ido fa-
zer provas finais do semestre 
antes do comício em Manga-
beira. Lá da sala de aula, dire-
tamente para o palanque. Ou-
tra vez em Campina Grande, e 
lá fiquei num canto, emociona-
da com aquele mar de gente a 
gritar “Lula lá”. E assistir aque-
le homem gigante a falar com 
aquele dom, que só ele tem, de 
preencher o povo com esperan-
ça de um mundo melhor.

Em outras vezes o acompa-
nhei em algum hotel para espe-
rar a impressa e ali dar entre-
vista. Ficava observando o jeito 
como tratava os garçons, os 
porteiros e todo mundo. O seu 
carisma. A sua luz política e a 
sua capacidade de fazer cam-
panha e uma saúde sem limi-

te para aguentar o tranco das 
campanhas presidenciais. Em 
muitas delas, terminávamos 
em casa acabrunhados com a 
derrota. Mas na vitória, a ex-
plosão de felicidade. Mas nada 
que se compare a essa posse do 
seu terceiro mandato. 

Assisti ao documentário de 
Julia Dualib (Visita, presidente), 
uma peça importante para a 
história e para juntarmos as 
peças desse quebra-cabeça vil 
que foi a prisão de Lula. Eu es-
tava fora do país em 2018, mas 
pude assistir depois. E, claro, 
acompanhei as vigílias, o seu 
namoro escondido com Janja 
e a sua resiliência (para usar 
essa palavra que o poeta An-
dré Ricardo Aguiar não gosta). 
Mas não encontro outra. Cora-
gem? Força? Calma? Lula leu, 
se exercitou, escreveu, chorou, 
deve ter tido muitas angústias, 
mas sobreviveu aos 580 dias 
de cárcere.

A sua saída, inocência e 
candidatura não é coisa para 
pobres mortais. Coisa de pou-
cos líderes e de gente que nas-
ceu para fazer política. Cos-
turar alianças. E Conseguir 
montar outro quebra-cabeça 
que foi o dos 36 ministérios 
que, atendesse aos seus an-
seios, aos aliados, e aliados re-
centes, ou apoiadores para se 
opor ao inominável, como a Si-
mone Tebet. Ver Marina Silva 
no Meio Ambiente; Ana Moser 
nos Esportes; o Sílvio Almeida 
nos Direitos Humanos; Fer-
nando Haddad na Fazenda; 
Flavio Dino na Justiça; Nísia 
Trindade na Saúde, Sonia Gua-
jajara nos Povos Indígenas; e a 

Margareth Menezes na Cultu-
ra, ao invés daqueles que, na 
surdina, passavam a boiada, 
foi uma celebração ao Brasil e 
aos brasileiros. Cientistas, atle-
tas, artistas, que sabem fazer o 
melhor dentro das suas áreas. 
Mas o que mais me comoveu 
desde o dia 30 de outubro, se-
gundo turno, foi assistir o Bra-
sil a voltar a fazer política, de-
vagarinho construir diálogos, 
contatos, decisões, argumen-
tar, visitas, e afagos à política 
e aos seus cidadãos. Há quatro 
anos que só víamos ausências, 
cercadinhos, fugidas e atro-
pelos. E o pior, na pandemia, 
uma cuspida na cara da vida 
do povo brasileiro. 

A morte de Pelé, um gênio 
da humanidade, me trouxe às 
lagrimas de ver todo o plane-
ta em um minuto de silêncios; 
todos os jornais com o Pelé na 
capa; todos os chefes de esta-
do se pronunciarem; todos os 
atletas de todas as modalida-
des, a chorar e homenagear 
o rei. E Pelé virar adjetivo de 
perfeição. Chorei. Até porque 
tive esse privilégio, ode assistir 
Pele e Tostão pela TV. A morte 
de Pelé justo nas vésperas da 
posse de Lula – morte e vida, 
de dois gigantes do Brasil.

Um amigo comentou que 
eu estava muito otimista. 
Tem como não estar? Depois 
da pandemia, daquele avião 
fugindo com o nosso massa-
cre junto e tantas perdas e da-
nos, acredito sim, sem medo 
de ser feliz.

Sucesso para Lula, ao seu 
ministério, e para nós brasi-
leiros. “O Brasil voltou!”.

Mistérios e quebra-cabeças na tela
De repente, vejo dois subgêneros da 

literatura policial invadirem os catálo-
gos de filmes e séries em streaming: os 
chamados “crimes de quarto fechado” 
e o que os povos de língua inglesa cha-
mam de whodunit, algo como “quem fez 
isto”, ou seja, aquele tipo de trama em 
que um assassinato é cometido e to-
dos ao redor da vítima são suspeitos, 
até que um detetive astuto desvende o 
mistério – narrativa que fez a fama, por 
exemplo, da escritora Agatha Christie.

O carro-chefe da temporada do 
whodunit é Glass Onion: Um Mistério 
Knives Out, filme derivado do suces-
so Entre Facas e Segredos, lançado três 
anos antes (ambos estão disponíveis 
no Netflix). Se no primeiro, o deteti-
ve Benoit Blanc (Daniel Craig, famoso 
pelo papel de 007) investiga a morte de 
um patriarca em meio a uma família 
excêntrica, em Glass Onion, Blanc aca-
ba indo parar na ilha particular de um 
milionário (vivido por Edward Nor-
ton), que convoca os melhores amigos 
para desvendar o assassinato do pró-
prio anfitrião.

Mas calma lá!
Essa ideia é desvendada em segun-

dos pelo esperto detetive Blanc (que 
mistura o jeitão de Hercule Poirot com 
a sagacidade de Sherlock Holmes), afi-
nal, Glass Onion (“cebola de vidro”, em 
tradução literal), como indica o título 
(extraído da música homônima dos 
Beatles), tem muitas camadas, e a prin-
cipal delas é ser uma sátira à ambição 
de empresários da vida real como Elon 
Musk. Do ponto de vista do mistério, 
fica aquém do primeiro, mas visto pelo 
prisma da crítica, tem seus méritos.

Além dos dois filmes escritos e di-
rigidos por Rian Johnson (ele é respon-
sável por Star Wars: Os Últimos Jedi, o 
melhor da franquia recente), o catálogo 
da Netflix apresentou outra novidade 
na virada do ano, o italiano 7 Mulhe-
res e um Mistério, refilmagem de 8 Mu-
lheres, de François Ozon.

Isso sem falar nos dois filmes Enola 
Homes, o segundo disponível desde de-
zembro, mantendo a pegada “Scooby 
Doo” de diversão e mistério ao colocar 

a irmã (Millie Bobby Brown) do famo-
so Sherlock Holmes (Henry Cavill) no 
encalço de uma garota desaparecida 
na Londres do século 19. Ambos são 
originais da Netflix e garantem uma 
ótima sessão em uma tarde de sábado.

Mas não é só a empresa quem in-
veste nesse tipo de filme. O Star+ (que 
pertencente ao conglomerado Disney) 
também incluiu dois filmes whodu-
nit em seu catálogo: Amsterdam e Veja 
Como Eles Correm, ambos de 2022. Di-
rigido por David O. Russell (três ve-
zes indicado ao Oscar), Amsterdam é 
ambientado nos anos 1930, quando 
três amigos (vividos pelos atores Ch-
ristian Bale, Margot Robbie e John Da-
vid Washington) são acusados de um 
crime em meio a uma conspiração glo-
bal. Achei menos interessante do que 
se propõe…

Mais simples e dinâmico, com uma 
verve cômica que lembra bastante um 
clássico do gênero, Assassinato Por Mor-
te, de 1976, Veja Como Eles Correm tam-
bém se passa em Londres, só que nos 
anos 1950, quando surge um crime real 
em meio a um espetáculo teatral que 
narra o mistério por trás de um assas-
sinato, e é inspirado em um texto de 
Agatha Christie (aqui, ela é também 
personagem). Primeiro longa-metra-
gem de Tom George traz, no elenco, 
nomes como Sam Rockwell, Saoirse 
Ronan e Adrien Brody.

Lembrando que é no Star+ que es-
tão as mais recentes adaptações de 
Agatha Christie para o cinema, Assas-
sinato no Expresso do Oriente e Morte no 
Nilo, ambas dirigidas pelo tarimbado 
Kenneth Branagh.

De acordo com Braulio Tavares, que 
organizou a antologia Crimes Impossí-
veis: Crimes de Quarto Fechado, lançada 
em junho de 2021, os “crimes de quarto 
fechado” (os locked room mystery) “tal-
vez seja o tipo mais rebuscado de pu-
zzle ou quebra-cabeça dedutivo da li-
teratura policial”, como apresenta a 
obra, que reúne textos colhidos entre 
1838 e 1933. Portanto, o subgênero não 
é algo novo.

Mas no cinema, ganhou impulso 
em 2004 com o início da franquia Jogos 
Mortais, certamente uma inspiração 
para a série japonesa Alice in Border-
land, cuja segunda temporada tam-
bém desembarcou em dezembro na 
Netflix. A diferença entre série e filme 
é que na produção nipônica, o “quarto 
fechado” é um mundo pós-apocalípti-
co em que “zerar” o jogo é garantia de 
sobrevivência.

Aclamada pelos fãs e baseado em 
uma série em quadrinhos homôni-
ma, Alice in Borderland tem bom ritmo, 
e além de se espelhar em Jogos Mor-
tais, lembra produções de fim de mun-
do como The Walking Dead e consegue 
prender bem a atenção do espectador.

Foto: Netflix/Divulgação

Craig repete o papel em ‘Glass Onion’, filme derivado de ‘Entre Facas e Segredos’
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Nos últimos três 
anos, o pickleball 
atingiu cinco 
milhões de 
jogadores nos 
Estados Unidos 
e sua curva 
de viralização 
continua 
ascendente
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No apagar das luzes de 2022, eu recebi um livro 
valioso – Livros infantis velhos & esquecidos, 
uma publicação da Biblioteca Brasiliana Guita 

e José Mindlin (BBM, 2022), organizado por Gabriela 
Pellegrino Soares e Patrícia Tavares Raffani. A sua 
origem, como explica as organizadoras, surgiu após 
a exposição Livros Infantis Velhos e Esquecidos, 
que teve lugar na Biblioteca Brasiliana Guita e José 
Mindlin, na USP, em outubro de 2017. Quanto ao título 
e conteúdo, existe uma afinidade com a resenha de 
Walter Benjamin publicada pelo pensador alemão 
na edição natalina do jornal Illustrierte Zeitung, 
de Leipzig, em 1924 – Livros infantis velhos e 
esquecidos.

Com 11 ensaios que versam sobre livros e leituras 
no Brasil nas primeiras décadas do século 20, os 
textos procuram resgatar, entre outros, a revista O 
Tico-Tico, O Thesouro da Juventude, Monteiro Lobato 
e seus precursores. Seria impossível discorrer sobre 
os 11 ensaios, assim selecionamos os três já citados 
para tecer algumas considerações.

Roberta Ferreira Gonçalves escreveu o ensaio Os 
Romances na Revista O Tico-Tico: Leituras e Leitores 
Infantojuvenis na Formação do Futuro Cidadão 
Brasileiro. Quais eram os textos divulgados nesta 
revista destinada às crianças? Trechos de obras 
literárias, histórias criadas pelos colaboradores, 
HQs, jogos, passatempo, também eram comuns 
contos inspirados nas obras dos clássicos infantis 
– Perrault, Grimm e Andersen. Havia, ainda, a 
prática de publicar romances em série, aos quais 
se dava o nome de folhetim. A estreia ocorreu com 
A Ilha do Tesouro, de Robert Louis Stevenson, 
depois foram publicados vários outros. Carlos 
Drummond de Andrade foi leitor desta revista e 
acompanhou toda série das aventuras de Robinson 
Crusoé. No poema Fim, o poeta “revela a frustração 
infantil de ver terminada a série das aventuras de 
Robinson Crusoé, clássico universal da literatura 
infantojuvenil” (2022, p. 191). 

Gabriela Pellegrino Soares foi autora do ensaio 
O Thesouro da Juventude: Uma Enciclopédia para 
as Crianças do Mundo e do Brasil. A trajetória de 
O Thesouro da Juventude, uma enciclopédia de 
18 volumes começou no início do século 20. Era 
uma coleção de livros destinada ao uso escolar, à 
formação de professores e aos jovens. A origem é 
britânica, mas se espalhou pela Europa e por toda 
América. No Brasil, a casa Jackson foi responsável 
pelo lançamento em 1920. A introdução trazia 
um texto do renomado jurista Clóvis Bevilaqua 
com esses dizeres: “Um livro para os meninos, 
adolescentes e homens do povo que têm sede de 
saber” (2022, p. 216).

A coleção passou a figurar nas bibliotecas e nas 
estantes das pessoas de poder aquisitivo alto. No 
Brasil, seguiu o modelo da matriz britânica e era 
estruturada em seções permanentes: O Livro da 
Terra, O Livro da Natureza, O Livro da Nossa Vida, 
Coisas que Devemos Saber, O Livro dos Porquês, O 
Livro das Belas Ações. Havia espaço também para 
a poesia e os contos de fadas. Fui leitora assídua 
dessa coleção e a minha atração era pela poesia e 
pelos contos de fadas. Li esses livros na casa de uma 
vizinha. Era um luxo ter a coleção em casa.

Cilza Bignotto, estudiosa de Monteiro Lobato, 
escreveu o texto Monteiro Lobato e Seus Precursores. 
Antes de escrever os livros infantis, Lobato publicou 
textos para crianças na revista paulistana de 
educação, em 1903. É o autor do conto D´aprés 
Nature, uma história fantasiosa e bem romântica. 
Este conto não foi incluído nas obras completas 
organizada pelo próprio Lobato, em 1946. Não se 
sabe o motivo da não inclusão. Lobato continua 
sendo lido e sua obra está viva. Bignotto considera 
que “precisa de cirurgias plásticas, pílulas 
rejuvenescedoras e renovação do guarda-roupa 
para ser aplicável à infância tal como concebemos 
atualmente” (2022, p. 226).

Quais são os antecessores de Lobato? Olavo 
Bilac que gostava de escrever poesia para crianças, 
Coelho Neto, Francisca Júlia, Adelina Lopes Vieira 
e Júlia Lopes de Almeida. Esses livros tinham um 
endereço certo: o corpo discente das escolas. 
Lobato também teve essa preocupação, tanto que 
seu primeiro livro infantil – A menina do Narizinho 
Arrebitado, lançado em dezembro de 1920, foi depois 
adotado como livro escolar nas escolas de São Paulo.

Há quem atribua a popularidade dos livros de 
Lobato ao marketing, ele era dono de editoras e 
fazia anúncios de seus livros. Cilza Bignotto discorda 
dessa opinião e afirma que o sucesso lobatiano se 
deve às “mudanças radicais” que tornou seus livros 
infantis mais próximos das crianças, dos valores e 
dos costumes infantis. 

Livros Infantis Velhos & Esquecidos foi um 
presente especial que recebi da editora, ele será 
muito útil nas minhas pesquisas, aponta os caminhos 
iniciais da literatura infantil brasileira.

Velhos livros 
infantis

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

Cinema, peças de teatro, shows, 
musicais, entrevistas, infantis e pro-
duções exclusivas. Com um acervo 
disponível que ultrapassa os cinco 
mil conteúdos, a #CulturaEmCasa, 
uma das maiores plataformas de stre-
aming cultural gratuita do país, tem 
uma meta de lançar 10 produções ori-
ginais em 2023.

A expectativa é que a primei-
ra produção exclusiva do ano entre 
neste mês, com o filme Outras Van-
guardas, inspirada na série de mes-
mo nome e que aborda movimentos 
vanguardistas de São Paulo surgidos 
desde a Semana de Arte Moderna de 
1922. Além do filme, estão previstas 
ainda as séries Mestres e Museu do Ipi-
ranga: Bicentenário da República.

Em março, em celebração ao Mês 
da Mulher, a plataforma traz o filme 
Mulheres do Bixiga, além de disponi-
bilizar o documentário Amilton Godoy 
80 anos, que vai abordar a vida e car-
reira do pianista.

Outro destaque é para os shows 
Originais #CulturaEmCasa, com te-
mas como Carnaval, Semana da Cul-
tura Nordestina, Consciência Negra 
e Dia das Mães, que entrarão em car-
taz ao longo do ano.

Em dois anos, a #CulturaEmCasa 
atingiu 4,4 mil cidades do Brasil e 166 
países. A plataforma foi responsável 
pelo emprego direto e indireto de mais 
de 21 mil profissionais do setor, entre 
artistas, produtores e técnicos.

#CulturaEmCasa programa 10 conteúdos exclusivos para este ano

Plataforma gratuita foca 
na produção de originais

‘streaming’

Da Redação
Foto: Reprodução

Cida Moreira na série ‘Outras Vanguardas’

Serviço
• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz
ESTREIA

TERRIfIER 2 (EUA. Dir: Damien Leone. Ter-
ror. 18 anos). Acordando no necrotério após seu 
massacre na noite de Halloween do ano passa-
do, Art the Clown (David Howard Thornton) está 
de volta no tempo para o Dia da Reforma. Des-
ta vez, ele está de olho na jovem Sienna (Lau-
ren LaVera) e seu irmão mais novo, Jonathan (El-
liott Fullam). Porque é Halloween mais uma vez 
e a sede de assassinato do sinistro malabaris-
ta deve ser satisfeita.  A fantasia caseira de Hal-
loween de Sienna e sua trágica história familiar 
têm uma conexão misteriosa com os assassina-
tos que o homem de pesadelo com a fantasia 
de palhaço cometerá novamente naquela noi-
te. CENTERPLEX MAG 2: 18h45 (dub.) - 21h45 
(leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 18h15 
(qui. e sex.) - 21h15 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 8: 13h15 (dub., exceto dom.) - 16h15 (dub.) - 
19h15 (dub., exceto seg.) - 22h15 (leg.); CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2 (dub.): 16h15 (qui. e sex.) 
- 19h15 - 22h15 (exceto seg.).

PRé-ESTREIA (1° A 4/1)

GATo dE BoTAS 2: o ÚlTImo PEdIdo 
(Puss in Boots: The Last Wish. EUA. Dir: Tom 
Wheeler. Animação. Livre). O Gato de Botas 
descobre que sua paixão pela aventura cobrou 
seu preço: por conta de seu gosto pelo perigo e 
pelo desrespeito à segurança pessoal, ele quei-
mou oito de suas nove vidas. Com apenas uma 
vida restante, o Gato precisa pedir ajuda para 
uma antiga parceira – que atualmente é sua ri-
val e inimiga mortal, Kitty Pata Mansa – para 
continuar vivo. Então, o destemido bichano par-
te em uma jornada épica pela Floresta Negra 
para encontrar a mítica Estrela dos Desejos, ca-
paz de proporcionar o legendário Último Dese-
jo e restaurar suas nove vidas. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1 (dub.): 14h45 (seg. a qua.) - 17h15 (dom. 
a qua.). CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 14h15 
(seg. a qua.) - 16h45 (dom. a qua.) - 19h20 (dom. 
a qua.) - 21h45 (dom. a qua.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3 (dub.): 15h45 (dom. a qua.) - 18h20 (dom. 
a qua.) - 20h45 (dom. a qua.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 7 (dub., 3D): 13h45 (seg. a qua.); CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h15 (seg. a qua.) - 
16h45 (dom. a qua.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3 (dub.): 13h (seg. a qua.) - 15h30 (dom. a qua.) - 
17h45 (dom. a qua.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4 (dub.): 16h (dom. a qua.). CINE SERCLA TAM-
BIÁ 1 (dub.): 14h30 (seg. a dom.) - 16h30 (seg. a 
dom.) - 18h30 (seg. a dom.); CINE SERCLA TAM-
BIÁ 6 (dub., 3D): 15h (seg. a dom.); CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub., 3D): 15h (seg. a dom.); CINE 
SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 15h (seg. a qua.).

CoNTINUAÇÃo

AvATAR - o CAmINho dA áGUA (Avatar: 
The Way of Water. EUA. Dir: James Cameron. Fic-
ção Científica. 12 anos). Após 10 anos da primeira 
batalha de Pandora entre os Na’vi e os humanos, 
Jake Sully (Sam Worthington) vive pacificamente 
com sua família e sua tribo. Ele e Ney’tiri forma-
ram uma família e estão com problemas conju-
gais. No entanto, eles devem explorar as regiões 
de Pandora, indo para o mar e fazendo pactos 
com outros Na’vi da região, quando uma anti-

ga ameaça ressurge. CENTERPLEX MAG 1: 16h 
(leg.) - 20h (dub.); CENTERPLEX MAG 3 (3D): 17h 
(dub.) - 21h (leg.); CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 
15h - 19h; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (leg.): 16h 
(qui. a sex.) - 20h (qui. a sex.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3 (dub.): 15h30 (qui. a sex.) - 19h30 (qui. a 
sex.); CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 15h (exceto 
dom.) - 19h; CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub., 3D): 
13h (exceto dom.) - 17h - 21h; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7 (dub., 3D): 16h30 - 20h30; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 - MacroXE (3D): 14h (dub., exceto dom.) 
- 18h (leg.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - 
VIP (leg., 3D): 13h30 (exceto dom.) - 17h30 - 21h30; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 14h30 (ex-
ceto dom.) - 18h30 - 22h20; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 1 (dub., 3D): 14h (exceto dom.) - 18h - 22h; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 16h (qui. e 
sex.) - 20h (qui. e sex.); CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4 (dub., 3D): 14h30 (qui. e sex.) - 18h30 - 22h20; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub., 3D): 13h30 - 
17h30 - 21h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
14h30 (exceto dom.) - 18h (exceto sáb.); CINE SER-
CLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h (exceto dom.) - 19h30 
(exceto sáb.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
20h (exceto sáb.); CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub., 
3D): 15h30 (exceto dom.) - 19h30; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 6 (dub., 3D): 13h40 (qua. a sáb.) - 17h10 
- 20h40 (exceto sáb.); CINE SERCLA PARTAGE 
1 (dub., 3D): 15h30 (exceto dom.) - 19h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 2 (dub., 3D): 13h40 (qua. a 
sáb.) - 17h10 - 20h40 (exceto sáb.); CINE SERCLA 
PARTAGE 3: 20h (exceto sáb.); CINE SERCLA PAR-
TAGE 4 (dub.): 14h30 (exceto dom.) - 18h (exceto 
sáb.); CINE SERCLA PARTAGE 5: 16h (dub., exce-
to dom.) - 19h30 (leg., exceto sáb.).

CREPÚSCUlo - AmANhECER PARTE 2 
(The Twilight Saga: Breaking Dawn - Part 2. 
EUA. Dir: Bill Condon. Suspense e Romance. 
12 anos). Último filme da série vampiresca de 
2009, baseada nos romances de Stephenie Me-
yer, retorna aos cinemas. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 8 (dub.): 19h15 (somente seg.).

mUNdo ESTRANho (Strange World. EUA. 
Dir: Don Hall e Qui Nguyen. Animação. Livre). A 
família Clade não é muito igual as outras. Eles 
são exploradores que desbravam novas ter-
ras e estão em uma missão para explorar um 
mundo estranho e não conhecido. Porém, as di-
ferenças entre os membros da família podem 
por sua nova missão em risco. CENTERPLEX 
MAG 2 (dub.): 15h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 1 
(dub.): 14h45 (sex.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3 (dub.): 13h45 (sex.); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 
(dub.): 15h (exceto dom.); CINE SERCLA PAR-
TAGE 3 (dub.): 15h (qua. a sáb.).

PANTERA NEGRA: WAkANdA PARA SEm-
PRE (Black Panther: Wakanda Forever. EUA. Dir: 
Ryan Coogler. Aventura. 14 anos). Em Wakanda, 
a Rainha Ramonda, Shuri, M’Baku, Okoye e as 
Dora Milaje lutam para proteger a sua nação de 
potências mundiais, na sequência da morte do 
rei T’Challa. Enquanto os Wakandianos se es-
forçam para abraçar o próximo capítulo, os he-
róis unem-se com a ajuda de War Dog Nakia e 
Everett Ross para descobrirem um novo cami-
nho para o reino de Wakanda. CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 17h (exceto dom.); CINE SER-
CLA PARTAGE 3 (dub.): 17h. 

CINE BANGÜÊ (JP) - JANEIRo

A BARqUEIRA (Argentina e Brasil. Dir: Sa-
brina Blanco. Drama. 12 anos). Adolescente tem-
peramental sonha em se tornar uma barqueira, 
trabalho quase extinto realizado por homens. 
CINE BANGÜÊ: 5/1 - 20h30; 9/1 - 18h30; 19/1 - 
20h30; 24/1 - 18h30.

BREvE hISTóRIA do PlANETA vERdE 
(Brasil e Argentina. Dir: Santiago Loza. Dra-
ma. 12 anos). Mulher trans (Romina Escobar) 
descobre que a sua recém-falecida avó pas-
sou os últimos anos na companhia de um pe-
queno alienígena roxo. CINE BANGÜÊ: 13/12 
- 5/1 - 18h30; 10/1 - 18h30; 16/1 - 20h30; 21/1 - 
18h; 30/1 - 20h30.

ClARICE lISPECToR - A dESCoBERTA 
do mUNdo (Brasil. Dir: Taciana Oliveira. Docu-
mentário. 10 anos). Ensaio documental criado a 
partir de depoimentos de amigos e familiares da 
escritora. CINE BANGÜÊ: 8/1 - 18h; 11/1 - 18h30; 
14/1 - 18h; 22/1 - 18h; 28/1 - 18h.

ENCoNTRo (Inteurodeoksyeon. Coreia 
do Sul Dir: Hong Sang-soo. Drama. 14 anos). 
Os encontros, desencontros e percalços senti-
mentais de um jovem que vai da Coreia do Sul 
a Berlim para visitar o pai, a mãe e a namora-
da. CINE BANGÜÊ: 3/1 - 20h30; 7/1 - 18h; 11/1 
- 20h30; 19/1 - 18h30; 25/1 - 18h30; 29/1 - 18h; 
31/1 - 20h30.

kEvIN (Brasil e Ugana. Dir: Jana Oliveira. 
Drama. 10 anos). Joana é uma cineasta brasi-
leira e, pela primeira vez vai vistar sua amiga 
Kevin, em Uganda. Chegando lá, ela começa 
a gravar as conversas íntimas e peculiares das 
duas. CINE BANGÜÊ: 4/1 - 18h30; 12/1 - 18h30; 
17/1 - 20h30; 23/1 - 18h30.

A mÃE (Brasil. Dir: Cristiano Burlan. Dra-
ma. 14 anos). Busca de uma migrante nordes-
tina (Marcélia Cartaxo) pelo filho, supostamen-
te assassinado por policiais militares durante 
uma ação na vila onde mora. CINE BANGÜÊ: 
4/1 - 20h30; 17/1 - 18h30; 23/1 - 20h30; 26/1 - 19h; 
30/1 - 18h30.

PAlomA (Brasil. Dir: Marcelo Gomes. Drama. 
16 anos). Mulher trans que está decidida a reali-
zar seu maior sonho: um casamento tradicional, 
na igreja. CINE BANGÜÊ:  10/1 - 20h30; 15/1 - 18h; 
18/1 - 18h30; 25/1 - 20h30; 31/1 - 18h30.

PARAdISE (Itália e Eslovênia. Dir: Davide 
Del Degan. Drama e Comédia. 14 anos). De-
pois de testemunhar um assassinato cometido 
pela máfia na Itália, jovem (Vincenzo Nemola-
to) entra para o programa de proteção a teste-
munhas. CINE BANGÜÊ: 3/1 - 18h30; 9/1 - 20h30; 
12/1 - 20h30; 16/1 - 18h30; 24/1 - 20h30.

PEqUENoS GUERREIRoS (Brasil. Dir: Bár-
bara Cariry. Infantil. Livre). Três crianças fazem 
uma viagem do litoral até a cidade de Barbalha, 
no Sertão brasileiro, onde vão pagar uma pro-
messa na Festa do Pau da Bandeira. CINE BAN-
GÜÊ: 7/1 - 16h; 08/1 - 16h; 14/1 - 16h; 15/1 - 16h; 21/1 
- 16h; 22/1 - 16h; 28/1 - 16h; 29/1 - 16h.

Através do QR Code 
acima, acesse a plataforma 

#CulturaEmCasa

Para Gonzaga Rodrigues e Nereu Santos, 
leitores da revista e do almanaque O Tico-Tico
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Em Pernambuco, festival celebra o centenário de nascimento do poeta popular, escritor, pesquisador e compositor

Evento homenageia Otacílio Batista
Festa de Loro

No ano que marca o cente-
nário de nascimento do poeta 
popular, escritor, pesquisador 
e compositor Otacílio Batista 
(1923-2003), que será no dia 26 
de setembro, começa hoje, a 
partir das 15h, o Festa de Loro, 
em São José do Egito (PE), mu-
nicípio vizinho a Itapetim, ci-
dade natal do pernambucano 
que morreu em João Pessoa, 
também conhecido como “A 
Voz do Uirapuru”. O evento 
gratuito, que vai até a próxi-
ma sexta-feira (dia 6), celebra 
os 108 anos de nascimento de 
Lourival Batista (1915-1992), o 
“Louro do Pajeú”, além de ce-
lebrar a esposa do poeta po-
pular, Helena Marinho.

A programação cultural 
envolve cantoria de viola, me-
sas de debates, lançamento de 
livros, recitais, plantio de mu-
das, roda de capoeira e mui-
ta música no palco principal 
Zá Marinho. Segundo a coor-
denação, os diversos eventos 
acontecerão na Bodega Job 
Patriota e Centro Cultural 
João Macambira.

Uma mesa-redonda sobre 
Otacílio Batista, que será com-
posta pelos jornalistas Fer-
nando Patriota e Sandino Pa-
triota, e pelo poeta e arquiteto, 
Cleudon Chaves Júnior, acon-
tecerá no Espaço João Macam-
bira, às 14h, na próxima quin-
ta-feira (dia 5). A intenção é 
trazer as considerações sucin-
tas que possam ensejar uma 
compreensão mais ampla so-
bre a obra de Otacílio Batis-
ta, o papel por ele desempe-
nhado e sua significância no 
universo da poesia popular 
nordestina, nas palavras de 
um dos debatedores, Cleu-
don Chaves Júnior. “O roteiro 
envereda pela contextualiza-
ção de componentes estéticos/
poéticos predominantes na 
obra do autor, sem com isso 
pretender esgotar o assunto 

ou trazer verdades acabadas”, 
disse o poeta.

Para acessar a progra-
mação completa da Festa de 
Loro, basta acessar o perfil 
oficial do festival no Insta-
gram (@festadelouro).

Otacílio Batista nasceu em 
Itapetim (PE), no dia 26 de se-
tembro de 1923, e morreu em 
5 de agosto de 2003, na cida-
de de João Pessoa. Depois de 
morar em São José do Egito, 
Tabuleiro de Norte e Fortale-
za, foi na capital paraibana – 
a partir do final dos anos 1970 
– onde ele se tornou um dos 
mais conhecidos e talentosos 
cantadores de viola. Devido 
ao seu importante papel na 
área da cultura popular, Ba-
tista foi agraciado com os tí-
tulos de Cidadão Pessoense e 
Cidadão Paraibano.

Detentor de vários prê-
mios e primeiros lugares nas 
cantorias, ele publicou vários 
folhetos de cordel, a exemplo 

do Zé Américo em Versos. A 
Fundação Casa de José Amé-
rico (FCJA), em parceria com a 
Editora da Universidade Esta-
dual da Paraíba (Eduepb), lan-
çou, no ano de 2020, uma ree-
dição do folheto, marcando o 
início do projeto ‘Como tem 
Zé na Paraíba’.

Otacílio Batista é autor da 
canção ‘Mulher nova, bonita e 
carinhosa faz o homem gemer 
sem sentir dor’ e do livro An-
tologia Ilustrada dos Cantadores, 
dentre outras obras.

Da Redação

Vida e obra de Otacílio Batista 
(foto maior), autor do cordel 

‘Zé Américo em Versos’ (acima), 
ganhará uma mesa-redonda 
no festival, que contará com 

apresentações musicais (ao lado)

Em João Pessoa, o Cine 
Bangüê, localizado no Es-
paço Cultural José Lins do 
Rego, começa o ano com uma 
nova programação nesta se-
mana. Durante este mês, se-
rão exibidos nove longas-me-
tragens, sendo duas estreias: 
entram em cartaz o drama 
sul-coreano Encontros, dirigi-
do por Hong Sang-soo (ven-
cedor de Melhor Roteiro no 
Festival de Berlim 2021.), e 
o nacional infantil Pequenos 
Guerreiros, dirigido por Bár-
bara Cariry. Os ingressos 
custam R$ 10 (inteira) e R$ 5 
(meia) e a bilheteria abre uma 
hora antes da exibição. O pa-
gamento pode ser feito em 
espécie ou via Pix.

Além das duas estreias, 
continuam sendo exibidos 
os filmes A Barqueira, Paloma, 
Paradise, Kevin, Breve História 
do Planeta Verde, Clarice Lis-
pector – A Descoberta do Mun-
do e A Mãe. Todos os dias, 
horários, classificação indi-
cativa e sinopses podem ser 
conferidos na seção ‘Agenda’ 
da página 11.

Dividido em três par-
tes, Encontros acompanha 
os percalços sentimentais 
de um jovem que vai da Co-
reia do Sul a Berlim para vi-
sitar o pai, a mãe e a namo-
rada. Conhecido pelos seus 
filmes intimistas e de hu-
mor peculiar, Hong San-
g-soo mostra os relacio-
namentos humanos, em 
especial, os amorosos. Na 
primeira parte, o protago-
nista (vivido por Shin Seok
-ho) pede à sua namorada 
(Park Mi-so) para que o es-
pere em um café, enquan-
to ele faz uma rápida vi-
sita a seu pai, um médico 
(Kim Young-ho). Este, por 
sua vez, está ocupado, aten-
dendo a um ator famoso (Ki 
Joo-bong). Na segunda par-
te, a namorada do jovem 
está morando em Berlim, 
onde estuda Moda, e lá, co-
nhece uma artista plásti-
ca (Kim Min-hee), amiga 
da sua mãe, que a hospe-
dará enquanto ela procura 
um lugar para morar. Tem-
pos depois, ela é surpreen-
dida por uma visita de seu 
namorado. Por fim, de vol-

ta à Coreia, o protagonista 
encontra sua mãe (Yun-hee 
Cho) almoçando com o ator 
da primeira parte.

Já em Pequenos Guerrei-
ros, o casal Cosme (Bruno 
Goya) e Maria (Georgina 
Castro) acorda com o mes-
mo sonho, onde decifram 
como necessário pagar uma 
promessa de irem até Bar-
balha (CE), na festa do Pau 
da Bandeira, e juntar-se ao 
reisado do Mestre Aldenir. 
A família de pescadores 
deixa o litoral e junto com 
dois amiguinhos do filho 
Benedito (Juan Calado), pe-
gam a estrada para cumprir 
a demanda.

O debate deste mês acon-
tecerá no dia 26, a partir das 
19h, com o drama A Mãe, 
protagonizado pela premia-
da atriz paraibana Marcé-
lia Cartaxo. O longa diri-
gido por Cristiano Burlan 
acompanha Maria, migran-
te nordestina e vendedo-
ra ambulante, em busca de 
seu filho, supostamente as-
sassinado por policiais mi-
litares durante uma ação na 
vila onde mora.

Cine Bangüê promove duas estreias no mês de janeiro
Cinema

Da Redação

Entram em cartaz o drama sul-coreano ‘Encontros’ (acima) e o infantil ‘Pequenos Guerreiros’ (abaixo)
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“O roteiro 
envereda pela 
contextualização 
de componentes 
estéticos/
poéticos 
predominantes 
na obra do autor, 
sem com isso 
pretender esgotar 
o assunto ou 
trazer verdades 
acabadas

Cleudon Chaves Jr.

Através do QR Code 
acima, acesse o 
perfil oficial do 

evento no Instagram

Foto: FCJA/Divulgação

Foto: Arquivo A União

Foto: Mariana Pinheiro/Divulgação
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O governador João Azevê-
do (PSB) disse, ontem, a repor-
tagem de A União, que prova-
velmente no próximo dia 10 
de janeiro terá uma audiên-
cia com o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT), quan-
do elencará ações prioritárias 
em parceria com o Governo 
Federal.  

O presidente Lula já havia 
confirmado que irá reunir os 
governadores de todos os es-
tados para que eles apresen-
tem as três principais obras 
ou ações para os novos gover-
nos que se iniciaram em 1o de 
janeiro.

“Esperamos que no come-
ço de janeiro seja marcada essa 
audiência com os governado-
res do Brasil para que cada 
um possa apresentar os prin-
cipais pleitos, formando assim 
uma grande carteira de proje-

tos, para esse momento inicial. 
Não são só esses três projetos 
que irão compor as priorida-
des do governo. Queremos re-
cursos para o início das obras 
da entrada de Piancó, o tercei-
ro eixo. Recursos para concluir 
a triplicação da BR-230. Os re-
cursos acabaram e provavel-
mente só haverá verba até In-
termares. E também queremos 
projetos para a segurança ali-
mentar”, explicou o governa-
dor do Estado.

No domingo passado, du-
rante sua posse, em seu discur-
so, o governador prometeu re-
duzir a fome e o desemprego 
no estado. Para ele, estas são 
metas principais, entre outras, 
para os próximos quatro anos. 

“Quero diminuir a fome e o 
desemprego no nosso estado. 
Quero propiciar uma saúde 
mais digna para a nossa gen-
te. Quero expandir o núme-
ro de habitações para aqueles 
que ainda não têm onde morar. 

Enfim, quero levar esperança 
para os jovens que querem en-
trar no mercado de trabalho, 
que sonham com isso. É pos-
sível fazer mais e mais”, disse 
o governador.  

Ontem, primeiro dia efe-
tivo de trabalho do novo pre-
sidente da República, Lula re-
cebeu chefes de estado de 17 
países. Para cada gestor de na-
ção, o petista destinou apro-
ximadamente 30 minutos de 
conversa.  

Até o próximo dia 10, João Azevêdo deverá se reunir com o presidente da República para definir prioridades

Governador terá audiência com Lula
obras na Pb

Segundo o governador, uma das obras prioritárias para o Estado é a duplicação da BR-230

Pettronio Torres 
pettroniotorres@yahoo.com.br

n 

João Azevêdo 
revelou ontem, 
de Brasília, 
que aguarda 
definição de 
reunião para 
elencar pleitos 
com os demais 
governadores

Foto: Reprodução/Instagram

Pettronio Torres 
pettroniotorres@yahoo.com.br

Pettronio Torres 
pettroniotorres@yahoo.com.br

O presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba, 
deputado Adriano Galdino 
(Republicanos) confirmou ter 
o apoio de 33 parlamentares 
para que ele participe da elei-
ção da presidência da Mesa 
Diretora no 1º biênio. A elei-
ção será realizada no dia 1° de 
fevereiro. 

O deputado estadual que 
inicialmente disputaria a pre-
sidência no segundo biênio, 
após uma consulta jurídica, 

decidiu que disputará o co-
mando do Legislativo esta-
dual já em 2023. Adriano Gal-
dino buscará o consenso de 
todos os parlamentares.

“Coloquei minha candida-
tura para o 1º biênio e já con-
to com 33 apoios, dos 36 de-
putados. Espero chegar até o 
final de janeiro com consenso 
de todos os pares para unir e 
fortalecer o Poder Legislativo, 
porque estando unidos vamos 
poder construir mais”, disse.

O presidente tinha de-
sistido de disputar o 1o biê-
nio e apoiaria Branco Men-

des (Republicanos). Mas, 
após fazer uma consulta a 
advogados, teve a certeza de 
que sua eleição não levanta-
ria disputas jurídicas e de-
cidiu disputar novamente.

Apoio
O primeiro deputado es-

tadual que anunciou voto 
em Adriano Galdino para o 
1° biênio, Tião Gomes (PSB) 
ratificou, ontem,  apoio ao 
nome do presidente da As-
sembleia Legislativa da Paraí-
ba, Adriano Galdino, na dis-
puta pelo comando da Casa 

Epitácio Pessoa nos próximos 
dois biênios. Para Tião, o nome 
de Adriano é unanimidade 
no novo colegiado de depu-
tados  da futura legislatura. 

O deputado Tião Gomes 
listou uma séria de caracterís-
ticas de Adriano Galdino, que, 
segundo o parlamentar, o cre-
dencia para seguir como pre-
sidente da Assembleia Legis-
lativa da Paraíba. 

“Adriano Galdino é muito 
querido, é amigo, tem diálogo 
fácil e é comprometido com a 
Casa. Ele tem palavra, hon-
ra a palavra e defende os de-

putados”, afirmou o deputa-
do do PSB.

De acordo com Tião, ser 
presidente da Assembleia é 
algo maior do que apenas pre-
sidir a Mesa da Casa de Epitá-
cio Pessoa e que Adriano tem 
tido a competência de conse-
guir ouvir e conciliar todos os 
36 deputados.

“Não é só ser presidente, é 
ser amigo. Nós somos 36 e não 
é difícil lutar com 36, mas há 
de convir que são 36 mentali-
dades diferentes de líderes e 
Adriano tem essa competên-
cia” destacou.

O presidente reempossa-
do da Câmara Municipal de 
João Pessoa, vereador Dinho 
Dowsley (Avante) confirmou 
ontem o início dos trabalhos 
da Comissão de Recesso que 
vai dar funcionar no período 
de dois de janeiro a 1º de fe-
vereiro de 2023. A informa-
ção do parlamentar já foi pu-
blicada no Semanário Oficial 
do Poder Legislativo, inclusi-
ve com a composição do cole-
giado definida e formalizada.

A Comissão de Recesso da 
Casa Napoleão Laureano será 
composta da seguinte forma: 
Dinho Dowsley (Avante), Da-
másio Franca (PP), Toinho Pé 
de Aço (PMB), Tarcísio Jar-
dim (Patriota), Marcos Hen-
riques (PT), Marcílio do HBE 
(Patriota) e Bruno Farias (Ci-
dadania).

“Durante o recesso parla-
mentar o expediente admi-
nistrativo da Casa continua, 
e essa comissão representati-
va pode exercer a competên-
cia administrativa em caso 
de urgência ou na ausência 

ou impedimento dos mem-
bros da Mesa Diretora, além 
de representar a Câmara em 
eventos e exercer outras atri-
buições de caráter urgente, 
que não possam aguardar o 
início do período legislativo 
seguinte”, explicou o presi-
dente da Câmara Municipal.

Seguindo o Regimento In-
terno da Câmara Municipal 
de João Pessoa (Art. 80, § 3º), a 
formação da Comissão de Re-
cesso da Casa respeita alguns 
preceitos, entre eles a ques-
tão da proporcionalidade dos 
partidos dos parlamentares.  

“Constituída obedecen-
do ao critério da proporcio-
nalidade dos partidos polí-
ticos ou blocos partidários 
com assento na Câmara, por 
indicação das respectivas li-
deranças, com número nun-
ca inferior a sete membros”, 
diz trecho do Regimento In-
terno da Câmara Municipal.

Também compete à Co-
missão de Recesso zelar pe-
las prerrogativas do Poder 
Legislativo e convocar, com 
o voto da maioria dos mem-
bros, secretários municipais, 
para fornecer pessoalmen-

te informações sobre assun-
tos compreendidos na área 
respectiva, previamente es-
tabelecidos (Art. 80, § 3º, in-
cisos I e II).

A Câmara Municipal de 
João Pessoa entrou de reces-
so no último dia 20 de dezem-
bro do ano passado quando 
aprovou por unanimidade, a 
Lei Orçamentária Anual 2023. 
Nesta data, a Casa Napoleão 
Laureano também disse sim 
à revisão do Plano Plurianual 
para o próximo ano. Agora, 
os vereadores entram de re-
cesso e só retomam os tra-

balhos no dia 1º de janeiro. 
A LOA é um documento 

onde estão previstos o que 
a Prefeitura Municipal de 
João Pessoa deverá arreca-
dar e também como serão 
destinados estes recursos. Já 
o PPA propõe a implantação 
de um amplo conjunto de po-
líticas de desenvolvimento 
nas Ações Governamentais. 
Incluem-se aí as propostas 
oriundas das demandas ad-
vindas da Secretaria Execu-
tiva da Participação Popular, 
bem como as emendas proce-
dentes do Poder Legislativo. 

Galdino revela ter apoio de 33 deputados para presidência

Dinho anuncia Comissão de Recesso para atuar na CMJP

sucessão na alPb

até fevereiro

O governador João Aze-
vêdo prestigiou, ontem, 
em Brasília, as posses dos 
ministros Camilo Santa-
na (Educação), Flávio Dino 
(Justiça), Rui Costa (Casa Ci-
vil), Wellington Dias (De-
senvolvimento Social) e 
Márcio França (Portos e Ae-
roportos). 

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressal-
tou o novo momento polí-
tico do país, que permiti-
rá uma maior interlocução 
com o governo federal e a 
viabilização de parcerias 
para que mais obras che-
guem à Paraíba. “Nós te-
remos um diálogo muito 

maior com o governo fede-
ral porque temos um obje-
tivo comum de buscar o de-
senvolvimento do país e de 
cada estado. É uma satisfa-
ção participar da posse de 
ministros amigos, que aju-
darão a Paraíba a continuar 
se desenvolvendo”, frisou. 

O gestor também parti-

cipou, no domingo, da pos-
se do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e do vice-pre-
sidente Geraldo Alckmin. 
“Com muito orgulho, par-
ticipamos de um momen-
to histórico para o país”, co-
mentou. 

Os secretários de estado 
Deusdete Queiroga (Infraes-

trutura, dos Recursos Hí-
dricos e do Meio Ambiente); 
Tibério Limeira (Desenvol-
vimento Humano); Adauto 
Fernandes (executivo da Re-
presentação Institucional); 
e Ronaldo Guerra (chefe de 
Gabinete do Governador) 
também acompanharam as 
cerimônias de posse.

Gestor prestigia posses de ministros e destaca futuras parcerias
n 

João ressaltou 
que o novo 
momento político 
permitirá maior 
interlocução 
com o governo 
federal

“Espero chegar 
até o final de 
janeiro com 
consenso de 
todos os pares 

Adriano Galdino
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Segundo a Corte de Contas, a questão da Previdência ainda está pendente e gestores são passíveis de alerta

TCE cobra reforma de 16 municípios
AcompAnhAmento de gestão

Relatório do Tribunal de 
Contas mostra que 16 mu-
nicípios  ainda não promo-
veram a reforma estabele-
cida com a promulgação 
da Emenda Constitucional 
103/2019 (Reforma da Pre-
vidência). Outros 38 deixa-
ram de observar requisitos 
legais, sendo passiveis de 
alertas. Os dados são re-
ferentes ao 2º quadrimes-
tre do ano.

O Relatório foi produzi-
do pelo Departamento de 
Auditoria de Atos de Pes-
soal e Previdência, vin-
culado à Diretoria de Au-
ditoria e Fiscalização do 
TCE, e resultou na emis-
são de 112 Alertas, sendo 
57 direcionados aos ges-
tores dos respectivos re-
gimes próprios de previ-
dência e 55 destinados aos 
chefes dos poderes Execu-
tivo e Legislativo.

De acordo com os nú-
meros apresentados de for-
ma global e consolidados, 
enfatiza o conselheiro, o 
levantamento tem como 
escopo avaliar a efetiva 
implantação da reforma 
previdenciária nos regi-
mes próprios dos muni-
cípios e do Estado da Pa-
raíba, e abrange aspectos 
relacionados à execução 
orçamentária, situação fi-
nanceira, situação atuarial, 
política de investimentos e 
Certificação de Regulari-
dade Previdenciária – RP.

 É importante ressal-
tar, acrescentou o presi-
dente do Tribunal de Con-
tas, Fernando Catão, que 
o chefe do Executivo deve 
atentar para a necessidade 
de implementação da nor-
ma constitucional, deven-
do adotar medidas em re-
lação à questão, tendo em 
vista que a inadequação 
aos dispositivos de aplica-
ção obrigatória trazidos na 
EC no 103/2019 pode levar 
o ente a perder o Certifica-
do de Regularidade Pre-

videnciária (CRP) e, com 
isso, deixar de receber re-
cursos federais, além de 
outras consequências.

O Trabalho envolve a re-
lação entre contribuintes 
e beneficiários do regime, 
no tocante à adequação da 
legislação à nova forma de 
cálculo das despesas admi-
nistrativas dos RPPS que 
se encontram sob a juris-
dição do Tribunal de Con-
tas, requerendo-se assim 
a adoção de medidas com 
vistas à realização da com-
pensação previdenciária e 
utilização do e-Social. Os 
relatórios em questão en-
contram-se disponíveis 
para acesso no Portal do 
TCE-PB, no endereço ele-
trônico: https://tce.pb.gov.
br/publicacoes/auditorias
-especiais 

Conforme os dados do 
Banco de Legislação, ins-
tituído pelo TCE, os mu-
nicípios de Belém do Brejo 
do Cruz, Bom Jesus, Cuité, 
Juazeirinho, Mari, Nova 
Palmeira, Paulista, Picuí, 
Pilõezinhos, Poço de José 
de Moura, Queimadas, 
Sapé, São José da Lagoa Ta-
pada, São José dos Ramos, 
Soledade e Taperoá ain-
da não iniciaram a refor-
ma previdenciária e con-
tinuam utilizando-se das 
regras anteriores.

No levantamento veri-
ficou-se que 17 municípios 
editaram normas que pos-
sibilitam a inserção das no-
vas regras, mesmo conside-
rando-se as inconsistências 
verificadas durante a aná-
lise da legislação, passíveis 
de correções. Estão nesta 
relação os regimes próprios 
de Alagoa Nova, Bayeux, 
Bonito de Santa Fé, Cabede-
lo, Caldas Brandão, Campi-
na Grande, Esperança, Frei 
Martinho, Guarabira, João 
Pessoa, Montadas, Paraí-
ba, Patos, Pilões, Princesa 
Isabel, Santa Luzia e Ser-
tãozinho.

A análise feita pela Au-
ditoria do TCE contemplou 
itens relacionados à institui-
ção de normas que visassem, 
além de outros aspectos pre-
videnciários, implantar, a 
nível estadual e municipal, 
regras de concessão de be-
nefícios previdenciários. No 
âmbito do Estado da Paraíba 
foi promovida reforma me-
diante Emendas à Constitui-
ção Estadual ECE nºs 46/2020 
e 47/2020 e, no âmbito dos 
municípios paraibanos que 
instituíram Regime Próprio 
de Previdência Social – RPPS, 
as reformas se deram por 
meio de Emendas às Leis Or-
gânicas Municipais – ELOM 
e legislação correlata.

O conselheiro Fernando 
Catão explicou que os técni-
cos do TCE fizeram estudos 
específicos com base na legis-
lação produzida nos regimes 
próprios dos entes paraiba-
nos, objetivando promover a 
atualização do sistema infor-
matizado da Corte de Con-
tas, visando permitir o envio 
eletrônico dos processos de 
concessão de benefícios pre-

videnciários contemplados 
com as novas regras. “Objeti-
vou-se, ainda, identificar na 
legislação analisada aspectos 
que necessitariam da atuação 
dos respectivos poderes Exe-
cutivos com vistas à correção 
de falhas ou omissões detec-
tadas, a fim de permitir sua 
efetiva aplicação no âmbito 
local”, destaca o relatório.

Análise avalia aspectos 
para conceder benefícios

 Em relação ao regime pró-
prio do Estado da Paraíba, o 
relatório aponta que no perío-
do de janeiro a agosto de2022, 
a receita arrecadada corres-
pondeu a R$ 757.562.891,93, en-
quanto a despesa empenhada 
no mesmo período equiva-
leu a R$ 1.970.376.133,82, o que 
resulta em um déficit de R$ 

1.212.813.241,89. Considerando 
os aportes recebidos do Poder 
Executivo Estadual no mesmo 
período (R$ 1.266.971.641,56), 
o RPPS do Estado da Paraí-
ba apresentou, no período em 
questão, um superávit de R$ 
54.158.399,67.

Os números comparativos 
mostram que o RPPS de João 

Pessoa chegou ao final de agos-
to de 2022 com saldo de dispo-
nibilidades para fazer em face 
de 16,59 folhas de pagamento de 
benefícios. A Paraíba Previdên-
cia - PBPrev e o regime previ-
denciário de Campina Grande 
dispunham, de recursos sufi-
cientes para fazer face a, respec-
tivamente, 3,42 e 1,96 folhas de 

pagamento de benefícios, en-
quanto que no RPPS do mu-
nicípio de Bayeux - no mesmo 
período, os recursos eram in-
suficientes para custear sequer 
uma folha de benefícios (0,15 fo-
lhas), encontrando-se, portan-
to, extremamente dependente 
dos repasses do Executivo para 
honrar seus compromissos.

Previdência do Estado tem saldo positivo

Os eleitores paraibanos 
com deficiência ainda po-
dem realizar a sua Revisão 
Cadastral, solicitada pelo 
Tribunal Regional Eleitoral 
da Paraíba. A convocação 
realizada por meio do Nú-
cleo de Acessibilidade e In-
clusão (NAI) não tem um 
prazo estabelecido e tem o 
objetivo de fazer com que a 
Justiça Eleitoral tenha con-
trole adequado desse elei-
torado. 

O recadastramento está 
disponível desde novem-
bro e pode ser feito pela in-
ternet, por meio do sistema 
“Sou PCD” desenvolvido 

pela Coordenadoria de Sis-
temas (COSIS) e pela Seção 
de Análise e Desenvolvi-
mento de Sistemas (SEDES), 
unidades vinculadas à Se-
cretaria de Tecnologia da In-
formação e Comunicação do 
TRE-PB (STIC).

Segundo o responsável 
pelo NAI, Gilson de Olivei-
ra Silva, o chamamento tem 
a finalidade de convocar os 
eleitores com deficiência 
para que prestem informa-
ção à Justiça Eleitoral, iden-
tificando-se como tal, de 
forma a permitir que, sob 
a ótica do cadastro eleito-
ral, se possa ter um controle 
adequado desse eleitorado, 
dando ensejo a uma plena 
organização quanto aos lo-

cais de votação com garan-
tia de acessibilidade a todas 
e a todos.

Caso o eleitor vote em 
um local com acessibilida-
de, isto por si só, não garan-
te o cadastro junto à Justiça 
Eleitoral como Pessoa Com 
Deficiência (PCD), e no caso 
de uma futura agregação de 
sessões eleitorais, ele pode-
rá ser remanejado para ou-
tro local, sem a devida ade-
quação.

Passo a passo
As pessoas com defi-

ciência devem acessar o sis-
tema “Sou PCD” e confe-
rir seus dados informando 
uma das opções: o núme-
ro do título de eleitor; ou 

o CPF;  nome, data de nas-
cimento e o nome da mãe. 
Caso o usuário não consi-
ga acessar o sistema “SOU 
PCD” pelas opções citadas 
acima, deve procurar o seu 
Cartório Eleitoral. 

A Resolução TSE nº 
23.611/2019, em seu art. 101, 
enfatiza a possibilidade de 
o eleitor com deficiência ou 
mobilidade reduzida ser au-
xiliado por pessoa de sua es-
colha, no dia da eleição. “Art. 
101. O eleitor com deficiência 
ou mobilidade reduzida, ao 
votar, poderá ser auxiliado 
por pessoa de sua escolha, 
ainda que não o tenha reque-
rido antecipadamente ao juiz 
eleitoral (Lei nº 13.146/2015, 
art. 76, § 1º, IV)”.

PCDs podem realizar revisão de cadastro
tribunAl regionAl eleitorAl

Iluska Cavalcante 

cavalcanteiluska@gmail.com

Convocação não possui um prazo e tem o objetivo de fazer com que a Justiça Eleitoral mantenha um controle do eleitorado

Foto: Ascom/TRE-PB
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TCE verificou 
que 17 
municípios 
editaram 
normas que 
possibilitam a 
inserção das 
novas regras 
da reforma da 
Previdência

Fernando Catão divulgou o relatório do TCE sobre implantação da reforma previdenciária na Paraíba

Foto: Ascom/TCE

Estudos
Os técnicos do Tribunal 

de Contas do Estado 
fizeram estudos 

específicos com base 
na legislação produzida 

nos regimes próprios 
dos entes paraibanos
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Ministro da Justiça ainda classificou as tentativas de terrorismo em Brasília como “crimes políticos gravíssimos”

Dino promete desvendar caso Marielle
durante posse

O ministro da Justiça e Se-
gurança Pública, Flávio Dino, 
disse ontem, em seu discurso 
de posse no comando da pas-
ta, que a Polícia Federal atua-
rá para desvendar o assassi-
nato da vereadora Marielle 
Franco (Psol), no Rio de Janei-
ro, em 2018.

“Nós saberemos quem ma-
tou e quem mandou matar Ma-
rielle Franco”, afirmou o minis-
tro, que em seguida foi muito 
aplaudido pela plateia.

A irmã de Marielle, Aniel-
le Franco, ministra da Igual-
dade Racial no governo Lula, 
estava presente na cerimônia 
e também foi aplaudida pelos 
presentes ao ser citada pelo mi-
nistro da Justiça. 

Um dia após a edição do 
decreto que restringe o acesso 
a armas no Brasil, Flávio Dino 
disse que armas “devem exis-
tir nas mãos certas, e não ‘libe-
rou geral’”.

O novo ministro disse que 
o objetivo do decreto é implan-
tar um regime de transição en-
tre “liberou geral” e o “estabe-
lecimento de um regime sério 
de controle de armas no Bra-
sil” e mapear “o que temos de 
armas registradas no Brasil e 
onde elas se encontram”. De 
acordo com o ministro, ainda 
será editado um decreto defi-
nitivo para tratar da questão.

Dino ainda classificou as 
tentativas de terrorismo em 
Brasília como “crimes políti-
cos gravíssimos, inafiançáveis 
e imprescritíveis” e disse que 
orientou o diretor-geral da PF, 
Andrei Augusto Passos Rodri-
gues, a conduzir investigações 

sobre os envolvidos. O minis-
tro tem enfatizado que não ha-
verá perseguição, mas que os 
crimes não serão esquecidos.

A fala do ministro refor-
çou o compromisso do comba-
te aos crimes ambientais e di-
gitais. Em relação ao combate 
ao desmatamento, Dino afir-
mou que trata-se de uma dire-
triz que “diz respeito também 
às nossas políticas externas”. 
Os crimes digitais, por sua vez, 
foram tratados pelo ex-gover-
nador do Maranhão como um 
óbice à democracia. “A inter-
net não é uma ágora sem lei. 
Temos que imaginá-la como 
um terreno regulado democra-
ticamente”.

O discurso foi encerrado 
com um aceno às forças de se-
gurança. “Queremos que to-
das e todos policiais conside-
rem esse ministério como seu, 
não importa o voto de ontem 
e nem o de amanhã”, disse o 
novo ministro. As últimas pa-
lavras de Dino no discurso de 
posse foram de disposição em 
favor do povo: “Ninguém pode 
exercer função pública sem er-
rar, mas erra menos quem ouve 
mais. Não somos poder, somos 
serviço”.

Com um discurso que ao 
mesmo tempo enalteceu o 
educador Paulo Freire e um 
ensino “meritocrático”, o mi-
nistro da Educação, Camilo 
Santana (PT), tomou posse 
ontem, em Brasília. O ex-go-
vernador do Ceará afirmou 
que a alfabetização de todas 
as crianças do país será sua 
prioridade nos primeiros cem 
dias, citando como exemplo as 
experiências exitosas do Esta-
do nordestino. “Apenas um 
terço das nossas crianças (no 
Brasil) sabe ler e escrever na 
idade certa. Isso compromete 
todo o ciclo evolutivo da edu-
cação”, afirmou.

No auditório lotado, Cami-
lo recebeu um pin como sím-
bolo da posse das presidentes 
da União Nacional dos Estu-
dantes (UNE), Bruna Brelaz, 
e da União Brasileira de Estu-
dantes Secundaristas (Ubes), 
Jade Beatriz. Isso porque o ex-
ministro da gestão de Jair Bol-
sonaro (PL), Victor Godoy, não 
compareceu à transmissão de 
cargo, como é praxe. “Vamos 
construir uma grande pac-
tuação nacional com estados 
e municípios, a educação não 
se transforma de um dia para 

noite, é um processo de conti-
nuidade, meritocrático”, afir-
mou aos jornalistas.

A meritocracia, também 
citada no discurso, é criticada 
por parte do PT, que discor-
da de um ensino que busque 
bom desempenho em avalia-
ções, como foi feito no Ceará 
e em outros estados conside-
rados exemplos de escola pú-
blica de qualidade no país. 
Em seu discurso, Camilo lem-
brou vários dados dos resul-
tados do Ceará, como o fato 
de que 87 das 100 escolas mais 
bem posicionadas no ranking 
do Índice de Qualidade da 
Educação (Ideb), principal in-
dicador do MEC, serem do 
Ceará.

Estavam presentes os go-
vernadores de vários Esta-
dos do Nordeste, o ministro 
do Desenvolvimento Social, 
Wellington Dias, a da Saúde, 
Nísia Trindade e os ex-mi-
nistros da Educação, Rena-
to Janine Ribeiro, Cristovam 
Buarque, Cid Gomes e Hen-
rique Paim. Camilo foi aplau-
dido várias vezes em seu dis-
curso ao falar da valorização 
dos professores e das uni-
versidades federais, que so-
freram sucessivos cortes de 
verba durante o governo Jair 
Bolsonaro.

Camilo Santana planeja 
priorizar a alfabetização
Renata Cafardo 

Agência Estado

A ministra da Saúde, Ní-
sia Trindade, afirmou ontem 
que sua gestão à frente da pas-
ta será pautada pela Ciência 
e diálogo entre comunidades 
científicas e sociedade.  Em sua 
cerimônia de investidura de 
cargo, em Brasília, a cientista 
mencionou o governo de Jair 
Bolsonaro e disse que o gover-
no que se encerrou trouxe um 
período de “obscurantismo e 
negação da ciência e cultura’’.

A cientista e pesquisado-
ra é a primeira mulher a che-
fiar a pasta, assim como foi a 
primeira a presidir a Funda-
ção Oswaldo Cruz, a Fiocruz.

Durante o evento nesta 
segunda, o Conselho Delibe-
rativo da Instituição prestou 
uma homenagem à nova mi-
nistra. Em seu discurso, Ní-
sia reforçou a importância 
dos laboratórios públicos e 
citou, além da Fiocruz, o Ins-
tituto Butantan, responsável 
pela produção da CoronaVac.

Em seu discurso, Ní-

sia agradeceu ao presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
pela “generosidade em lide-
rar novamente nossa socie-
dade” e recolocar o país no 
destino de uma nação que 
promove o desenvolvimen-
to sustentável e um ambien-
te de paz.

Ela também agradeceu o 
convite para compor o gover-
no e contou que, ao ser esco-
lhida, o presidente disse que 
gostaria de alguém compro-
metido com o Sistema Único 
de Saúde (SUS) no cargo.

Nísia indicou que preten-
de trabalhar de forma coo-
perativa à frente do Minis-
tério da Saúde. Afirmou que 
não é possível realizar essa 
tarefa de “forma isolada”, 
que saúde precisa estar em 
todas as políticas e indicou 
querer trabalhar em parce-
ria com demais entes. “Mi-
nha gestão se pautará pelo 
imprescindível trabalho co-
laborativo”, disse. “Refor-
ço meu compromisso com 
gestão e cooperação interfe-
derativa”.

Nísia pautará ciência e diálogo na Saúde
Marlla Sabino 

Agência Estado

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, afirmou 
ontem que trabalhará dia e 
noite para que o Brasil res-
tabeleça a relação comercial 
com o mundo e garantir in-
vestimentos para o país. A 
declaração foi feitas durante 
a cerimônia de transmissão 
de cargo para assumir o Mi-
nistério da Fazenda no Cen-
tro Cultural Banco do Brasil 
(CCBB), em Brasília.

“Vamos voltar a demo-
cratizar o acesso ao crédito, 
como em 2003, quando o Bra-
sil experimentou um período 
de grande expansão do crédi-
to, com responsabilidade. O 

que se viu foi uma política de 
ganha-ganha, para o povo e 
para o mercado. Sem contar 
o grande número de IPOs fei-
tas naquele período - quantas 
empresas abriram seus capi-
tais, entraram na bolsa?”, dis-
se o ministro.

Segundo Haddad, a equi-
pe econômica buscará tam-
bém um sistema tributário 
mais transparente, mais efi-
ciente, evitando a cumulati-
vidade e retirando o peso tri-
butário das famílias de baixa 
renda. Atuaremos também de 
modo a fomentar e aproveitar 
o enorme potencial brasileiro 
de gerar novas energias, como 
a eólica, a solar, a do hidrogê-
nio e a oceânica”, disse.

O ministro da Fazen-
da ainda agradeceu os in-
tegrantes da equipe e os 
que contribuíram durante a 
transição pelo trabalho rea-
lizado e por aceitarem o de-
safio. “Como previmos, o de-
safio será enorme, mas não 
maior do que a vontade de 
devolver o país ao seu povo. 
Quero agradecer às deputa-
das e deputados, senadoras 
e senadores, companheiras 
e companheiros que traba-
lharam em favor da apro-
vação da PEC da transição”, 
declarou.

Haddad também cumpri-
mentou o presidente da Câ-
mara dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), e o presidente 

do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), pelo que chamou 
que republicanismo na apro-
vação da PEC.

O ministro da Fazenda 
ainda declarou que a Emenda 
Constitucional agradou uma 
parcela e desagradou outra, 
mas foi necessária para orga-
nizar o que chamou de cam-
peonato. “A todas e todos que 
esperaram ansiosos por esse 
momento, quero dizer que 
enfim esse dia chegou: o dia 
em que o Brasil retoma o seu 
merecido lugar na história. E 
o governo retorna ao seu legí-
timo dono: o povo brasileiro. 
Obrigado mais uma vez, pre-
sidente Lula. O Brasil será fe-
liz de novo!”

Haddad quer democratizar acesso ao crédito
Agência Estado

O ministro da Agricultu-
ra e Pecuária, Carlos Fávaro, 
assumiu ontem a pasta com 
um discurso de conciliação 
com o agronegócio, mas con-
clamando as lideranças do se-
tor a se engajarem no combate 
à fome e na proteção ao meio 
ambiente.

“Quantos brasileiros não 
puderam almoçar hoje? Esse 
é o grande desafio desse novo 

governo”, afirmou Fávaro no 
início da cerimônia de trans-
missão de cargo, ainda antes 
de cumprimentar os presen-
tes. Ele afirmou que o mo-
mento é de união em prol des-
se objetivo, “independente do 
que passou”.

Fávaro disse ainda que 
uma de suas maiores missões 
é “pacificar o agronegócio” 
com lideranças que queiram o 
bem da agropecuária, do pro-
dutor rural, da população e 
que queiram combater a fome. 

Segundo o novo ministro ain-
da há brasileiros que lutam 
para ter três refeições por dia.

A fala de Fávaro faz um 
aceno às lideranças do agro-
negócio que fizeram oposição 
à candidatura do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
para apoiar seu adversário, o 
ex-presidente Jair Bolsonaro, 
que não conseguiu se reele-
ger. O novo ministro é produ-
tor de soja e já foi vice-pre-
sidente da Associação dos 
Produtores de Soja do Brasil.

Ainda em tom conciliató-
rio, Fávaro elogiou as gestões 
de todos os seus antecessores 
desde 2002, incluindo os mi-
nistros que ocuparam a pasta 
no governo Bolsonaro – Tereza 
Cristina e Marcos Montes –, ci-
tando ambos nominalmente.

Contudo, ele não poupou 
críticas a outras áreas da ad-
ministração anterior, como 
por exemplo a preservação 
do meio ambiente e o aumen-
to do desmatamento observa-
do nos últimos anos.

Fávaro fala em conciliação com agronegócio
Felipe Pontes 

Agência  Brasil

Agência Estado

Lavínia Kaucz e 
Isabella Alonso Panho

n 

Um dia após a 
edição do decreto 
que restringe o 
acesso a armas no 
Brasil, Flávio Dino 
disse que armas 
“devem existir nas 
mãos certas, e não 
‘liberou geral’”

No discurso de posse, o ministro Flávio Dino reforçou o compromisso com o combate aos crimes ambientais e digitais no país

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil
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Ritos de despedida começaram ontem na capela da Basílica de São Pedro, no Vaticano, onde o pontífice será sepultado

Corpo será sepultado quinta-feira
morte do papa emérito bento 16

Agência Estado

As portas da capela da 
Basílica de São Pedro, no Va-
ticano, onde está exposto o 
corpo do papa emérito Ben-
to 16, foram abertas ontem 
para que os fiéis possam dar 
o último adeus. Os ritos de 
despedida começaram às 9 
horas do horário local (5 ho-
ras no horário de Brasília). 
O pontífice emérito morreu 
no último sábado, 31, aos 95 
anos.

Centenas de fiéis aguar-
davam na fila desde as pri-
meiras horas da manhã para 
entrar na Basílica de São Pe-
dro, onde o caixão de Ben-
to 16 foi colocado na nave 
central, em frente ao altar de 
confissão e ao lado do famo-
so dossel de Bernini.

Milhares de pessoas são 
esperadas para se despedir, 
durante os três dias em que 
a capela permanecerá aber-
ta para visitação. Além disso, 
60 mil devem comparecer ao 
sepultamento, que ocorrerá 
na próxima quinta-feira, na 
cripta da basílica, e será pre-
sidido pelo papa Francisco.

O corpo foi transferido 
do mosteiro Mater Ecclesiae, 
onde Joseph Ratzinger resi-
dia desde sua histórica re-
núncia em fevereiro de 2013 e 
onde, no último domingo, foi 
velado por amigos, cidadãos 
e funcionários do Vaticano, 
além de cardeais e membros 
da Cúria.

Antes da abertura da ca-
pela funerária da basílica on-
tem, uma liturgia privada foi 
celebrada com os cardeais e 
as pessoas mais próximas 
do pontífice. Autoridades 
também estiveram presen-
tes, como a primeira-minis-
tra italiana, Giorgia Meloni.

Os primeiros lugares da 
fila foram ocupados por pa-
dres estudantes de teologia 
em Roma vindos da Índia. 
Eles entraram para se despe-
dir de Bento 16 e permanece-
ram alguns minutos diante 
do caixão, que estava acom-
panhado pelo fiel secretário 
Monsenhor Georg Gänswein 
e pelo cardeal italiano Mau-
ro Maria Gambetti.

O grupo relatou à mídia 
local que se levantou cedo 
para se despedir daquele que 
consideram o maior teólo-
go dos últimos séculos, de-
pois de Santo Agostinho. 
Embora sejam jovens e não 
tenham vivido plenamente 
o seu pontificado, disseram 
que “tinham estudado todos 
os seus textos” e que, além de 
admirar Ratzinger “por ser 
papa, o admiravam também 
como um grande teólogo”.

Além disso, muitas frei-
ras também já estavam na 
fila, assim como numero-
sos romanos que queriam 
se aproximar para cumpri-
mentar o papa emérito. A 
fila deve aumentar, quando 
turistas e curiosos presentes 
na capital italiana também 
se juntarão aos fiéis. Por cau-
sa disso, as medidas de se-
gurança foram reforçadas 
na área, com presença poli-
cial e a interdição do trânsi-
to em algumas ruas que cir-
cundam a praça.

Nas primeiras fotos di-
vulgadas domingo pelo Va-
ticano, Joseph Ratzinger es-
tava vestido com as vestes 
pontifícias, a casula verme-
lha sobre a túnica branca, as-
sim como a mitra na cabeça. 
Mas, como renunciou, não 
estava usando o pálio, a es-
tola de lã branca que é usa-
da nos ombros e que, assim 
como o Anel do Pescador, re-
presenta um dos poderes do 
assento de Pedro.

Despedida
Milhares de 
pessoas são 

esperadas para 
se despedir, 

durante os três dias 
em que a capela 

permanecerá aberta 
para visitação

O caixão de Bento 16 foi colocado na nave central, em frente ao altar de confissão e ao lado do famoso dossel de Bernini

Foto: Vatican News

Agência Estado

Agência Estado

Mesmo em crise econô-
mica, a Argentina se tor-
nou um dos destinos mais 
procurados por imigrantes 
da América do Sul. Atual-
mente, são 2,2 milhões de 
estrangeiros - 5% da popu-
lação do país -, de acordo 
com dados da ONU. Desse 
número, 95% vêm de paí-
ses como Brasil, Venezue-
la, Paraguai, Peru, Bolívia 
e Chile.

A comunidade venezue-
lana foi a que mais cresceu 
na Argentina nos últimos 
três anos, com 300 mil resi-
dências outorgadas. Outro 
grupo que aumentou foram 
os brasileiros, com 20 mil 
novos imigrantes de 2018 
a 2021, segundo a ONU. Os 

últimos dados do Itamaraty 
apontam que 70 mil brasi-
leiros vivem na Argentina. 
A maioria busca o país em 
razão da qualidade de vida 
e das universidades.

A brasileira Maria Zilda 
Gramacho, de 35 anos, mi-
grou com o marido e a filha 
de 14 anos, em dezembro de 
2021. Com a vantagem do 
trabalho remoto do casal, a 
família não teve dúvidas na 
hora de fazer as malas e dei-
xar Salvador, na Bahia. Ela 
disse que a maior motiva-
ção para migrar foi a busca 
por qualidade de vida.

“O Brasil se tornou in-
sustentável. Aumento da 
violência e do custo de vida 
foram determinantes para 
buscarmos outro país. A 
Argentina, mesmo em cri-

se, nos proporciona quali-
dade de vida. Buenos Aires 
é uma cidade segura, com 
diversas ofertas culturais e 
custo de vida baixo em rela-
ção ao Brasil”, afirmou.

Maria t rabalha com 
atendimento ao cliente em 
uma empresa uruguaia e 
ganha em dólar. O marido 
também trabalha remota-
mente para um escritório de 
advocacia no Brasil e ganha 
em reais. Ela reconhece que 
o fator “moeda estrangei-
ra” proporciona uma vida 
mais confortável na Argen-
tina, onde a moeda nacio-
nal está cada dia mais des-
valorizada.

Mudança 
Depois de se planejar 

por um ano, pesquisando 

tudo sobre a Argentina, a 
psicóloga Iasmin Souza, 
de 30 anos, migrou sozi-
nha, em fevereiro de 2022. 
Ela saiu de Salvador com a 
intenção de fazer pós-gra-
duação na área de psico-
logia e também conquis-
tar uma melhor qualidade 
de vida.

“Parte do meu trabalho 
é remoto para o Brasil, e 
parte é feito aqui na Ar-
gentina. Percebo que meu 
trabalho é muito desvalo-
rizado quando cobrado na 
moeda local. Ganhando em 
real, no entanto, o poder 
de compra é muito maior 
do que eu tinha no Brasil, 
além da qualidade de vida. 
Eu me sinto segura na rua, 
o transporte público fun-
ciona 24 horas por dia e 

ando com celular na mão 
sem medo.”

Quem ganha em dólar 
ou real, por exemplo, tem 
vantagem na hora de fazer o 
câmbio. No mercado parale-
lo, onde a maioria da popu-
lação imigrante que ganha 
em moeda estrangeira troca 
o dinheiro - R$ 1 vale 54 pe-
sos, pela cotação do Wester 
Union. Já a cotação do dólar 
blue está em 290 pesos.

Acolhimento
Outro fator que pode ex-

plicar a predileção de imi-
grantes sul-americanos pela 
Argentina é o país ser con-
siderado pela ONU um dos 
mais receptivos na América 
do Sul para imigrantes, ocu-
pando o 84.º lugar no mun-
do em porcentagem de es-

trangeiros em relação ao 
total da população.

Para os imigrantes de 
países do Mercosul, o pro-
cesso de residência é menos 
burocrático, pois não preci-
sam apresentar vínculo de 
trabalho, estudo ou elo fa-
miliar direto, como é exi-
gido das pessoas de outras 
nacionalidades.

Para brasileiros, os trâmi-
tes são ainda mais facilita-
dos, graças a um acordo bi-
lateral. Imigrantes dos dois 
países conseguem a residên-
cia permanente de modo di-
reto, sem a necessidade de 
receber a residência provi-
sória antes. Todo o processo 
pode ser feito on-line. Os ve-
nezuelanos são os que mais 
migraram para a Argentina 
nos últimos anos. 

Imigração segue em alta, apesar da grave crise econômica
para a argentina

O guitarrista do Queen, 
Brian May, agora é um “Sir”. 
May, que também tem dou-
torado em astrofísica e é de-
fensor do bem-estar animal, 
recebeu o título de Cavalei-
ro na última sexta-feira como 
parte da lista anual de hon-
ras de Ano Novo do Rei-
no Unido. O guitarrista do 
Queen, que foi homenagea-
do por serviços prestados 
à música e à caridade, dis-
se que espera que o título de 
cavaleiro lhe dê “um pouco 
mais de influência”.

“Talvez agora mais pes-
soas me deem atenção, se for 

Sir Brian ao telefone”, disse 
May, que falou à Associated 
Press via Zoom de sua casa 
em Windlesham, Surrey.

Ele estava entre centenas 
de artistas, líderes comuni-
tários e atletas que foram re-
conhecidos na primeira lista 
assinada pelo rei Charles 3o, 
que celebra os serviços e as 
conquistas exemplares dos 
indivíduos em seus respec-
tivos campos em todo o Rei-
no Unido.

Em sua primeira lista, 
Charles homenageou 1.107 
pessoas. Estes prêmios reais 
são atribuídos duas vezes 
por ano, no dia de Ano Novo 
e no aniversário oficial do 

Rei, sempre celebrado em ju-
nho, independentemente da 
data efetiva de nascimento 
do monarca (14 de novem-
bro de 1948, para Charles 3o).

May fez campanha con-
tra o abate de texugos e a 
caça à raposa por meio de 
um grupo de bem-estar ani-
mal que ele fundou em 2010 
- chamado Save Me em ho-
menagem à música de 1980 
do Queen. Alguns animais 
que ele resgatou ao longo 
dos anos foram soltos em 
suas terras.

“Há muito tempo sin-
to que tínhamos essa falsa 
ideia de que os humanos são 
a única espécie importante 

no planeta, e não acho que 
um visitante alienígena ve-
ria isso dessa forma. Acho 
que toda espécie e todo in-
divíduo têm direito a uma 
vida decente e a uma mor-
te decente. É mais ou menos 
de onde eu venho”, ele disse.

May agora se une a no-
mes como Paul McCartney, 
Ringo Starr, Mick Jagger, El-
ton John, Rod Stewart e Tom 
Jones, que também já foram 
homenageados com o título, 
um dos mais importantes do 
Reino Britânico, seguido pe-
los títulos de Oficial da Or-
dem do Império Britânico e 
o Membro da Ordem do Im-
pério Britânico.

Brian May, do Queen, recebe o título de ‘Sir’ 
do rei Charles 3o
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Governo da Paraíba baixou base de cálculo no ICMS do gás natural para 12%, enquanto a do etanol ficou em 15,33%

Alíquotas menores entram em vigor
combustíveis

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 +1,51%

R$ 5,360
-3,07%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Novembro            +0,41
Outubro/2022      +0,59
Setembro/2022    - 0,29
Agosto/2022         - 0,36
Julho/2022            - 0,68

Euro  Comercial

+1,37%

R$ 5,714

Libra  Esterlina

+1,24%

R$ 6,457

Ibovespa

106.365 pts

Selic

Fixado em 7 de 
dezembro de 2022

13,75%

As reduções nas alíquo-
tas do ICMS do etanol hi-
dratado e do gás natural en-
traram em vigor desde o dia 
1o de janeiro de 2023. O Go-
verno da Paraíba publicou 
no Diário Oficial do Estado 
(DOE-PB), no último mês de 
dezembro, as reduções das 
alíquotas do ICMS nesses 
combustíveis, por meio da 
Lei 12.488.

 A alíquota do gás natural 
foi reduzida de 18% para 12% 
nas operações internas reali-
zadas por empresa conces-
sionária estadual, incluindo 
todos os segmentos (comer-
cial, residencial e veicular). 
Já a alíquota do etanol teve a 
redução de 18% para 15,33% 
renovada, também a partir 
de 1o janeiro de 2023.

 Em dezembro de 2021, o 
Governo da Paraíba havia re-
duzido a alíquota de ICMS do 
gás natural para a indústria 
também de 18% para 12%, be-
neficiando cerca de 40 indús-
trias em todos os segmentos: 
cerâmica, têxtil, metalúrgico, 
bebidas, alimentos, calçados 
e mineração.

Segundo o secretário de 
Estado da Fazenda, Marial-
vo Laureano, “o objetivo da 
redução do ICMS no etanol 
hidratado, além de manter 
a competitividade frente às 
reduções do preço da gaso-
lina que vão permanecer em 
2023, é preservar a indústria 
sucroalcooleira da Paraíba, 
responsável pela geração de 
milhares de empregos, ga-
rantindo uma alternativa ao 
consumidor de um combus-
tível não poluente. Já a redu-
ção do ICMS no gás natural, 
que inclui o veicular, o co-
mercial e o residencial, é de 
que esse benefício do Gover-
no da Paraíba chegue a todo 
cidadão paraibano no ato de 
seu consumo”, comentou.

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

A nova diretoria para o 
quadriênio 2023-2026 do Se-
brae-PB tomou posse ontem. 
Os novos gestores elencaram 
a criação de ações nas áreas 
da indústria, turismo, tecno-
logia e agronegócio nas micro 
e pequenas empresas como 
os principais desafios para a 
contribuição do desenvolvi-
mento econômico do estado. 
Sobre a contribuição do Se-
brae-PB para o desenvolvi-
mento local, sobretudo nas 
atividades do campo, o novo 
presidente do Conselho De-
liberativo Estadual do Sebrae
-PB (CDE), Mário Borba, falou 
sobre os desafios para atuar 
no crescimento das micro e 
pequenas empresas do setor.

“São pequenas empresas, 
pequenos negócios que estão 
se destacando, agregando va-
lor aos seus produtos, usando 
inovação, pesquisa, ciência. 

Temos que olhar esse setor e 
prestigiá-lo”, reforçou.

O superintendente, Luiz 
Alberto Amorim, fez um ba-
lanço positivo da atuação da 
instituição, em 2022, que aten-
deu a mais de 250 mil pessoas 
em todo o estado. Ele lembrou 
a vocação da Paraíba para o 
empreendedorismo e refor-
çou o papel do Sebrae em pro-
porcionar capacitação e cria-
ção de programas tanto para 
apoiar os negócios já existen-
tes, quanto para quem deseja 
empreender.

“A Paraíba tem uma ca-
racterística específica que é 
um estado notadamente, no 
campo empresarial, habitado 
por micro e pequenas empre-
sas. São aproximadamente 
98% dos negócios. Os desa-
fios que temos em ser um es-
tado, no campo empresarial, 
é atuar atendendo as deman-

das que a sociedade coloca, 
como a geração de emprego, 
que continua sendo uma pau-
ta importante. O Sebrae con-
tribui com isso, fazendo com 
que as empresas possam cres-
cer e desenvolver ainda mais 
e possam gerar novos postos 
de trabalho com qualidade”, 
reforçou Luiz Alberto.

Ele reforçou ainda o apoio 
do Sebrae na atuação no cam-
po industrial, como os setores 
calçadista, têxtil, do agrone-
gócio e também do turismo. 
Neste último segmento, so-
bretudo, em impulsionar em-
preendimentos no interior do 
estado. “São segmentos tradi-
cionais e que têm uma repre-
sentatividade grande e que 
podem avançar ainda mais.

A outra é o turismo. A Pa-
raíba é um destino hoje que 
está diversificado, mas temos 
outras potencialidades a se-

rem desenvolvidas, princi-
palmente no Sertão e Cariri.

Esperamos que nesses 
quatro anos consigamos 
avançar sobre isso, a exem-
plo do que fizemos, ano pas-
sado, com o Brejo”, frisou o su-
perintendente.

Ainda compõe a nova ges-
tão do Sebrae-PB João Mon-
teiro da Franca Neto, que 
continua na direção de ad-
ministração e finanças da ins-
tituição, e Lucélio Cartaxo, 
que assume a diretoria téc-
nica. Eles reforçaram o com-
promisso em criar e incen-
tivar medidas voltadas ao 
empreendedorismo, buscan-
do resultados eficientes e tra-
balhando com transparência.

“Vamos com mais segu-
rança, porque conhecemos o 
funcionamento da máquina, 
a gestão como um todo. Isso 
tudo vai funcionar para ter-

Nova diretoria do Sebrae-PB é empossada para quadriênio
2023-2026

Novos gestores reforçaram o papel da instituição no estado
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mos uma gestão moderna, 
eficaz, eficiente e transparen-
te, onde o objetivo principal é 
fazer uma boa gestão dos co-
laboradores e fazer uma boa 
entrega aos empreendedores”, 
disse Neto Franca. Já Lucélio 
Cartaxo destacou o papel do 
Sebrae aos pequenos negó-

cios, sobretudo na retomada 
da economia, no contexto da 
Covid-19. “O empreendedo-
rismo tem essa importância 
principalmente no pós-pan-
demia. Vamos atuar para que 
o Sebrae possa se manter e im-
pulsionar o empreendedoris-
mo na Paraíba”.

Nesta primeira quinze-
na do mês, o comércio de 
João Pessoa realiza as liqui-
dações para queimar o es-
toque do que não foi vendi-
do no Natal. Algumas lojas 
do Parque Solon de Lucena 
já anunciaram produtos em 
promoção, mas a perspec-
tiva é que nos próximos 10 
dias, os lojistas divulguem 
oficialmente a liquidação de 
janeiro. Os shopping centers 
já sinalizam realizar promo-
ções de até 70% ainda nesta 
semana.

A Câmara de Dirigen-
tes Lojistas de João Pessoa 
(CDL-JP) ainda vai reunir 
os associados para estudar a 
realização dos saldões. Con-
forme o presidente, Nivaldo 
Vilar, a reunião deve ocorrer 
até o fim da semana. “Mui-
tos lojistas ainda estão via-
jando, então, ainda estamos 
entrando em contato. Mui-
tos ainda estão cautelosos 
com a situação econômica 
do país. Contudo, é comum 
os comerciantes darem des-
contos nessa época, mesmo 
sem o intermédio da CDL”.

Uma loja de calçados ins-
talada no Centro da capital 
já começou a anunciar algu-
mas liquidações, pois a meta 
é esvaziar os estoques. “Pre-
ferimos vender o produto 
com promoção do que dei-
xá-lo estocado. Um produto 
guardado por muito tempo 

Comércio se organiza para período de liquidações
em joão pessoa

pode ressecar, por exemplo. 
Nos próximos 15 dias deve 
acontecer a intensificação 
das promoções”, anunciou 
o gerente, João Evangelista.

Betânia Almeida, de 47 
anos, aproveitou a folga do 
trabalho para olhar as pro-
moções de janeiro. Ao con-
trário da maioria, a consu-
midora fez as compras de 
fim de ano em outubro para 
evitar valores superfatura-
dos e o tumulto das festivi-
dades. “Sou uma pessoa na-
turalmente prevenida, até as 
lembrancinhas comprei com 
antecedência. Como estou de 
folga, aproveitei pra olhar se 
tem alguma coisa que vale a 
pena. Vou esperar anunciar 
as promoções para não com-
prar por impulso”, afirmou.

A gerente de uma loja de 

vestuário, no Centro de João 
Pessoa, Amanda de Araú-
jo, adiantou que, “em breve 
o estabelecimento anunciará 
a liquidação de janeiro”. Um 
shopping instalado no Centro 
de João Pessoa já confirmou 
a realização de saldão ainda 
nesta semana, com descontos 
de até 70%. Contudo, a data 
exata da ação promocional 
só será divulgada na véspera.

A reportagem entrou 
em contato com outros sho-
ppings, mas não recebeu as 
confirmações, sob alegação 
de estratégia comercial. No 
primeiro mês do ano, os cen-
tros comerciais ofertam des-
contos, geralmente, em dias 
em que não coincidam com o 
de outros estabelecimentos.

João Victor, de 23 anos, 
foi ao Centro de João Pessoa 

comprar uma cortina blackout 
na primeira semana de janei-
ro, pois preferiu evitar o tu-
multo de fim de ano. “Como 
estou de recesso do trabalho, 
achei melhor vir hoje pois sa-
bia que o movimento das lo-
jas estaria tranquilo”, contou.

Além de compras, trocas
De acordo com gerente 

Amanda de Araújo, depois 
do Natal, aumentou o núme-
ro de pessoas que procura-
ram fazer a troca de produ-
tos. Os itens mais trocados na 
loja foram roupas de crianças 
e vestuário feminino. O pra-
zo de troca é de 30 dias, le-
vando cupom presente ou 
RG e cupom fiscal. “O produ-
to tem que estar em perfeitas 
condições e com etiqueta no 
produto”, comentou.

O vendedor de uma loja 
de eletrodomésticos, Ari-
naldo Albuquerque, explica 
que a troca de eletrodomés-
ticos é rara, pois os produtos 
são testados antes de sair da 
loja, exceto máquina de la-
var e geladeira. No entan-
to, se o produto apresentar 
qualquer defeito, o consu-
midor tem até 72 horas para 
trocá-lo. “Transcorrido o pra-
zo, o consumidor deve levar 
o produto à assistência auto-
rizada”, explicou.

O Código de Defesa do 
Consumidor (CDC) assegura 
a troca de tamanho e cor do 
produto, desde que esteja em 
perfeitas condições. No en-
tanto, muitas lojas oferecem 
um prazo de 30 dias para o 
cliente, deixando-o mais li-
vre na escolha do produto.

“É comum os 
comerciantes 
darem descontos 
nessa época, 
mesmo sem 
o intermédio 
da Câmara 
de Dirigentes 
Lojistas

Nivaldo Vilar

Consumidores devem ficar atentos às vitrines das lojas para aproveitar promoções
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MP publicada ontem garante, também, o pagamento bimestral do auxílio gás aos beneficiários do programa social

Bolsa Família de R$ 600 é mantida
promessa de campanha

Sandra Manfrini e  
Luci Ribeiro 

Agência Estado

O Governo Federal edi-
tou Medida Provisória que 
garante o pagamento mensal 
de R$ 600 às famílias benefi-
ciárias do Programa Auxílio 
Brasil, que voltará a se cha-
mar Bolsa Família, e o paga-
mento bimestral do valor cor-
respondente a 50% da média 
do preço nacional de referên-
cia do botijão de gás de 13 qui-
los. A MP 1.155 está publicada 
em edição extra de ontem do 
Diário Oficial da União.

Com o ato, o governo do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva confirma o adicional 
complementar de R$ 200 no 
pagamento, mensal, do be-
nefício. Esse complemento foi 
instituído pelo governo ante-
rior e vigorava apenas até 31 
de dezembro de 2022.

A manutenção do valor to-
tal de R$ 600 foi uma promes-
sa de campanha de Lula e ga-
rantida com a aprovação da 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) da Transição 
pelo Congresso Nacional, já 
promulgada.

A MP também garante o 
pagamento do auxílio gás, bi-
mestralmente, aos beneficiá-
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rios do programa social.
Segundo o texto, o adicio-

nal complementar de R$ 200 
será limitado a um benefício 
por família, por programa.

“O Adicional Complemen-

tar terá caráter temporário e 
será pago até que novo pro-
grama venha a substituir o 
Programa Auxílio Brasil e o 
Programa Auxílio Gás dos 
Brasileiros”, diz a MP. O paga-

mento do valor complementar 
será feito na data prevista do 
calendário de pagamentos do 
Programa Auxílio Brasil e do 
Programa Auxílio Gás.

A MP - dentre vários ou-

tros atos - foi assinada ain-
da no domingo por Lula em 
evento no Palácio do Planal-
to, após tomar posse na Pre-
sidência do país em solenida-
de no Congresso.

A Petrobras reduziu 
o preço do querosene de 
aviação (QAV) vendido 
em suas refinarias ou 
importado por ela, em 
média, em 11,6%, com 
vigência desde domin-
go, informou ontem a 
petroleira. Conforme a 
companhia, foi a segun-
da queda seguida nos 
preços do QAV.

A empresa define os 
preços do QAV mensal-
mente. Segundo a Pe-
trobras, desde julho, já 
houve cinco quedas nos 
preços. Na média, o re-
cuo acumulado foi de 
22,5%, informou a estatal.

A Petrobras também 
anunciou ontem a redu-
ção nos preços dos ligan-
tes asfálticos às distribui-
doras, na média de 6%.

Cai preço do 
querosene de 
aviação

menos 11,6%

Vinicius Neder 

Agência Estado

Ato do presidente Lula confirma o adicional complementar de R$ 200 no pagamento mensal aos assistidos pelo benefício

As mudanças no Pix, anun-
ciadas pelo Banco Central no 
dia 1o de dezembro do ano pas-
sado, começaram a valer on-
tem. As novas regras incluem 
alterações de limite para tran-
sações e personalização do ho-
rário noturno.

Com as mudanças, deixa 
de existir a obrigação de um 
limite para cada transação via 
Pix. Haverá apenas um limi-
te por período, ou seja, um li-
mite para a noite e para o dia, 
com possibilidade de diferen-
ciação do limite estabelecido 
para cada período.

Dessa forma, o cliente que 
tiver um limite de R$ 1 mil no 
período, por exemplo, pode-
rá fazer uma única transação 
nesse valor, sem a necessidade 
de dividir a quantia em várias 
transações.

O limite por período para 
transações Pix com finalidade 
de compra será o mesmo que o 
cliente tem para Transferência 
Eletrônica Disponível (TED).

Antes, esse limite tinha 
como base o limite do cartão 
de débito. Caso o participan-
te não disponibilize TED, o li-
mite não pode ser inferior ao 
disponibilizado para transfe-
rências entre contas providas 
pelo próprio cliente, exceto no 
caso em que houver expressa 
solicitação do usuário.

Horário noturno
Com as novas regras, o 

usuário também poderá per-
sonalizar o horário noturno e 
solicitar que fique entre 22 ho-
ras e 6 horas - anteriormente, 
o único período possível era 
entre 20 horas e 6 horas. Caso 
opte pela alteração, o período 
diurno do usuário passa a ser 
das 6 horas às 22 horas.

Entram em vigor as novas 
regras de transações do Pix

mudanças

Agência Estado

A nova ministra do Tu-
rismo, Daniela Carnei-
ro, disse ontem, em Brasí-
lia, durante a cerimônia de 
transmissão do cargo, que 
buscará a recomposição or-
çamentária da pasta, reduzi-
da, segundo ela, em mais de 
70%. Para incentivar o turis-
mo no Brasil, citou, entre os 
objetivos de algumas políti-
cas a serem adotadas, a re-
dução do preço “exorbitan-
te” das passagens aéreas.

“Um ponto de atenção 
para nossa gestão é a recom-
posição orçamentária. Nos-
so grupo de transição se sur-
preendeu com o orçamento 
anual para 2023, previsto 
em R$ 19 milhões. Uma re-
dução de impressionantes 
74%. Vamos trabalhar para 
mudar essa realidade, con-

Ministra quer reduzir preço de passagens 
aéreas para incentivar o turismo no país

fortalecimento

Pedro Peduzi 

Agência Brasil
tando com o apoio dos parla-
mentares para essa missão”, 
disse a ministra.

Ela lembrou que o seg-
mento envolve mais de 50 
atividades econômicas que, 
até a pandemia, representa-
vam cerca de 8% do Produto 
Interno Bruto (PIB) nacional 
[a soma de todas as riquezas 
produzidas no país]. “Este é 
um percentual impossível 
de ignorar e que pode e deve 
ser ainda maior, alcançando 
a estatura de todo o poten-
cial brasileiro, um país que é 
o único do mundo a ostentar 
seis biomas”, acrescentou.

Impactos positivos
A ministra defendeu que 

o Brasil promova - de forma 
sustentável - o turismo, ge-
rando impactos econômi-
cos positivos também para 
as comunidades locais.

“Um outro aspecto [que 

deveremos desenvolver] para 
fortalecimento do turismo é 
resolver com urgência o pro-
blema do valor exorbitante 
das passagens aéreas, o que 
dificulta o incentivo ao turis-
mo. Vamos trabalhar [com] os 
demais ministérios para solu-
cionar essa questão”, frisou.

A ministra Daniela Car-
neiro destacou, ainda, a ne-
cessidade da promoção de 
um turismo mais inclusivo, 
para que todas as pessoas, 
independentemente de suas 
habilidades ou deficiências, 
tenham acesso a serviços e 
atividades turísticas.

“Fortalecer o turismo sig-
nifica gerar mais renda, em-
prego e combater a fome. E 
fomentar o turismo regional 
é levar mais desenvolvimen-
to para todos que ali vivem. 
É mais qualidade de vida e 
mais dignidade para nossa 
população”, finalizou.

“Nosso grupo 
de transição se 
surpreendeu 
com o 
orçamento 
anual para 2023, 
previsto em R$ 
19 milhões. Uma 
redução de 74%

Daniela Carneiro

A valorização das com-
modities (bens primários 
com cotação internacio-
nal) ocorrida no ano pas-
sado fez o Brasil fechar 2022 
com o melhor resultado da 
história para a balança co-
mercial. Em 2022, o país ex-
portou US$ 62,31 bilhões a 
mais do que importou, o 
maior superávit registrado 

desde o início da série his-
tórica, em 1989.

O valor representa cres-
cimento de 1,5% em rela-
ção ao recorde anterior de 
US$ 61,407 bilhões regis-
trado em 2021. Os números 
foram divulgados ontem 
pela Secretaria de Comér-
cio Exterior pelo Ministé-
rio do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Ser-
viços, que resultou do des-
membramento do antigo 

Ministério da Economia.
Tanto as exportações 

como as importações tam-
bém bateram recorde da sé-
rie histórica. No ano pas-
sado, o Brasil vendeu US$ 
335,01 bilhões para o exte-
rior, alta de 19,3% em rela-
ção a 2021 pelo critério da 
média diária. As compras 
do exterior somaram US$ 
272,697 bilhões, aumento 
de 24,3%, também pela mé-
dia diária.

Apenas em dezembro, 
a balança comercial re-
gistrou superávit de US$ 
4,779 bilhões, o sexto me-
lhor resultado da história 
para o mês, porém com alta 
de 24,5% em relação ao sal-
do do mesmo mês de 2021. 
As exportações somaram 
US$ 26,645 bilhões, e as im-
portações totalizaram US$ 
21,866 bilhões no mês pas-
sado, com valores recordes 
para dezembro.

Balança comercial encerra ano de 2022 
com superávit recorde de US$ 62,3 bilhões

desde 1989

As regras para alteração 
dos limites a pedido dos clien-
tes continuam, de maneira que 
pedidos de redução devem ser 
acatados imediatamente, en-
quanto as solicitações para au-
mento dos limites são proces-
sados entre 24 horas e 48 horas.

Os ajustes feitos na gestão 
dos limites para os clientes por 
meio dos canais digitais pas-
sam a valer a partir de 3 de ju-
lho deste ano.

Pix Saque e Troco
O BC também permitiu o 

aumento dos valores disponí-
veis nas modalidades de Pix 
Saque e de Pix Troco, em que 
os usuários podem fazer sa-
ques ou receber troco de algu-
ma compra em estabelecimen-
tos comerciais.

Antes, o limite para as mo-
dalidades era de R$ 500 du-
rante o dia e de R$ 100 à noite. 
Agora, os valores máximos são 
de R$ 3 mil no período diurno 
e R$ 1 mil no período noturno.

Pagamento de salários
O BC adiou as mudanças 

no Pix que viabilizavam o pa-
gamento de salários, aposenta-
dorias e pensões pelo Tesouro 
Nacional, a pedido do merca-
do para o dia 3 de julho.

n 

Alterações 
incluem 
ajustes no 
limite para 
transações 
e definição 
de horário 
noturno 
de forma 
personalizada

Wellton Máximo 

Agência Brasil
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Mononucleose infecciosa é causada por um vírus e pode ser assintomática ou confundida com uma simples dor de garganta

Doença do beijo é comum no carnaval
atenção à saúde

Juliana Cavalcanti 

julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

O verão é um período co-
nhecido pela quantidade de 
festivais, prévias carnava-
lescas dentre outros eventos 
que reúnem especialmente 
os adolescentes e jovens adul-
tos. Assim, beijar uma grande 
quantidade de pessoas já se 
tornou uma prática conheci-
da neste público: alguns che-
gam a beijar mais de 10 pes-
soas em uma única festa. 

O comportamento é uma 
das causas conhecidas para 
a mononucleose infecciosa, 
popularmente chamada de 
“doença do beijo” que atin-
ge muitas pessoas durante 
os meses de dezembro e fe-
vereiro. 

A mononucleose infeccio-
sa é causada pelo vírus Eps-
tein-Barr (um tipo de herpes) 
e pode ser assintomática ou 
confundida com outros pro-
blemas de saúde, como in-
flamações de garganta. A 
doença atinge principalmen-
te indivíduos entre 15 e 25 
anos e também é causada por 
objetos contaminados. 

Ela recebe o nome “doen-
ça do beijo”, pois o contato 
direto com a saliva é uma 
das suas principais formas 
de transmissão. Seus sinto-
mas incluem dor de gargan-
ta, febre, fadiga, inchaço dos 
gânglios linfáticos (glându-
las inchadas), tosse, perda de 
apetite, inflamação do fígado 
e hipertrofia do baço.

“Em janeiro, começam as 
festas de verão, depois vem 
as prévias carnavalescas e o 
Carnaval. 

Além disso, as redes so-
ciais facilitaram muito as re-
lações sociais e mudou o com-
portamento, principalmente 
dos adolescentes e adultos 
jovens. 

As pessoas beijam muito 
mais e aparecem os resulta-
dos de todas essas mudanças”, 
aponta o infectologista e dire-
tor do Complexo de Doenças 
Infecto Contagiosas Clemen-
tino Fraga, Fernando Chagas. 

De acordo com o médico, 
existe uma família de vírus 
herpes e o vírus Epstein-Barr 
faz parte desse grupo, assim 
como o citomegalovírus, vari-
cela vírus (que provoca a cata-
pora), varicela-zoster, além do 
herpes tipo I (labial), e o her-
pes tipo II (genital). “São oito 
tipos de vírus herpes, entre 
eles o Epstein-Barr que cau-
sa a mononucleose infecciosa. 

Portanto, quando você 
passa a beijar mais, passa a 
se expor mais até porque na 
boca existe uma maior con-
centração de microrganis-
mos, só perdendo para o in-
testino”, detalhou.

Assim, cerca de um mês 
após o Carnaval, é comum 
alguns pacientes relatarem 
infecções de garganta, pois 
um dos primeiros sintomas 
da mononucleose são as in-
fecções principalmente com 
inchaço na garganta (ínguas 
no pescoço), sinais parecidos 
com infecções por bactéria 
na região. 

Muitas vezes a pessoa 
nem imagina que se trata da 
doença do beijo. Assim, ela 
chega no médico que ao ver a 
garganta inflamada pode de 
fato pensar que é uma infec-
ção bacteriana e não o Eps-
tein-Barr. Assim, inicia o tra-
tamento com antibiótico. 

“A pessoa está 
na festa com 
a garganta 
arranhando e 
dor. No máximo, 
ela imagina 
que está com 
uma inflamação 
comum

Fernando Chagas

A doença atinge, principalmente, indivíduos entre 15 e 25 anos e também é causada por objetos contaminados 

Fo
to

: A
gê

nc
ia

 E
st

ad
o

Fo
to

: R
ob

er
to

 G
ue

de
s

Os estudantes Luiz Hen-
rique da Costa e Paulo Rober-
to tem, respectivamente, 16 e 
17 anos e afirmam que nun-
ca ouviram falar na chamada 
“doença do beijo”. No entanto, 
apontam que beijar uma gran-
de quantidade de pessoas em 
eventos como o Carnaval, é algo 
comum entre pessoas da idade 
deles. “Eu já tinha ouvido fa-
lar sobre o sapinho, a herpes la-
bial e outros problemas que po-
dem afetar a boca, mas doença 
do beijo não”, comentou Luiz 
Henrique.  

“Quando eu soube que a 
cantora Anitta estava com essa 
doença, entendi que era um pro-
blema de saúde que a pessoa 
pegava quando se beija mui-
tas pessoas. Esse caso permitiu 
que muitos pesquisassem sobre 
o assunto”, acrescentou Paulo. 

O mesmo vale para a estu-
dante Maria Larissa, de 21 anos, 

que mesmo com a maior divul-
gação na mídia atualmente, ain-
da não conhece as causas e sin-
tomas da mononucleose. 

No entanto, algumas pes-
soas já tinham um pouco de 
conhecimento sobre o assunto 
e após o caso divulgado nas re-
des sociais envolvendo a canto-
ra Anitta, buscaram entender 
melhor o tema. É o caso de Lí-
via Rebeca, de 20 anos. 

Ela agora compreende me-
lhor que a doença do beijo é 
contagiosa e dependendo do 
comportamento da pessoa é 
possível adquirir com facilida-
de. “Embora já tivesse ouvido 
falar dessa doença ainda não ti-
nha visto um caso próximo da 
minha realidade. Hoje sei que 
se a pessoa tiver em uma festa 
e se empolgar de alguma for-
ma pode pegar. Estamos em um 
momento que precisa de mais 
cuidado porque tem muitas fes-

tas vindo por aí”, destacou. 
Lívia reconhece que as re-

des sociais auxiliaram seus ami-
gos e outras pessoas da sua ida-
de a pesquisarem mais sobre a 
mononucleose. “Cada um faz o 
que quer, mas acho que é preci-
so que cada um tenha um pouco 
de bom senso sobre o que quer 
para a sua vida. Hoje, muitos 
dos meus amigos já tem noção 
disso e se eu puder, ainda posso 
alertar entre eles”, afirma. 

Eliabe Richard, por sua vez, 
tem 18 anos e lembra que foi 
através da internet que recente-
mente pode conhecer tanto so-
bre a doença do beijo como ou-
tros problemas de saúde como 
a herpes, por exemplo. 

Dificuldades no diagnóstico
A doença do beijo apresenta 

sintomas como dor de garganta, 
mas não tem sintomas caracte-
rísticos como o herpes tipo I (la-

bial) que dão para notar quando 
as bolhas estouram, além da dor 
sentida pelo paciente.

 Isso dificulta o seu diagnós-
tico, pois a mononucleose pode 
ser confundida com doenças 
causadas por outros vírus e com 
sintomas semelhantes. 

A transmissão ocorre prin-
cipalmente no período de in-
cubação que dura de 30 a 45 
dias. Quando infectada, a pes-
soa pode permanecer com o ví-
rus no organismo. 

“A pessoa está na festa com a 
garganta arranhando e dor. No 
máximo, ela imagina que está 
com uma inflamação comum, 
mas na verdade está com o Eps-
tein-Barr.  Aí ela beija cinco pes-
soas na festa e cinco pessoas re-
ceberam o vírus. 

Dessas cinco, uma pode de-
senvolver um quadro um pouco 
mais grave”, relatou o infectolo-
gista Fernando chagas.

Tratamento
A doença se tornou um dos 

assuntos mais comentados nas 
redes sociais após a cantora 
Anitta ter sido diagnosticada. 
Para combater o problema, ela 
aderiu a um tratamento conhe-
cido como ozonioterapia, técni-
ca não aprovada no Brasil por 
falta de embasamentos científi-
cos que apontem a eficácia.

Conforme o infectologista, 
não existe uma medicação es-
pecífica para o Epstein-Barr e 
o tratamento busca combater 
os sintomas com antitérmicos, 
analgésicos, anti-inflamatórios 
e repouso. 

Antibióticos não são reco-
mendados já que eles servem 
especificamente para combater 
infecções por bactérias. 

Exercícios físicos estão proi-
bidos e o contato físico deve ser 
evitado até que fígado e baço 
voltem ao normal. 

Patologia ainda é pouco conhecida entre os jovens

A Universidade Fede-
ral de Campina Grande 
(UFCG) lançou edital de 
seleção para vagas rema-
nescentes do Mestrado Pro-
fissional em Ensino de Geo-
grafia em Rede Nacional 
(ProfGeo), turma 2023. Es-
tão sendo ofertadas quatro 
vagas, sendo três para am-
pla concorrência e uma re-
servada para cotas.

O Programa abrange as 
seguintes linhas de pesqui-
sa: Saberes e conhecimen-
tos da Geografia no espaço 
escolar; Formação Docente 
em Geografia; e As lingua-
gens no ensino de Geografia.

Podem realizar a seleção 
candidatos participantes do 
Exame Nacional de Acesso 
(ENA) 2022 que obtiveram 
nota igual ou superior a cin-
co na prova objetiva, com 
diploma de curso superior 
de licenciatura em Geogra-
fia devidamente registrado 
no Ministério da Educação 

e que atuem como docente 
de Geografia na rede públi-
ca da Educação Básica.

As inscrições serão reali-
zadas no período de 9 a 27 de 
janeiro de 2023, por meio do 
peticionamento como usuá-
rio externo no Sistema Ele-
trônico de Informações (SEI).

O resultado final, após 
recursos, será publicado até 
o dia 13 de fevereiro.

UFCG lança edital para
vagas remanescentes 

mestrado em geografia

n 

As inscrições 
serão realizadas 
no período de 9 a 
27 de janeiro de 
2023, por meio do 
peticionamento 
como usuário 
externo 
no Sistema 
Eletrônico

O Núcleo de Tecnologias 
Estratégicas em Saúde (Nu-
tes) da Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB) foi 
anunciado como uma das 
novas unidades da Empre-
sa Brasileira de Pesquisa e 
Inovação Industrial (Embra-
pii) para atuar na área de de-
senvolvimento de software e 
hardware para a saúde. Para 
obter o credenciamento, o 
Nutes submeteu um proje-
to de atuação na Chamada 
Pública 4/2022, no qual fo-
ram atestados, entre outros 
pontos, a competência para 
desenvolvimento de tecno-
logias e inovações, infraes-
trutura e equipe própria 
para desenvolver projetos 
na área proposta no edital.

Com o credenciamento, o 
Nutes está apto a receber re-
cursos financeiros para pros-
pectar e executar projetos de 
Pesquisa, Desenvolvimento 
e Inovação (PD&I), em par-
ceria com empresas indus-

triais para o desenvolvimen-
to de hardware e software 
para a saúde. Como unida-
de Embrapii o Nutes vai re-
ceber investimentos para de-
senvolver e executar projetos 
de forma mais ágil e flexível.

“Desde 2015 buscá-
vamos por esse creden-
ciamento por enxergar a 
grande importância dele 
tanto para a ICT (Institui-
ção Científica, Tecnológica 
e de Inovação) credencia-
da como para o setor in-
dustrial brasileiro. Pode-
mos citar alguns ganhos 
como a forma desburocra-
tizada dessa parceria para 
contratação dos projetos e 
os benefícios que uma em-
presa recebe ao desenvol-
ver projetos em conjunto 
com a instituição, como o 
acesso aos laboratórios, à 
competência dos pesquisa-
dores e acesso a um corpo 
técnico qualificado”, desta-
cou a coordenadora admi-

nistrativa do Nutes, profes-
sora Kátia Galdino.

O Nutes foi a única unida-
de selecionada no edital que 
vai atuar na área de saúde. 

Os outros polos vão atuar 
em frentes como agroindús-
tria, biocombustíveis, in-
sumos químicos, energia, 
conectividade, nanotecno-
logia, inteligência artificial 
e visão computacional. “Es-
tamos muito orgulhosos e 
certos que o nosso trabalho 
já rende frutos importantes 
pois a Embrapii faz uma se-
leção muito rígida da área 
na qual a instituição pode-
rá atuar. 

O Nutes e a UEPB de-
monstram assim a sua ex-
celência na área de desen-
volvimento de software e 
hardware na área de saúde”, 
acrescentou Kátia.

A Embrapii vai investir 
R$ 45 milhões nas novas uni-
dades para o desenvolvimen-
to de projetos de inovação.

Núcleo da UEPB poderá desenvolver 
softwares e hardwares para a saúde

tecnologias estratégicas
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Evento acontecerá de 13 de janeiro a 5 de fevereiro de 2023, das 15h às 22h, na Praia de Cabo Branco, em João Pessoa 

Salão vai exaltar a cultura indígena
artesanato paraibano

De 13 de janeiro a 5 de fe-
vereiro de 2023, com horá-
rio de funcionamento sem-
pre das 15h às 22h, na Orla 
da Praia de Cabo Branco, 
em João Pessoa, acontecerá, 
como de costume, a gran-
de Feira de Artesanato Pa-
raibano, agora com o tema 
Artesanato Indígena, ho-
menageando todos os ar-
tesãos indígenas do estado 
que estarão em destaque na 
entrada do salão comercia-
lizando seus produtos e de-
monstrando seus costumes 
e rituais.

Para essa edição o Salão 
conta com projetos arquite-
tônicos dos arquitetos Gusta-
vo Vaz e Rosemildo Jacinto, 
ambos sensíveis a importân-
cia de sensibilizar os visi-
tantes para que as raizes pa-
raibanas e o folclore sejam 
valorizados.

Além dos artesãos indí-
genas, mais 23 tipos de arte-
sanato estarão no local que 

vai abrigar mais de 500 ex-
positores, como fibras, ma-
deira, metal, escamas de 
peixe, fios, brinquedos po-
pulares, couro, cerâmica e te-
celagem, dos mais variados 
municípios da Paraíba.

Além dos estandes com o 
mais puro e genuíno artesa-
nato da Paraíba, o Salão terá 
uma vasta programação cul-
tural oferecida pela Funesc e 
uma bodega paraibana cheia 
de produtos da gastronomia 
regional, além de comidas tí-
picas, cachaça, doces, rapa-
duras e biscoitos.

A entrada é gratuita, mas 
o visitante pode participar 
de uma ação social doando 
um quilo de alimento a fa-
mílias carentes.

O Salão é uma realização 
do Sebrae e do Governo do 
Estado da Paraíba através do 
Programa do Artesanato Pa-
raibano (PAP) da Secretaria 
de Estado do Turismo e De-
senvolvimento Econômico.

n Programa Empreender;
n Jucep;
n Procon;
n Cagepa;
n Detran;
n EPC;
n Funesc;
n Hospital Padre Zé;
n Corpo de Bombeiros da Paraíba.

Quando chega um novo 
ano, é comum que as pessoas 
pensem muito em ressignifi-
cação. Falam mais em amor, 
perdão e planejam mudan-
ças em muitos aspectos da 
vida, seja profissional, seja 
pessoal. Em meio a tudo isso, 
manter o otimismo é fun-
damental, principalmente 
porque cultivar bons senti-
mentos faz bem ao sistema 
cardiovascular.

De acordo com o cardio-
logista e pesquisador Valério 
Vasconcelos, pesquisas indi-
cam que as pessoas mais es-
piritualizadas, que cultivam 
sentimentos positivos, têm 
menor índice de pressão ar-
terial e, consequentemen-
te, menor risco de infartos. 
“Isso porque os bons senti-
mentos refletem em um me-
nor índice de marcadores in-
flamatórios”, afirma.

O especialista lembra 
que “fazer o bem”, atitude 
que costuma ser inserida 
na agenda de muitos indi-
víduos como planejamento 
para um novo ano, especial-
mente por meio de ações de 
voluntariado, também con-
tribui para a redução dos 
batimentos cardíacos. “Es-
tudos científicos mostram 
que, além de deixar a men-
te saudável, ser ‘do bem’ faz 
bem para o corpo”, comenta 
Valério Vasconcelos.

Quer dizer que uma pes-
soa otimista e que ajuda ao 
próximo tem menos proba-
bilidade de morrer de doen-
ças cardíacas ou de derra-
me cerebral? Isso mesmo! 
Em pessoas mais otimistas, 
conforme o cardiologista Va-
lério Vasconcelos, o índice de 
aterosclerose (acúmulo de 
gordura nas paredes das ar-

térias, que pode causar obs-
trução) é menor. “E a pre-
venção dessa doença é muito 
importante, pois o infarto e 
o derrame são consequên-
cias dela”, pontua o médico.

Sobre o tema, Valério 
Vasconcelos citou uma pes-
quisa feita por cientistas do 
Instituto Delfland de Saú-
de Mental da Holanda. O 
estudo envolveu 545 ho-
mens, constatando que os 
mais otimistas têm meta-
de das probabilidades de 
morrer de doenças cardio-
vasculares.

Para o cardiologista, a 
alegria e a capacidade de 
se divertir também podem 
ajudar pacientes cardíacos 
a ter mais saúde. “Dar boas 
gargalhadas ajuda no bom 
funcionamento do sistema 
cardíaco. Quando você sor-
ri, seu fluxo sanguíneo au-

menta, auxiliando no con-
trole da pressão arterial e 
protegendo contra even-
tuais ataques cardíacos e 
outros problemas”.

Para aproveitar 2023 
com bons sentimentos no 
coração, o médico e pes-
quisador Valério Vascon-
celos ainda aconselha que 
as pessoas deixem as má-
goas para trás. “O ato de 
perdoar se traduz em leve-
za na alma e em benefícios 
para o corpo. Estudos cons-
tataram, por exemplo, que 
as pessoas que perdoam 
têm melhora no quadro 
cardíaco, tanto nos bati-
mentos quanto na pressão 
arterial”, afirma o cardio-
logista, lembrando que o 
perdão ajuda a reduzir a 
pressão arterial, a reduzir o 
estresse e a fortalecer o sis-
tema imunológico.

Cultivar otimismo é bom para o coração
mais saúde

O novo ministro do De-
senvolvimento e Assistên-
cia Social, da Família e do 
Combate à Fome, Wellin-
gton Dias, afirmou ontem 
que o Cadastro Único (Ca-
dÙnico) de programas so-
ciais do Governo Federal 
será atualizado. O anúncio 
foi feito durante cerimônia 
de transmissão de cargo, no 
edifício-sede da pasta, em 
Brasília. O CadÚnico reúne 
um conjunto de informações 
sobre as famílias brasileiras 
em situação de pobreza e ex-
trema pobreza. Esses dados 
são utilizados pelo Governo 
Federal, pelos estados e pe-
los municípios para imple-
mentação de políticas pú-
blicas de enfrentamento às 
desigualdades.

“Abriremos, já neste pri-
meiro momento, enquan-
to trabalhamos, a atualiza-
ção do Cadastro Único, para 
mais segurança e eficiência, 
integrado com os municí-
pios, os estados e toda a rede 
de assistência social. Vamos 
dar período para quem não 
preenche os requisitos dei-
xarem voluntariamente o 
programa”, destacou Dias. 
Segundo ele, não será feito 
um “pente-fino” na plata-
forma, mas um ajuste para 
aprimorar as informações. 
Pelas regras do CadÚnico, 
devem estar cadastradas fa-
mílias de baixa renda que 
ganham até meio salário mí-
nimo por pessoa ou que ga-
nham até três salários míni-

mos de renda mensal  tota l. 
Segundo Dias, atualmen-

te, cerca 90 milhões de pes-
soas estão cadastradas nos 
registros, embora apenas 
uma parte desse público re-
ceba benefícios sociais, como 
o Auxílio Brasil - que volta-
rá a se chamar Bolsa Família 
- e programas habitacionais, 
como o Minha Casa Minha 
Vida, atualmente Casa Verde 
Amarela, mas que também 
voltará a ter a nomenclatura 
original. O ministro garan-
tiu que uma das metas no 
processo de atualização do 
CadÚnico e incluir pessoas 
que ainda estão fora do radar 
do Governo Federal. “Vamos 
colocar na prioridade uma 
busca ativa em cada canto 
do Brasil, para que possa tra-
zer ao cadastro pessoas que 
têm direito, mas não tiveram 
oportunidade”.

Perfil
Quadro histórico do PT, 

onde é filiado desde 1985, 
Wellington Dias foi gover-
nador do Piauí por qua-
tro mandatos (2003/2010 e 
2014/2022), incluindo duas 
reeleições. Nas últimas elei-
ções, foi eleito senador pelo 
mesmo estado. Ele também 
já foi senador em mandato 
anterior, vereador em Tere-
sina e deputado federal.  

Durante a pandemia, 
Dias ganhou destaque na 
coordenação do Fórum Na-
cional de Governadores que 
articulou a compra de vaci-
nas e outros equipamentos 
em consórcio com outros 
estados.

Cadastro Único vai ser 
atualizado, diz ministro 

programas sociais

Rafael Vilela 

Agência Brasil

Foto: Rizemberg Felipe

Para Valério Vasconcelos, a alegria e a capacidade de se divertir também podem ajudar paciente cardíaco a ter mais saúde

São Parceiros Também do Evento:

Em viagem ao Brasil, o 
presidente da Alemanha, 
Frank-Walter Steinmeier, vi-
sitou o estado do Amazonas 
hoje (2). Em Manaus, encon-
trou-se com o governador 
Wilson Lima, reempossado 
ontem (1º), com quem falou 
sobre a Amazônia.

Steinmeier veio ao Brasil 
para prestigiar o novo pre-
sidente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva, em sua 

posse, ocorrida ontem (1°). 
No encontro com Wilson 
Lima, o mandatário alemão 
falou sobre as pretensões de 
seu país em retomar os in-
vestimentos na região atra-
vés do Fundo Amazônia.

O Fundo Amazônia tem 
objetivo de financiar projetos 
de redução do desmatamen-
to e fiscalização do bioma. 
O mecanismo de financia-
mento havia sido desativa-
do no governo passado e foi 
reativado agora, após deter-
minação do Supremo Tribu-

nal Federal (STF). Segundo o 
presidente alemão, os inves-
timentos previstos são da or-
dem de € 35 milhões.

Criado em 2008, o fun-
do recebe doações de insti-
tuições e governos interna-
cionais para financiar ações 
de prevenção e combate ao 
desmatamento na Amazô-
nia Legal. Em 2019, a Alema-
nha e a Noruega suspende-
ram os repasses para novos 
projetos após o governo bra-
sileiro apresentar sugestões 
de mudança na aplicação 

dos recursos e extinguir co-
legiados de gestão do fundo.

Visita a Manaus
Steinmeier foi ao estado 

do Amazonas para conhe-
cer projetos e ações financia-
dos com verba do governo 
alemão. Entre eles está a Tor-
re Atto, em São Sebastião do 
Uatumã, a cerca de 240 km de 
Manaus. Essa torre monitora 
as condições climáticas da re-
gião e as questões do efeito es-
tufa, coordenada por pesqui-
sadores brasileiros e alemães.

A revista Rolling Sto-
ne divulgou sua lista com 
200 maiores cantores (as) da 
história da música. O Bra-
sil aparece com três nomes 
- Caetano Veloso, Gal Costa 
e João Gilberto, que apare-
cem ao lado de nomes como 
Aretha Franklin, que brilha 
na primeira posição, Whit-
ney Houston, Ray Charles, 

Mariah Carey, Beyoncé, Ste-
vie Wonder, Lou Reed e John 
Lennon.

João Gilberto (1931-2019) 
figura na 81.ª posição e na 
avaliação da revista, feita 
pelo jornalista argentino Er-
nesto Lechner, ganha desta-
que por sua importância na 
divulgação da música lati-
na para o mundo. “Um dos 
movimentos culturais mais 
poderosos a sair da América 

Latina, a bossa nova contou 
com s três arquitetos funda-
dores: Antônio Carlos Jobim 
foi o compositor, Vinicius de 
Moraes, o letrista, e João Gil-
berto, seu discreto cantor e 
violonista”, afirma.

Gal Costa (1945-2022) é a 
90.ª e, sobre ela, Ernesto Le-
chner afirma: “Em 1971, Gal 
Costa gravou Sua Estupidez, 
uma balada sentimental do 
cantor Roberto Carlos, e a 

transformou em uma decla-
ração de partir o coração de 
beleza e arrependimento”. 

Caetano Veloso ocupa o 
posto 102 e teve avaliação 
do escritor norte-america-
no Michaelangelo Matos. 
Segundo ele, brasileiro é “o 
principal cantor e composi-
tor do Brasil, equivalente de 
Bob Dylan, um roqueiro re-
volucionário com inclinação 
literária”.

Alemanha retomará investimentos no Brasil

Caetano, Gal e João Gilberto entre os maiores

fundo amazônia

rolling stone

Marcelo Brandão 

Agência Brasil

Agência Estado



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 3 de janeiro de 2023      21Esportes EDIÇÃO: Geraldo Varela
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato

A despedida a Pelé, o Rei 
do Futebol, começou, ontem, 
pela manhã, na Vila Belmiro, 
mesmo antes de o velório ser 
iniciado oficialmente. Previsto 
para começar às 10h (horário 
de Brasília), a cerimônia rece-
beu personalidades influen-
tes do mundo do esporte e da 
política que chegaram mais 
cedo. Gilmar Mendes, minis-
tro do STF, foi o primeiro a 
chegar ao local. Na sequência, 
o presidente da Fifa, Gianni 
Infantino, chegou ao lado do 
presidente da CBF, Ednaldo 
Rodrigues, e do presidente da 
Conmebol, Alejandro Domin-
gues. O mandatário da entida-
de máxima do futebol pediu 
“estádios com o nome do Pelé” 
em “países de todo mundo”.

Pouco antes das 10h, o cai-
xão do Rei do Futebol foi car-
regado para dentro da Vila 
Belmiro. À frente do caixão es-
tavam Edinho, filho de Pelé, e 
o ex-jogador do Santos Zé Ro-
berto. Além das personalida-
des conhecidas, fãs e torcedo-
res passaram a madrugada 
nas imediações do Estádio Ur-
bano Caldeira, esperando o 
início da cerimônia para pres-
tar as últimas homenagens ao 
Rei do Futebol, morto no dia 
29, em decorrência de compli-
cações ligadas ao câncer de có-
lon. O sepultamento acontece 
nesta terça-feira após o encer-
ramento do velório às 10h.

Mesmo com um calor de 
quase 30°C em São Paulo, uma 
grande fila de fãs se formou 
para ver o caixão de Pelé, No 
período da tarde, houve mo-
mentos em que a espera na fila 
chegava a duas horas e meia.

Gilmar e Infantino
Primeira personalidade a 

chegar no local, o ministro 
do STF, Gilmar Mendes, con-
versou com a imprensa e fa-

lou um pouco sobre sua rela-
ção com Pelé e com o Santos, 
seu time do coração. Gilmar 
Mendes chegou a dizer que 
“não é santista e sim Pelezis-
ta”, em demonstração de res-
peito e admiração pelo Rei do 
Futebol.

Na sequência, o presiden-
te da Fifa, Gianni Infantino, 
chegou acompanhado do pre-
sidente da CBF, Ednaldo Ro-
drigues, e do presidente da 
Conmebol, Alejandro Domin-
gues. Infantino atendeu a im-
prensa no local e comentou 
a respeito da importância de 
Pelé para o futebol. “O legado 
de Pelé é único para o futebol. 
Ele tinha o dom de Deus, algo 
que pouquíssimas pessoas na 
Terra têm. Era um dom que 
tocava os corações e nossas 
emoções”, disse. “Vamos pedir 
para que federações do mun-
do inteiro que nomeiem um 

estádio em cada país do mun-
do com o nome de Pelé, por-
que creio que as futuras ge-
rações têm de saber e lembrar 
quem foi Pelé”.

Ednaldo Rodrigues, presi-
dente da CBF, reafirmou que 
irá prestar todas as homena-
gens possíveis para “o maior 
atleta de todos os tempos”. E 
definiu como uma “missão” 
manter o legado do Rei do Fu-
tebol em seu mandato.

“Hoje é um momento de 
dor para todos os fãs do fute-
bol. Estou aqui para reveren-
ciar a memória desse ídolo 
de todos nós. Quero reafir-
mar aqui que a CBF fará to-
das as homenagens possíveis 
ao maior atleta de todos os 
tempos. Pelé é eterno. Uma 
das minhas missões na CBF a 
partir de agora será a de pre-
servar a sua história e perpe-
tuar o seu legado. O dia que vi 
o Pelé em ação na minha fren-
te durante um jogo em Ilhéus 
foi inesquecível. Eu era um 
adolescente de 13 anos e foi 
o maior presente que ganhei 

dos meus pais”, disse o presi-
dente da CBF.

“Lembro ainda hoje da 
emoção de ter visto o Pelé. Ele 
fez um dos gols na vitória do 
Santos contra a seleção local. 
Dois anos depois, viajei até 
Salvador para assistir o milé-
simo gol dele, que acabou não 
saindo. O Nildo tirou o gol 
quase na linha. Eu e a Fon-
te Nova praticamente inteira 
vaiamos o zagueiro do Bahia. 
Três dias depois, o Rei mar-
cou o milésimo no Rio diante 
do Vasco”, completou.

Ex-companheiros
Entre os presentes para o 

adeus ao Rei do Futebol, figu-
ram nomes que escreveram 
suas histórias no Santos e no 
futebol ao lado de Pelé. O go-
leiro Agnaldo, que defendeu a 
meta santista no icônico jogo 
do milésimo gol de Pelé, con-
versou com o Estadão sobre a 
morte do amigo.

“Com o Pelé, a gente sem-
pre entrava em campo ga-
nhando. O futebol mudou 

depois que surgiu Pelé. O pes-
soal faz comparações, mas nao 
precisa. Pelé é Pelé. Não tem 
nem vai ter outro. Dei a vol-
ta com ele no ombro no Ma-
racanã. Isso ficou marcado. 
Nunca vou esquecer”, disse 
Agnaldo.

Manoel Maria, amigo do 
Rei do Futebol e ex-compa-
nheiro de Santos, revelou 
o sentimento de tristeza de 
“ter perdido um irmão”, com 
a morte de Pelé. “Sentimen-
to de tristeza, né? De ter per-
dido um irmão. Uma convi-
vência de 54 anos. Eu sinto 
bastante. Esses dias todi-
nhos, quando o vejo dar en-
trevista, me emociono. Te-
nho de assimilar isso. Sei que 
vai passar. Ele sempre será 
eterno dentro do meu pei-
to, o Edson. Pelé será eterno 
para o Mundo”, disse.

Mais homenagens
Quem ainda não compare-

ceu ou sinalizou presença no 
velório tratou de homenagear 
o Rei do Futebol com o envio 

de coroas de flores à Vila Bel-
miro. Segundo apurado pelo 
Estadão, além do próprio San-
tos Futebol Clube e seu presi-
dente Andres Rueda, CBF, Fe-
deração Paulista de Futebol (e 
seus respectivos presidentes, 
Comitê Olímpico do Brasil, 
São Paulo e Real Madrid fo-
ram algumas entidades que 
prestaram homenagens. 

Neymar também pres-
tou sua homenagem envian-
do uma coroa. Algo também 
feito por nomes como o apre-
sentador Silvio Santos, o nar-
rador Galvão Bueno, o senador 
Romário e o presidente da Re-
pública da Coreia do Sul, Yoon 
Suk-yeol.

Além destas personalida-
des, rádios de São Paulo e do 
Brasil enviaram homenagens, 
como a Kiss FM e a Top FM. 
Rodolfo Landim, presidente 
do Flamengo, também pres-
tou sua homenagem. O car-
tunista e desenhista Maurí-
cio de Sousa também prestou 
homenagens ao amigo e anti-
go parceiro. 
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Ricardo Magatti e 
Marcos Antomil 
Agência Estado

Diversas autoridades estiveram no velório, como o ministro do STF, Gilmar Mendes (E), e o presidente da CBF, Ednaldo Rodrigues (D)

Torcedores chegaram a esperar até duas horas e meia na fila debaixo de um calor de quase 30°C na Vila Belmiro

Fãs começam a se despedir do Rei
velório

“Vamos pedir 
para que 
federações do 
mundo inteiro 
que nomeiem 
um estádio em 
cada país do 
mundo com o 
nome de Pelé, 
porque creio 
que as futuras 
gerações têm 
de saber e 
lembrar quem 
foi Pelé

Gianni Infantino

Milhares de torcedores foram dar o último adeus ao 
Rei Pelé, no gramado do Estádio da Vila Belmiro, 

alguns deles com a bandeira do Santos
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A demora foi grande, desde agosto do ano 
passado, mas esta semana, o torcedor 
paraibano vai finalmente comemorar 

a volta ao futebol para os clubes paraibanos. 
E já será um começo em ritmo de decisão, 
porque Botafogo e Sousa vão, de cara, decidir 
uma vaga para a fase principal da Copa do 
Nordeste 2023. O Botafogo receberá o Retrô de 
Pernambuco, nesta quinta-feira, no Almeidão. 
Já o Sousa enfrenta o Confiança de Sergipe, 
em Aracaju, no mesmo dia. Se conseguirem 
vencer, ainda vão ter de disputar mais outra 
decisão, para finalmente chegar lá. É tudo ou 
nada e não é mata-mata, é apenas mata.

Eu, particularmente, espero dois jogos bem 
difíceis para os times paraibanos, sobretudo 
para o Sousa, que vai enfrentar um adversário 
com um poder de investimento muito superior 
ao Dinossauro, e além do mais, fora de casa. 
O Confiança terá a vantagem de jogar no 
Batistão e com o apoio em massa de sua 
torcida. Mas, nunca é demais lembrar que 
no ano passado, o Sousa pegou este mesmo 
adversário nas eliminatórias, e o eliminou 
dentro do Batistão. Cada jogo é uma história, 
e só no futebol, é possível um raio cair duas 
vezes no mesmo lugar.

A situação do Botafogo é um pouco melhor, 
porque o Belo vai jogar em casa, com o 
apoio de sua torcida, e investiu mais do que 
o adversário para esta temporada. Mas tem 
tudo para ser um jogo muito difícil para o 
time paraibano, porque o Retrô é um clube 
de empresários com uma super estrutura, e 
que já tem uma base. Não é à toa que vem 
dando muito trabalho ao chamado trio de ferro 
do futebol pernambucano, Sport, Náutico e 
Santa Cruz. Aliás, a equipe tem até disputado 
título do Campeonato Pernambucano. Todo 
cuidado é pouco e eu espero um jogo com cara 
de decisão, com muita pegada e com os dois 
times se respeitando muito.

Claro que o torcedor botafoguense espera 
uma vitória do seu novo time, totalmente 
reformulado para esta temporada e agora 
sob o comando do técnico Moisés Erguet. O 
time deixou uma boa impressão nos jogos 
amistosos, mas já diziam os mais experientes 
no futebol, treino é treino e jogo é jogo. Vamos 
ver se agora, valendo pontos, o time repete a 
boa atuação dos amistosos.

Esta Copa do Nordeste é a galinha dos 
ovos de ouro para os clubes nordestinos. 
Nenhuma competição no País paga uma 
premiação tão alta já na primeira fase, 
apenas pela participação. E se avançar, aí é 
que os clubes ganham muita grana mesmo, 
para começar o ano com dinheiro em caixa 
para pagar salários em dia e até investir em 
reforços. Isto faz com que a importância destes 
primeiros jogos de Botafogo e Sousa sejam tão 
importantes. Para que o torcedor tenha uma 
ideia, basta dizer que se o Botafogo chegar 
à fase principal da competição, terá faturado 
mais de R$ 2 milhões, este valor para um time 
da Paraíba é muita coisa. Então, vamos torcer 
pelas nossas equipes.

Copa São Paulo 
Antes dos profissionais entrarem em campo, 

a garotada do sub-20 do Botafogo e do CSP 
vai defender a Paraíba na Copa São Paulo 
de Futebol Junior, a maior competição do 
gênero da América. A estreia dos dois clubes 
será nesta quarta-feira. O Belo vai enfrentar o 
Ibrachina de São Paulo, a partir das 11 horas 
da manhã. Já o Tigre vai encarar o Marília, 
também de São Paulo, a partir das 19h30.

No grupo do Botafogo, além do Ibrachina 
tem o Santa Cruz de Pernambuco e o Canaã 
da Bahia. Já o no grupo do CSP, tem além 
do Marília, o São Paulo e o Porto Velho. As 
chances das duas equipes passarem para a 
segunda fase são reduzidas, mas possíveis, 
porque ambas têm feito um excelente 
trabalho na base.

Enfim, habemus
futebol

Ivo 
   Marques

ivo_esportes@yahoo.com.br

MP, dirigentes de clubes e da federação e gestores de equipamentos esportivos fazem, hoje, avaliação final

Reunião define liberação de estádios
em campina grande

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

A cinco dias para o início 
do Campeonato Paraibano, 
o Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB) através da Co-
missão de Prevenção e Com-
bate à Violência nos Estádios 
da Paraíba, se reúne com re-
presentantes do Governo do 
Estado,  Polícia Militar, Corpo 
de  Bombeiros e dirigentes de 
clubes, federação e gestores 
de equipamentos esportivos, 
hoje, a partir das 10h, na sede 
do 10o Batalhão da Polícia Mi-
litar, em Campina Grande,  
para definir sobre a liberação 
dos estádios e o protocolo de 

segurança que será utilizado 
no certame estadual de 2023.

Dos cinco estádios que se-
rão utilizados na disputa do 
Campeonato Paraibano, ape-
nas o Carneirão, em Cruz do 
Espírito Santo, está liberado 
para a realização de partidas. 
Os outros devem ser liberados 
na reunião desta terça-feira.

“Ainda não há liberação. 
Hoje será apresentado um re-
latório técnico da Polícia Mili-
tar e do Corpo de Bombeiros, 
mas já ressalto que em caso 
de liberação haverá restrições 
como a diminuição de públi-
co nos estádios das cidades de 
Sousa, Patos, Campina Gran-
de e João Pessoa. Os clubes de-

vem entender que tem uma le-
gislação  a ser cumprida”, disse 
o procurador de Justiça e coor-
denador do Núcleo de Des-
porto e de Defesa do Torcedor 
(Nudetor), Valberto Lira.

A expectativa da Federação 
Paraibana de Futebol (FPF-PB) 
é que toda essa situação seja so-
lucionada hoje e que a compe-
tição, de fato, tenha início nes-
te fim de semana. 

“Acredito que nesta últi-
ma reunião, a situação dos 
estádios será resolvida. Es-
tamos confiantes e ansiosos 
para que todos eles estejam 
liberados. Não trabalhamos 
com a possibilidade de adiar-
mos o início do Campeonato 

Paraibano”, comentou Gusta-
vo Trindade, diretor de com-
petições da FPF-PB. 

O início do Campeonato 
Paraibano tem quatro parti-
das da primeira rodada, pre-
vistas para este fim de se-
mana, com os locais ainda a 
serem definidos. No sábado 
(7), a partir das 16h, Queima-
dense e Campinense abrem a 
disputa do Certame Estadual. 
Já às 19h30, o Treze recebe o 
São Paulo Crystal. No domin-
go (8), será a vez de o Sousa 
enfrentar o Auto Esporte, às 
16h. Por fim, também às 16h, 
Serra Branca e Botafogo mar-
cam o fim dos confrontos do 
fim de semana.

O ano de 2023 promete ser 
movimentado para o xadrez 
na Paraíba. Só no primeiro 
trimestre três grandes gran-
des eventos estão previstos, 
torneios que reunirão enxa-
dristas de todo o estado, que 
disputarão em vários estilos e 
categorias. O objetivo é seguir 
incentivando e difundindo a 
prática do esporte.

No dia 15 deste mês aconte-
ce a primeira etapa do Circui-
to Paraibano de Rápidas, no 
município de Alagoinha, Re-
gião Metropolitana de Gua-
rabira. Já no mês de fevereiro, 
mais precisamente no dia 11, 
acontece a Etapa Uniesp de Xa-
drez Rápido e dos dias 17 a 19 
de março é a vez do XII Memo-
rial Bobby Fischer, considera-
do pela Federação Paraibana, 
a mais importante competição 
realizada no estado.

“O circuito de rápidas terá 
entre seis e oito etapas, sen-
do as próximas em Campina 
Grande, Esperança e Guara-
bira, com outras ainda a se-
rem definidas. Em cada uma 
deve haver uma média de 60 
competidores. Já a Bobby Fis-
cher deve reunir pelo menos 
130 jogadores”, detalha o pre-
sidente da Federação Paraiba-
na de Xadrez (FPBX), Marce-
lo Urquiza.

Para além dos eventos pre-
vistos para este ano, o presi-

dente da FPBX comemora 
2022, quando foram realiza-
dos pelo menos 10 torneios 
com premiação em dinheiro 
que somou R$ 23,5 mil. Ou-
tro fato festejado foi o cresci-
mento da comunidade enxa-
drística paraibana que saiu 
de 650 jogadores para mais 
de 800 cadastrados na Confe-

deração Brasileira de Xadrez 
(CBX). Também em 2022 a Pa-
raíba conseguiu o título de 
Mestre Nacional para quatro 
enxadristas.

“Tivemos crescimento 
substancial em 2022 e que-
remos que esse crescimento 
se mantenha. Um fator im-
portante é o fato de consoli-

dar o calendário com eventos 
que estão previsíveis, ajudan-
do as pessoas a se programa-
rem para participar cada vez 
mais. Perspectiva de cresci-
mento das atividades com 
maior divulgação e eventos, 
já que as pessoas vão ade-
rindo ao esporte”, finalizou 
Marcelo Urquiza. 

Reunião vai tratar da liberação dos estádios e do protocolo de segurança que será utilizado no Campeonato Paraibano de 2023

Paraíba segue incentivando a modalidade
e fará três grandes eventos no 1o trimestre

xadrez

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Foto: Arquivo pessoal

Foto: João da Paz

Marcelo Urquiza comemora resultados da temporada passada e já 
organiza eventos de destaque para enxadristas de todo o estado
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Irã deteve jogadores por
festa com várias mulheres

A polícia do Irã deteve brevemente no fim de 
semana jogadores e ex-jogadores de futebol que 
participavam de uma festa de ano-novo, que 
misturava mulheres e homens, nos arredores de 
Teerã. As agências iranianas não identificaram 
os atletas, mas disseram que eram "jogadores de 
elite" do futebol local. "Jogadores de futebol, assim 
como ex-jogadores, de um dos principais clubes de 
futebol de Teerã, foram detidos em uma festa mista 
na cidade de Damavand", disse o texto publica-
do pelas agências iranianas, que afirmam que a 
prisão foi feita por "ordem judicial" e alegam que 
os homens "estavam em um estado anormal por 
consumo de álcool". O termo "festa mista" é utilizado 
quando a celebração mistura homens e mulheres, o 
que é proibido no Irã, assim como o consumo de be-
bidas alcoólicas. A lei iraniana só permite que não 
muçulmanos consumam álcool para fins religiosos. 
Dançar com o sexo oposto também é proibido.

Curtas
Ancelotti quer tolerância
zero contra o racismo

Técnico de Vinícius Júnior no Real Madrid, Carlo 
Ancelotti pediu "tolerância zero" com racismo no 
futebol. Durante coletiva de imprensa, ontem, o 
treinador falou sobre o novo ataque racista sofrido 
pelo atacante brasileiro, ofendido durante a vitória 
sobre o Valladolid, no último sábado, no José Zorrilla 
Stadium, pela 15a rodada do Campeonato Espanhol 
"Não tenho que ter essas conversas com Vinicius 
porque isso é muito claro. Não falo de um tema que 
não tem que existir, o racismo e a xenofobia. É um 
problema da sociedade que não deveria existir. Para 
mim, a tolerância tem que ser zero nesse sentido", 
disse o treinador. O treinador não quis direcionar a 
sua indignação apenas ao caso envolvendo Vinicius 
Junior. Ancelotti lembrou que o racismo é algo.

Quênia e Uganda dominam
a Corrida de São Silvestre

A 97a edição da Corrida São Silvestre, dis-
putada na manhã do último sábado em São 
Paulo, terminou com dois campeões inéditos. O 
primeiro lugar da prova feminina ficou com a 
queniana Catherine Reline, de apenas 20 anos, 
que completou o trajeto em 49min39 e superou as 
compatriotas Yimer Wude, tricampeã da corrida 
paulista, e Kabebush Yisma, donas do segundo e 
terceiro lugar, respectivamente. A brasileira Jenifer 
Nascimento ficou em quarto lugar. Já o vencedor 
entre os homens foi o ugandense Andrew Kwemoi, 
que cruzou a linha de chegada com o tempo de 
44min43s, e se tornou o primeiro atleta de Ugan-
da a ser campeão da São Silvestre. A segunda 
colocação ficou com Joseph Panga, da Tanzânia, 
e o terceiro lugar foi de outro ugandense, Maxwell 
Rotich. Atrás deles, o brasileiro Fábio Jesus Correia 
chegou em quarto e se jogou no chão, emocionado 
pela conquista. “Estou pensando na minha mãe. 

Mbappé é o artilheiro com
mais gols da temporada

Vice-campeão do mundo com a França na Copa 
do Catar, Kylian Mbappé terminou o ano de 2022 
como o principal artilheiro do planeta, superando 
nomes como os de Erling Haaland, Karim Benzema 
e Lionel Messi. O francês marcou 56 gols, dez a mais 
do que o atacante do Manchester City, segundo no 
quesito. A lista ainda conta com Germán Cano (Flu-
minense), com 44, Robert Lewandowski (Bayern de 
Munique, Barcelona e Polônia), autor de 42 gols, Meh-
di Taremi (Porto e Irã), e Christopher Nkunku (RB Lei-
pzig e França), ambos com 37, e Lionel Messi (PSG 
e Argentina), com 35, assim como Harry Kane (Totte-
nham e Inglaterra), Karim Benzema (Real Madrid e 
França) e Ricardo Gomes (Partizan). Mbappé fez 44 
gols pelo PSG em 2022 e 12 pela França, sendo oito 
apenas na Copa do Mundo, competição na qual aca-
bou com a chuteira de ouro. Esse foi o ano que mais 
vezes o francês balançou as redes. Chamou a aten-
ção a ausência de brasileiros na lista, Neymar foi 
quem mais chegou perto do top-10, ao marcar em 32 
oportunidades. Pedro, do Flamengo, fez 30 gols na 
temporada, contra 22 de Vinícius Júnior.

Corinthians é o maior vencedor com 10 títulos dos 52 torneios disputados, seguido de Fluminense e Inter-RS, com cinco

Paulistas já conquistaram 31 edições
copa são paulo

Agência Estado

A Copa São Paulo de Fu-
tebol Júnior de 2023 começou 
ontem, 127 equipes ( Santana 
do Amapá desistiu da dispu-
ta e seus jogos serão W x 0 no 
Grupo 3) divididas em 32 gru-
pos buscando o tão cobiçado 
título da principal competi-
ção de base do futebol nacio-
nal. Em 52 edições realiza-
das até aqui, o Corinthians é 
a equipe que mais vezes er-
gueu o troféu da competição, 
com 10 títulos conquistados. 
A equipe faturou o torneio em 
10 oportunidades, nos anos 
de 1969, 1970, 1995, 1999, 2004, 
2005, 2009, 2012, 2015 e 2017.

Fluminense (1971, 1973, 
1977, 1986 e 1989) e Interna-
cional (1974, 1978, 1980, 1998 e 
2020), com cinco títulos cada, 
estão empatados com o se-
gundo maior número de tí-
tulos conquistados.

O domínio dos paulistas 
na competição é evidente, 
com equipes do estado ten-
do vencido o torneio em 31 
oportunidades, cerca de 59 
61% das vezes. A última edi-
ção, inclusive, foi vencida de 
forma inédita pelo Palmeiras.

Corinthians
Dono de 10 títulos da 

competição, o Corinthians é 
disparado o time mais vito-
rioso do torneio. Porém, des-
de 2017 a equipe paulista não 
levanta a taça, tendo chega-
do mais perto do décimo pri-
meiro título em 2020, quando 

amargou o vice-campeona-
to para o Internacional, após 
perder por 3 a 1 na decisão. 
Na última edição, o Corin-
thians caiu na segunda fase 
do mata-mata, ao ser elimi-
nado pelo Resende.

Na edição de 2023, a equi-
pe do Parque São Jorge joga-
rá suas partidas na cidade de 
Araraquara, no Grupo 12 ao 
lado de Ferroviária-SP, Zumbi
-AL e Fast Club - AM. A estreia 
será no dia 3 de janeiro, contra 
o Zumbi-AL, às 21h45.

Palmeiras
Atual campeão do torneio, 

o Palmeiras possui apenas 
um título da competição. Em 
2021, liderado pelo talento 
de Endrick, a equipe goleou 
o Santos por 4 a 0 na decisão 
e conquistou a taça. Na his-
tória, a equipe ainda soma 
dois vice-campeonatos, em 
1970 e 2003.

Em busca de defender o 
título, o Palmeiras está no 
grupo 3 do torneio, na cida-
de de Rio Preto, ao lado de 
Juazeirense-BA, Santana-AP 
e Rio Preto-SP. O debute no 
torneio será contra a Juazei-
rense-BA, no dia 3, às 19h30 
(horário de Brasília).

São Paulo
Com quatro títulos con-

quistados, em 1993, 2000, 
2010 e 2019, o São Paulo é o 
segundo paulista com mais 
troféus do campeonato, atrás 
apenas do Corinthians, com 
10. Na última edição do tor-

neio, a equipe tricolor foi eli-
minada pelo Palmeiras na 
semifinal. Na edição de 2023, 
a equipe estará no grupo 17, 
com sede em Marília, ao lado 
de CSP da Paraíba, o paulis-
ta Marília e o Porto Velho, 
de Rondônia, que enfrenta 
na estreia, no dia 4, às 21h45 
(horário de Brasília).

Santos
A equipe do Litoral é dona 

de três títulos da competi-
ção, tendo conquistado a Co-
pinha em 1984, 2013 e 2014. 
Além disso, tem outros três 
vice-campeonatos, em 1982, 
2010 e 2022, este último quan-
do foi goleado pelo Palmeiras 
na decisão.

Na edição de 2023, o San-
tos está no grupo 26, com sede 
em Santo André, ao lado dos 
donos da casa, do Falcon-SE 
e do São Raimundo-RR, ad-
versário da estreia no dia 4, às 
15h (horário de Brasília).

Outros paulistas
Além das conquistas de 

Corinthians, Palmeiras, São 
Paulo e Santos, outros 10 
equipes paulistas conquista-
ram a Copa São Paulo de Fu-
tebol Júnior. Nacional (1972 
e 1988), Ponte Preta (1981 e 
1982) e a Portuguesa (1991 
e 2002) são destaques com 
dois títulos do torneio. Amé-
rica (2006), Guarani (1994), Ju-
ventus (1985), Marília (1979), 
Paulista (1997), Roma Barue-
ri (2001) e Santo André (2003) 
têm um título cada.

Campeões

n Corinthians - 10 títulos 

(1969, 1970, 1995, 1999, 2004, 

2005, 2009, 2012, 2015 e 2017)

n Fluminense - 5 títulos 

(1971, 1973, 1977, 1986 e 1989)

n Internacional - 5 títulos 

(1974, 1978, 1980, 1998 e 2020)

n Flamengo - 4 títulos 

(1990, 2011, 2016 e 2018)

n São Paulo - 4 títulos 

(1993, 2000, 2010 e 2019)

n Atlético-MG - 3 títulos 

(1975, 1976 e 1983)

n Santos - 3 títulos 

(1984, 2013 e 2014)

n Nacional - 2 títulos 

(1972 e 1988)

n Ponte Preta - 2 títulos 

(1981 e 1982)

n Portuguesa - 2 títulos 

(1991 e 2002)

n América-SP - 1 título (2006)

n América-MG - 1 título (1996)

n Cruzeiro - 1 título (2007)

n Figueirense - 1 título (2008)

n Guarani - 1 título - (1994)

n Juventus - 1 títulos (1985)

n Marília - 1 título (1979)

n Palmeiras - 1 título (2022)

n Paulista de Jundiaí - 

1 título (1997)

n Roma Barueri - 1 título (2001)

n Santo André - 1 título (2003)

n Vasco - 1 título (1992)

Foto: Luiz Guilherme Martins/Palmeiras

Jogadores do Palmeiras, atual campeão do torneio, treinando para o jogo de estreia contra o Juazeiro, que acontece amanhã

Vítor Pereira desembarcou 
no Rio de Janeiro, ontem, para 
iniciar o trabalho como treina-
dor do Flamengo, clube com o 
qual acertou um contrato vá-
lido até o final de 2023. O por-
tuguês chegou cedo ao Aero-
porto do Galeão, por volta das 
6 horas. Em seguida, foi para 
um hotel encontrar dirigen-
tes flamenguistas, antes de co-
mandar o primeiro treino no 
Ninho do Urubu.

"É uma alegria estar aqui, 
é com muita satisfação que 
aceitamos esse desafio, com 
responsabilidade, com com-
promisso. E retribuir com tra-
balho esta confiança que o 
clube depositou no nosso tra-
balho", disse o treinador em 
entrevista à FlaTV. "Foram es-
ses grandes desafios que me 
trouxeram ao Flamengo. A de-
cisão foi, essencialmente, com 
base na possibilidade de lutar 
por títulos", concluiu.

Treinador do Corinthians 
durante a temporada passa-
da, sua primeira trabalhando 
no futebol brasileiro, Vítor Pe-
reira se vê mais preparado do 
que no ano anterior. "Natural-
mente, foram dez meses no 
Brasil que me permitiram ter 
conhecimento das equipes, e 
do Flamengo também, conhe-
cimento dos jogadores. É uma 
vantagem que sinceramen-
te um ano atrás eu não tinha, 
mas neste momento tenho", 
disse o técnico, que teve viveu 
seis embates com o clube ru-
bro-negro enquanto coman-
dava a equipe corintiana.

Pelo time paulista, ele co-
mandou a equipe em 64 jogos, 
obteve 21 vitórias, 21 empates 
e sofreu 17 derrotas apresen-
tando um aproveitamento de 
51,5%. O treinador de 54 anos 
não ganhou nenhum título, 
mas chegou à final da Copa do 
Brasil, na qual acabou perden-
do o troféu nos pênaltis justa-
mente para o Flamengo

Pereira assume a equi-
pe flamenguista após um fi-
nal de temporada vitorioso do 
clube carioca, com conquistas 
da Libertadores e também da 
Copa do Brasil sob o comando 
de Dorival Júnior, que recebeu 
uma mensagem de agradeci-
mento do Flamengo nessa se-
gunda, em publicação nas re-
des sociais.

"Agradecemos ao técnico 
Dorival Júnior, comandante 

das conquistas da Copa CON-
MEBOL Libertadores e Copa 
do Brasil, pelos serviços pres-
tados ao Clube de Regatas do 
Flamengo. Desejamos muito 
sucesso em sua carreira. Obri-
gado, professor!", diz o texto. 
Dorival anunciou a saída no 
dia 25 de novembro. Quan-
do fez o comunicado, explicou 
que a decisão havia sido da di-
retoria e que sua vontade era 
permanecer no clube.

Vítor Pereira inicia o trabalho no Flamengo
novo técnico

Agência Estado

Técnico do Flamengo (C) com Mario Monteiro e Rui Quinta

Foto: Marcelo Cortes/Flamengo
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236 — Papa Antero
323 — Yuan de Yin, imperador chinês
1701 — Luís I, príncipe de Mônaco
1984 — Ivete Vargas, política brasileira
1990 — Inácio Bento de Morais, político (PB)
2008 — Jimmy Stewart, automobilista britânico
2019 — Joaquim Veríssimo de Sousa, político (PB)
2020 — Barbosinha (Sebastião Barbosa), 
jornalista (PB)
2020 — Qasem Soleimani, major-general, 
comandante da Força Quds iraniana
2021 — Carlos Alberto de Freitas
(Carlinhos de Deodato), empresário e 
administrador público (PB)

Mortes na História

Obituário

Roberto Alves de Almeida
30/12/2022 – Entre os municípios 
paraibanos de Queimadas e 
Campina Grande, em acidente de 
motocicleta.

Foto: Blog Mácio Rangel

Cristiana Alves de Oliveira
31/12/2022 – Aos 38 anos, em 
Sousa (PB), por suicídio. Morreu 
por enforcamento, no Bairro André 
Gadelha.

Foto: Redes Sociais

Antônio de Pádua Lima Montenegro
30/12/2022 – Aos 83 anos, 
de causa não divulgada. 
Desembargador aposentado 
(desde 17 de outubro de 2009) 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB). Nasceu em Cuité (PB), 
em 18 de outubro de 1939. Bacharelou-se 
em Direito pela Faculdade de Direito da 
Universidade Federal da Paraíba (UFPB), 
em 18 de dezembro de 1965. Foi funcionário 
público federal concursado, tendo servido 
nos Correios e Telégrafos e na UFPB, entre 
os anos de 1962 e 1967. Ingressou na 
magistratura paraibana em 1967. Tomou 
posse como desembargador em 26 de 
junho de 1996.

Foto: ParlamentoPB

Anita Pointer
31/12/2022 – Aos 74 anos, em Los 
Angeles, Estados Unidos, de cân-
cer. Cantora da banda The Pointer 
Sisters foi três vezes vencedora do 
Grammy (foi indicada onze vezes).

Foto: Instagram

Denis Vieira
29/12/2022 – Aos 31 anos, em Lárnaca, 
no Chipre, de causa não anunciada. 
Bailarino catarinense formado em 
2008 pela Escola do Teatro Bolshoi no 
Brasil. Natural de Joinville, integrou 
a Companhia Jovem Bolshoi Brasil 
e trabalhou no Theatro Municipal do Rio de Janeiro 
entre 2010 e 2014. Teve passagens internacionais nas 
Óperas de Zurique, Berlim e Munique.

Foto: Redes Sociais

Ruggero Deodato
29/12/2022 – Aos 83 anos. Cineasta 
italiano conhecido pelos filmes de 
terror, em particular o polêmico 
‘Holocausto Canibal’, em 1980, 
uma produção adorada por uma 
legião de fãs e detestada por 
muitos outros, devido à morte de animais no filme. 
Começou a trabalhar como assistente de cineastas 
como Roberto Rosselini. Realizou depois algumas 
comédias e filmes policiais, até se afirmar no terror.

Foto: Euro News

Barbara Walters
30/12/2022 – Aos 93 anos, em Nova 
Iorque, Estados Unidos. Jornalista 
norte-americana que, durante 
mais de três décadas na ABC, 
e antes disso na NBC, tornou-se 
conhecida em programas como 
‘Today’, na NBC, e ‘20/20’, da ABC, entre outros. 
Considerada uma pioneira não só para as mulheres 
no jornalismo, mas para o próprio jornalismo. Ela 
entrevistou, entre outros, todos os presidentes dos 
Estados Unidos, de Richard Nixon a Barack Obama, 
bem como Muammar Kadhafi e Fidel Castro.

Foto: Correio da Manha

Francisco Júnior Queiroga
31/12/2022 – Em Sousa (PB), de 
infarto. Servidor terceirizado 
do Instituto Federal da Paraíba 
(IFPB), Campus de Sousa. 
Trabalhou como vigilante do 
Centro Vocacional Tecnológico 
(CVT) e estava vigilância da unidade sede 
do IFPB em Sousa. O velório foi no Distrito de 
Prensa, em Aparecida (PB) e o sepultamento no 
Distrito da Ramada, em São Francisco (PB).

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Bento XVI (Joseph Ratzinger)
31/12/2022 – Aos 95 anos, no 
Mosteiro Mater Ecclesiae, no 
Vaticano. Papa emérito. Desde a 
renúncia, em 10 de fevereiro de 
2013, o alemão vivia no pequeno 
mosteiro no Vaticano.

Arata Isozaki
28/12/2022 – Aos 91 anos, em 
Okinawa, no Japão. Arquiteto 
japonês vencedor do Prêmio Pritzker, 
em 2019. Profissional prolífico e 
cosmopolita, era conhecido por 
nunca ter procurado afirmar um 
estilo particular, mas integrar os seus edifícios 
no ambiente da melhor forma que podia. Entre 
as obras mais conhecidas estão o Museu de Arte 
Contemporânea de Los Angeles (1986), o Palau 
Sant Jordi Multiusos em Barcelona e o Centro 
de Convenções do Catar (2011), em Doha, com 
colunas gigantescas em forma de ramos de 
árvores.

Foto: Diário Guardião

Aforismo

“Só vou ao meu velório 
porque não tem jeito.”
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Legislação garante licença óbito nos casos de falecimento do cônjuge, bisavós, avós, pais, filhos, netos, bisnetos ou irmãos

Trabalhador de luto tem direito a folga
MORTE NA FAMÍLIA

José Alves 

zavieira2@gmail.com

Em caso de morte na fa-
mília, o trabalhador poderá 
deixar de comparecer ao ser-
viço sem prejuízo do salário 
por dois dias. Segundo a ad-
vogada trabalhista Ianna Di-
niz, a lei garante o afastamen-
to remunerado sem que seja 
efetuado qualquer desconto 
salarial nos casos de faleci-
mento de familiares. “O en-
tendimento através dos tri-
bunais é no sentindo de que a 
contagem se inicia a partir do 
dia subsequente à morte. As-
sim deve-se considerar como 
início da dispensa remune-
rada do empregado o dia se-
guinte ao óbito, independente 
de se tratar de dia útil ou não”.

A licença óbito também é 
conhecida como licença nojo 
(expressão oriunda da lín-
gua portuguesa praticada em 
Portugal que significa gran-
de tristeza). A Consolidação 
das Leis Trabalhistas (CLT), 
legislação específica aplica-
da às relações laborais, diz 
que é devida a concessão da 
licença óbito nos casos de fa-
lecimento do cônjuge, ascen-
dentes (bisavós, avós e pais), 

descendentes (filhos, netos 
e bisnetos), irmão ou pessoa 
que, declarada em sua cartei-
ra de trabalho e previdência 
social, viva sob sua depen-
dência econômica.

A legislação impõe ainda 
que, no caso de falecimento 
de demais entes, amigos pró-
ximos ou pessoa com impor-
tante valor sentimental para 
o empregado, a concessão do 
afastamento remunerado ao 
trabalhador será feito por li-
beralidade do empregador, 
que poderá abonar eventual 
não comparecimento ao tra-
balho por esse motivo.

Em se tratando de fale-
cimento dos entes relacio-
nados no artigo 473, o fale-
cimento é considerado um 
direito que deverá ser crite-
riosamente respeitado pelo 
empregador. “Contudo, vale 
salientar que a concessão da 
licença ou o abono da falta 
que possibilite o compare-
cimento do empregado aos 
atos de funerais, a concessão 
do afastamento por liberali-
dade do empregador trata-se 
de um sentimento de acolhi-
mento e razoabilidade, prin-
cipalmente de empatia com 
o trabalhador num momento 

delicado de dores e perdas”.
Ianna Diniz enfatiza que 

as empresas ou empregado-
res devem respeitar os ter-
mos da legislação e não ape-
nas permitir a liberação do 
empregado para o compare-
cimento à cerimônia fúnebre. 
Deve, sobretudo, conceder os 
dois dias de licença assegu-
rado pela legislação para que 
o empregado possa não só se 
despedir dignamente do seu 
ente querido, mas que a con-
cessão da licença possibilite 
um retorno mais tranquilo e 
gradativo para as suas ativi-
dades profissionais.

Ela destaca que, caso o 
direito do trabalhador não 
seja atendido no momento 
da perda, que é um direi-
to previsto na CLT que dis-
põe sobre as regras atinen-
tes às relações de trabalho, é 
permitido que o trabalhador 
acione a justiça. Ao acionar 
a justiça, o trabalhador pode 
requerer o pagamento dos 
dias descontados pela ausên-
cia e também uma eventual 
indenização reparatória pelo 
dano moral sofrido num mo-
mento de comoção e perda 
afetiva do empregado.

Qualquer trabalhador re-

gido pela CLT tem direito à 
licença óbito. Além deles, 
os servidores públicos tam-
bém têm o mesmo direito. 
A diferença entre os dois 
está nos prazos da licença 
e também nos parentes in-
cluídos. No caso de servi-
dores públicos, os estados, 
municípios ou o governo 
federal é que elaboram os 
estatutos aos quais os fun-
cionários são submetidos e 
nesse documento está de-
terminado as condições da 
licença nojo. Entretanto, nos 
dois casos, ela se restringe 
apenas à morte de familia-
res diretos, exceto nos ca-
sos em que o acordo coletivo 
prever a garantia da licença 
para outras situações.

Os professores pos-
suem uma reg ra espe-
cia l  prevista no art igo 
320 da CLT. Para os pro-
fessores não serão des-
contadas, no decurso de 
nove dias, as faltas verifi-
cadas por motivo de luto 
em consequência de fa-
lecimento do cônjuge, do 
pai, mãe ou filho. Sendo, 
assim, o prazo da licen-
ça nojo para professores 
é maior, com nove dias, 

mas é limitado apenas ao 
falecimento de cônjuge, 
pai, mãe e filho. A regra 
é abrangente também aos 
professores concursados 
em serviço público.

Quando acontece o fa-
lecimento, o trabalhador 
deve informar o fato ao 
departamento de pessoal 
da empresa ou comuni-

car o fato diretamente a 
seu superior. Após retor-
nar ao trabalho, será ne-
cessário entregar os com-
prova ntes referentes  à 
morte (Certidão de Óbito) 
e também a relação de pa-
rentesco (Certidão de Nas-
cimento ou Casamento), 
para que a empresa regis-
tre a justificativa da falta.

Ianna Diniz é advogada que atua na área trabalhista

Foto: Arquivo  Pessoal

Keenan Cahill
29/12/2022 – Aos 27 anos, de causa não 
divulgada. Youtuber norte-americano 
era portador da Síndrome Maroteaux–
Lamy, uma doença hereditária rara 
que compromete ossos, articulações, 
vias respiratórias, sistema 
cardiovascular e funções cognitivas. Ficou famoso 
em 2010 por causa de seus vídeos no YouTube, onde 
aparecia realizando lip sync de sucessos da música e 
dançando. No mais assistido, com mais de 60 milhões 
de visualizações, ele aparece ao lado do rapper 50 
Cent com uma performance de ‘Down on me’.

Foto: Instagram

Gabriel Costa Tomaz
30/12/2022 – Em Sousa (PB). 
Teria sido morto em uma troca 
de tiros com policiais militares 
que faziam patrulhamento em 
uma área comercial da cidade. 
Um outro rapaz, de 19 anos, 
teria sido preso na operação.

Foto: Reprodução
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2023

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Janeiro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa 
do ramo para Aquisição parcelada de combustíveis diversos, destinados a Prefeitura Municipal de 
Araçagi. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
00003/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 99145–6044. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araçagi - PB, 02 de Janeiro de 2023
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2022

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00001/2022, que objetiva: Prestação 
de serviços via MÉDICOS ESPECIALISTAS, EXAMES E PROCEDIMENTOS, conforme Termo de 
Referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
CLINICA DE MEDICINA INTEGRATIVA LTDA - R$ 129.600,00; DERMOESTETICA – CLINICA DER-
MATOLOICA E ESTETICA – EIRELI - R$ 67.200,00; NEUROCENTRO CENTRO DE NEUROLOGIA 
E METODOS DE DIAG LTDA – ME - R$ 72.000,00; POLIVIDA CLINICA DE SAUDE POPULAR 
LTDA - R$ 235.200,00; SAÚDE DA MULHER CENTRO MÉDICO LTDA – ME - R$ 134.400,00.

Araruna - PB, 02 de janeiro de 2023
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA

Secretária de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Prestação de serviços via MÉDICOS ESPECIALISTAS, EXAMES E PROCEDIMEN-
TOS, conforme Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Chamada Pública nº 00001/2022. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2022: Recursos Federais/Recursos Próprios: 03.000 – FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE: 10.301.0012.2066 10.302.0012.2067 10.302.0012.2080 Elemento de 
Despesa: 33903600/33903900 – Outros Serviços de Terceiros Pessoa Física/ Outros Serviços de 
Terceiros Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 02/01/2024. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Saúde de Araruna e: CT Nº 00001/2023 - 02.01.23 - SAÚDE DA MULHER CENTRO MÉDICO 
LTDA - ME - R$ 134.400,00; CT Nº 00002/2023 - 02.01.23 - CLINICA DE MEDICINA INTEGRATIVA 
LTDA - R$ 129.600,00; CT Nº 00003/2023 - 02.01.23 - DERMOESTETICA - CLINICA DERMATO-
LOICA E ESTETICA - EIRELI - R$ 67.200,00; CT Nº 00004/2023 - 02.01.23 - NEUROCENTRO 
CENTRO DE NEUROLOGIA E METODOS DE DIAG LTDA - ME - R$ 72.000,00; CT Nº 00005/2023 
- 02.01.23 - POLIVIDA CLINICA DE SAUDE POPULAR LTDA - R$ 235.200,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00093/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitaca-
ocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa 
para prestação dos serviços de fornecimento ininterrupto de gases medicinais, assistência técnica 
e locação e disponibilização em comodato de equipamentos destinados ao Hospital e Maternidade 
Municipal Pe. Alfredo Barbosa–HMMPAB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 16 de 
Janeiro de 2023. Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 16 de Janeiro de 2023. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://
cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 02 de Janeiro de 2023
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00098/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitaca-
ocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa 
especializada em processamento de produtos para saúde por vapor saturado de alta temperatura, 
plasma de peróxido de hidrogênio e vapor de baixa temperatura e formaldeído (serviços técnicos 
especializados de esterilização, reesterilização e processamento de produtos para a saúde), com 
fornecimento de material, para atender às necessidades dos serviços de saúde do Hospital Muni-
cipal e Maternidade Pe. Alfredo Barbosa–HMMPAB, no âmbito da Secretária Municipal de Saúde 
de Cabed. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 23 de Janeiro de 2023. Início da fase de 
lances: 09:15 horas do dia 23 de Janeiro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto 
Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250–3222. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-
-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br.

Cabedelo - PB, 02 de Janeiro de 2023
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00112/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaoca-
bedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de cadeira de rodas tipo carrinho/ in-
fantil, cadeira de rodas de tetraplégico com apoio cervical, cadeira de banho infantil adaptada com 
apoio cervical para paciente com paralisia cerebral, órtese suropodálica ,prótese endoesquelética 
transtibial,andador articulado para pacientes com dificuldade de deambulação devido aamputação 
traumática, aquisição do objeto para atender as necessidades dos pacientes junto à Secretaria 
Municipal de Cabedelo. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2023. Início 
da fase de lances: 09:15 horas do dia 17 de Janeiro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; 
Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3250–3222. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/
portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 02 de Janeiro de 2022
RENATA  SALGADO  ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Janeiro de 
2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS DO 
PETRÓLEO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; 
Decreto Municipal nº 001/18; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Caraúbas - PB, 02 de Janeiro de 2023
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10001/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Expedicionário Luís Tenório Leão, S/N - Centro - Caraúbas - PB, às 13:30 horas do dia 17 de Janeiro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS E 
DERIVADOS DO PETRÓLEO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 001/18; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 7:30 as 11:30 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 02 de Janeiro de 2023
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00008/2022, que objetiva: Aquisições Parceladas de Com-
bustíveis, destinados ao abastecimento da frota de veículos e máquinas pertencentes e/ou locados 
a esta edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde exercício 2023; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: CIRNE COMÉRCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA - R$ 1.787.700,00.

Casserengue - PB, 02 de Janeiro de 2023.
ANTONIO JUDIVAN DE SOUSA

Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2022
OBJETO: Aquisições Parceladas de Combustíveis, destinados ao abastecimento da frota de 

veículos e máquinas pertencentes e/ou locados a esta edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde exer-
cício 2023. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00008/2022. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 
DE 2023 – RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CASSERENGUE/FEDERAIS (RECURSOS 
ORDINARIOS/ RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO/ 
RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS – SAÚDE/ TRANSFERÊNCIA 
DE RECURSO DO SUS/ TRANSFERÊNCIA DE RECURSO DO FNDE/ TRANSFERÊNCIA DE 
RECURSO DO FNAS/ TRANSFERÊNCIA DE RECURSO DO SUS/ TRANSFERÊNCIA DO FUNDEB 
MAGISTERIO/ TRANSFERÊNCIA FUDEB OUTRAS). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Casserengue e: CT Nº 00001/2023 - 
02.01.23 - CIRNE COMÉRCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA - R$ 1.787.700,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00019/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada para executar a construção de Creche Padrão 

Integra Paraíba, com capacidade para cinquenta crianças. LICITANTES HABILITADOS: D K CONS-
TRUCOES EIRELI; E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; GR CONSTRUTORA 
EIRELI; JGM ENGENHARIA E INCORPORACAO LTDA; POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E 
CONSERVACAO EIRELI; SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; TCL TAMBAU CONSER-
VACOES LTDA. LICITANTES INABILITADOS: CONSTRUTORA APODI EIRELI; CONSTRUTORA 
SOUSA CAMPOS LTDA; EOS CONSTRUCOES SERVICOS E LOCACOES EIRELI; FRANCISCO 
NARLON ALVES GUERREIRO; MJC CONSTRUCOES EIRELI; PACTO CONSTRUCOES EIRELI; 
ROQUE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA; 
WJX CONSTRUCOES E SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA. Dos atos decorrentes do proce-
dimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para 
abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 10/01/2023, às 13:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rodovia PB 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, no horário das 12:00 as 
18:00 horas – de Segunda a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis. E-mail: 
conde.cpl.2021@gmail.com. 

Conde - PB, 30 de dezembro de 2022
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 19/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 19/2022, que objetiva: Locações de PALCO, 
ILUMINAÇÃO, SONORIZAÇÃO, GRUPO GERADOR, PAINEL DE LED, BANHEIROS QÚIMICOS, 
TABLADO, OUTROS, para realizações de eventos públicos a serem promovidos pela Prefeitura 
Municipal, Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social, exercício 2023; HOMOLOGO o cor-
respondente procedimento licitatório em favor de: ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA – ME - R$ 
52.000,00; ARTHUR ANDRADE LIMA – EPP - R$ 185.000,00; MULTSERV REPRESENTAÇÕES 
LOCAÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME - R$ 27.525,00; W.R PRODUÇOES E EVENTOS LTDA – 
ME - R$ 53.497,30. Ficam as empresas vencedoras do certame convocadas para as respectivas 
assinaturas dos Termos de Contratos, conforme instrumento convocatório.

Cuitegi - PB, 02 de Janeiro de 2023
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2022, que objetiva: Aquisição parcelada 
de combustíveis, durante o exercício de 2023; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: COMERCIO DE COMBUSTIVEIS DO DAMIAO LTDA - R$ 395.400,00; FDS 
COMERCIO E REPRESENTACOES EIRELI - R$ 894.400,00; POSTO LICO PASCOAL COMERCIO 
DE COMBUSTIVEIS LTDA - R$ 484.200,00. Convocamos  as  empresas vencedoras,  para no 
prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a 
Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores

Damião - PB, 02 de Janeiro de 2023
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE COMBUSTIVEIS DESTINADOS A FROTA DE VEICULOS E MAQUINAS PESADAS DESTE 
MUNICIPIO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 13 de Janeiro de 2023. Início da fase 
de lances: 09:01 horas do dia 13 de Janeiro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h00min 
Às 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@
esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Esperança - PB, 02 de Janeiro de 2023.
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00046/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00046/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO, 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE EXAMES DE DIAGNÓSTICO 
POR IMAGEM A FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE ESPERANÇA – PB; ADJUDICO o seu objeto a: GAMA SERVICOS DE DIAGNOSTICOS POR 
IMAGENS EIRELI - R$ 540.948,00.

Esperança - PB, 02 de Janeiro de 2023
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
 HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00046/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00046/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO, DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE EXAMES DE DIAGNÓSTICO 
POR IMAGEM A FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
ESPERANÇA – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: GAMA 
SERVICOS DE DIAGNOSTICOS POR IMAGENS EIRELI - R$ 540.948,00.

Esperança - PB, 02 de Janeiro de 2023
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00021/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00021/2022, 
que objetiva: Contratação da Artística FORRÓ DE FARRA, para se apresentar no dia 07/01/2023, por 
ocasião dos festejos de Santos Reis de Itapororoca/PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: NORDESTE EVENTOS LTDA - R$ 10.500,00. 

Itapororoca - PB, 02 de Janeiro de 2023
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00021/2022. OBJETO: Contratação da Artística 

FORRÓ DE FARRA, para se apresentar no dia 07/01/2023, por ocasião dos festejos de Santos 
Reis de Itapororoca/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Educação, Cultura, Esporte 
e Lazer. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 02/01/2023.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

CâMARA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
CASA DE NAPOLEÃO LAUREANO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2023
A Comissão Permanente de Licitação torna público, para conhecimento dos interessados, 

que, nos termos da Lei federal nº 8.666/93 e 12.232/2010, que realizará Licitação na Modalidade 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA tipo “melhor TÉCNICA”, na Câmara Municipal de João Pessoa, na 
Rua das Trincheiras, nº 117, no dia 28 de fevereiro de 2023, às 09:30 horas.

OBJETO:
Obter e selecionar proposta mais vantajosa para contratação de agência de publicidade e propa-

ganda para os serviços de planejamento, criação, produção, gravação de áudio e vídeo, distribuição 
e veiculação nas áreas de publicidade institucional e legal da Câmara Municipal de João Pessoa.

Os interessados poderão adquirir o Edital através do site da Câmara Municipal: https://joaopessoa.
pb.leg.br/, ou pessoalmente, munidos de pen-drive no Setor de Protocolo desta Casa Legislativa, 
localizado no mesmo endereço supracitado, devendo manifestar seu interesse até 24 (vinte e quatro) 
horas antes da realização desta CONCORRÊNCIA PÚBLICA.

João Pessoa, 03 de Janeiro de 2023.
Flávio Lima Carneiro
Presidente da CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 00055/2022
ERRATA - Publicação do dia 28/12/2022, Jornal A União, p. 26; Diário Oficial do Estado, p. 44 

e Diário Oficial da União, p. 301. 
ONDE SE LÊ: Menor Preço.
LÊ-SE CORRETAMENTE: Maior Desconto.

Informações à Rua Antônio Vieira, n° 01 – Centro, Nazarezinho-PB.
MARILDA SARMENTO LUIS

PREGOEIRA

Prefeitura Municipal de Nazarezinho
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico nº 00057/2022
A Pregoeira torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aquisição de 
gêneros alimentícios destinados a merenda escolar, com o objetivo de suprir as necessidades do 
município de Nazarezinho-PB, conforme Edital. Abertura das propostas: dia 17 de JANEIRO de 
2023, às 09h00 (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital 
disponível: www.tce.pb.gov.br e www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 02 de janeiro de 2023.
MARILDA SARMENTO LUIS

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00058/2022
A Pregoeira torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aquisição de materiais 
escolares para serem distribuídos entre os alunos matriculados na rede municipal de educação de 
Nazarezinho-PB, conforme Edital. Abertura das propostas: dia 17 de JANEIRO de 2023, às 10h30 
(horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.
tce.pb.gov.br e www.nazarezinho.pb.gov.br.

Nazarezinho-PB, 02 de janeiro de 2023.
MARILDA SARMENTO LUIS

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00059/2022
A Pregoeira torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aquisição parcelada 
de materiais de limpeza com o objetivo de atender as necessidades de secretarias do Município de 
Nazarezinho-PB, conforme Edital. Abertura das propostas: dia 18 de JANEIRO de 2023, às 09h00 
(horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.
tce.pb.gov.br e www.nazarezinho.pb.gov.br. 

Nazarezinho-PB, 02 de janeiro de 2023.
MARILDA SARMENTO LUIS

Pregoeira

PREFEITURA DE NAZAREZINHO
AVISO DE NOVA SESSÃO

SESSÃO ANTERIOR FRACASSADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2022

A Pregoeira torna público que o procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial N° 00049/2022 
com objeto: contratação de empresa especializada para prestação de serviços de instalação, consertos e 
manutenção corretiva e preventiva de condicionadores de ar para atender as necessidades do município 
de Nazarezinho-PB, foi declarado FRACASSADO, ficando a NOVA SESSÃO MARCADA para o dia 18 de 
janeiro de 2023 às 10h30 na Sala de Licitações da Prefeitura de Nazarezinho situada a Rua Antônio Vieira, nº 
01, Centro, Nazarezinho-PB. Novo edital disponível em: www.nazarezinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Nazarezinho-PB, 02/01/2023
MARILDA SARMENTO LUIS

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00038/2022
Vencedora: AGACY GOMES CHAGAS 72667338472 - MEI –CNPJ 33.456.069/0001-83, com o 

valor global de R$ 203.920,00 (duzentos e três mil novecentos e vinte reais).
Objeto: contratação de empresa especializada para prestar serviços de serralharia destinados a 

manutenção das secretarias do Municipal de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.
Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-

minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  
Piancó-PB, 30 de Dezembro de 2022

André Alexandre do Nascimento
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
PORTARIA/GP/Nº 02/2023

NOMEIA PRESIDENTE E COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO E MEMBROS, PARA 
PROCESSAMENTO E JULGAMENTO DAS LICITAÇÕES, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, usando das atribuições 
conferidas pelo art. 64, incisos, II, IV e V, c/c o art. 76, inciso II, alínea “a”, todos da Lei Orgânica 
do Município, c/c o art. 51, I, da Lei nº8666/1993.

resolve:
Art. 1º CONSTITUIR a Comissão Permanente de Licitação, para tomar todas as medidas 

necessárias ao processamento e julgamento das licitações que venham a ser processadas pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ, com a seguinte composição:

BRUNA MARILIA PEREIRA QUEIROZ NUNES/Presidente CPL – Servidor Público (Cargo Efetivo);
ANDRÉ ALEXANDRE DO NASCIMENTO – Servidor Público – Membro/Titular (Cargo Comis-

sionado);
ANTONIA REGINA BARBOSA CABRAL – Servidora Efetiva – Membro/Titular (Cargo Efetivo)
Art. 2º Qualquer dos membros da Comissão será substituído em suas ausências e impedimentos 

eventuais, pela Servidora ANA VITÓRIA MARTINS SILVA.
Art. 3º Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação.
Registre-se
Publique-se

Paço Municipal, em 02 de janeiro de 2023.
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó

PORTARIA/GP/Nº 03/2023
 O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, usando das atri-

buições conferidas pelo art. 64, incisos II, IV, e V, c/c o art. 76, inciso II, alínea “a”, todos da Lei 
Orgânica do Município,

 Resolve:
Art. 1º Designar PREGOEIRO e EQUIPE DE APOIO para a realização de licitações na modalidade 

Pregão, no âmbito da Prefeitura Municipal de Piancó, com a seguinte composição:

NOME FUNÇÃO
André Alexandre do Nascimento Pregoeiro
Antonia Regina Barbosa Cabral Membro da Equipe de Apoio
Bruna Marília Pereira Queiroz Nunes Membro da Equipe de Apoio

Art. 2º Qualquer dos membros da Comissão será substituído em suas ausências e impedimentos 
eventuais, pelo Servidora Ana Vitória Martins Silva.

Art. 3º Revogam-se as disposições em contrário.
 Registre-se
 Publique-se

Paço Municipal, em 02 de janeiro de 2023.
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PORTARIA Nº 04/2023

DESIGNA GESTOR DE CONTRATO DE FORNECIMENTO DE BENS E SERVIÇOS, 
E DÁ OUtrAS PrOViDENCiAS.

O PREFEITO MUNICIPIO DE PIANCÓ – PB, no uso das atribuições que lhe são conferidas 
pela Lei Orgânica do Município, e considerando o disposto nº 67 da Lei Federal n. º 8666, de 21 
de junho de 1992.;

RESOLVE:
Art. 1°. DESIGNAR, o Senhor JOÃO SERAFIM LEMOS, MAT n°. 51685, para exercer a função 

de Gestor Responsável pelo Acompanhamento dos contratos de fornecimento e serviços compre-
endendo: os objetos provenientes dos contratos relativos a Secretária de Administração e Gestão 
Pública do município nos termos da Lei especificamente de acordo com Lei Orgânica do Município, 
em consonância com artigo 67 da Lei Federal n°. 8666, de 21 de junho de 1993.

Art. 2° - As principais atribuições do Gestor Contratuais são:
I -  ter conhecimento das exigências legais para o inicio da execução do objeto do  contrato, tais como: 

nota de empenho, publicação do extrato do contrato, portaria de designação de Gestores e Fiscais;
II -  observar a regularidade das despesas empenhadas, de conformidade com a previsão de 

pagamentos;
III -  comunicar a autoridade competente, com antecedência mínima de  60 (sessenta) dias, a 

data de expiração da vigência do ajuste e a eventual necessidade celebração de termo aditivo para 
alterações do contrato (qualitativas e quantitativas) ou prorrogar o prazo, acompanhar o processo 
na  aplicação de penalidades, dentre outras (Artigo 58, inciso III, c/c artigo 67 da Lei 8.666/93);

IV- notificar a contratada sobre:
a) irregularidades observadas para as devidas correções;
b) vencimento do prazo de entrega do objeto, deixando clara a concessão ou não de novo prazo;
c) glosas aplicadas quando da liberação do pagamento ou devoluções de documentos de 

cobrança;
d) interesse na renovação contratual.
V - acompanhar, juntamente com o Fiscal, o desenvolvimento da execução dos serviços deman-

dados de forma a atuar tempestivamente na solução de eventuais problemas; e propor melhorias 
que visem reduzir riscos;

VI - zelar por uma adequada instrução processual, sobretudo quanto à correta juntada de 
documentos;

VII - formalizar todo e qualquer acontecimento que considerar importante e ou que possam 
gerar impacto ao contrato; 

VIII - formalizar e fazer constar em processo as comunicações realizadas com a contratada;
IX - elaborar e aprovar a avaliação de desempenho da empresa contratada, em conjunto com o 

Fiscal, contendo critérios de julgamento e atribuição de notas para os serviços prestados;
X - elaborar documento formal de notificação, para os casos de possível aplicação de sanção, 

contendo a ação ou omissão praticada pela contratada, bem como as razoes que deram origem a 
notificação em observância a legislação vigente e os princípios constitucionais do contraditório e 
da ampla defesa, oportunizando a devida manifestação da contratada;

Art.3° - As contratadas que descumprirem total ou parcialmente os contratos celebrados com 
o município de Piancó-PB ficarão sujeitas a penalidades, conforme definido em instrumento con-
vocatório ou equivalente.

Art. 4°-A   gestão  deve  ser  exercida   primando  pelos  princípios  da legalidade, da  eficiência 
e eficácia, de forma a assegurar que a execução contratual ocorra com qualidade e em respeito 
as legislações pertinentes.

Art.5°. Esta portaria entra em vigor na data da sua publicação, revogando-se as disposições 
em contrário.

Paço Municipal, em 02 de janeiro de 2023.
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PORTARIA/GP/Nº 05/2023
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, usando das atribuições 

conferidas pelo art. 64, e seus incisos e parágrafo único todos da Lei Orgânica do Município,
Resolve:
Art. 1º DELEGAR poderes ao Servidor TÁLES ANTONIO GOMES FERREIRA para exercer as 

funções de Fiscal de Contratos da Prefeitura Municipal de Piancó.
Art. 2º Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação.
Registre-se
Publique-se

Paço Municipal, em 02 de janeiro de 2023.
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00037/2022
VENCEDORA: ANTONIO MARCOS PADRE BADU -ME – CNPJ 23.937.523/0001-64, COM 

O VALOR GLOBAL DE R$ 1.043.250,00 (UM MILHÃO, QUARENTA E TRÊS MIL DUZENTOS 
E CINQUENTA REAIS).

OBJETO: AQUISIÇÃO DE PNEUS, CâMARA DE AR E PROTETOR PARA ATENDER A 
DEMANDA DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB, DURANTE O EXERCÍCIO DE 2023.

ADJUDICAÇÃO: O PREGOEIRO ADJUDICA O OBJETO DA REFERIDA EMPRESA, NOS 
TERMOS DA LEI. SERÁ ENCAMINHADO PARA AUTORIDADE COMPETENTE LAVRAR A 
HOMOLOGAÇÃO.  

PIANCÓ-PB, 30 DE DEZEMBRO DE 2022
André Alexandre do Nascimento

pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00026/2022
Vencedora: C A F DE SOUSA SERVICOS DE LOCACAO -ME – CNPJ 44.405.933/0001-34, com 

o valor global de R$ 306.924,00 (trezentos e seis mil, novecentos e vinte e quatro reais).
Objeto: contratação de empresa para serviços destinados ao transporte dos estudantes de 

ensino superior e técnicos, matriculados em instituições de ensino da cidade de Patos-PB, durante 
o exercício de 2023.

Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-
minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  

Piancó-PB, 30 de Dezembro de 2022
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00026/2022
Objeto: contratação de empresa para serviços destinados ao transporte dos estudantes de 

ensino superior e técnicos, matriculados em instituições de ensino da cidade de Patos-PB, durante 
o exercício de 2023.

Vencedoras: C A F DE SOUSA SERVICOS DE LOCACAO -ME – CNPJ 44.405.933/0001-34, 
com o valor global de R$ 306.924,00 (trezentos e seis mil, novecentos e vinte e quatro reais).

Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 
assinar termo contratual.  

Piancó-PB, 02 de Janeiro de 2023.
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00027/2022
Vencedora: POSTO DE COMBUSTIVEL SS LTDA – CNPJ: 31.106.439/0001-27, com o valor glo-

bal de R$ 2.591.750,00 (dois milhões, quinhentos e noventa e um mil e setecentos e cinquenta reais).
Objeto: Aquisição de combustíveis atendendo as necessidades de todas secretarias, com o 

abastecimento na cidade de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.
Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-

minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  
Piancó-PB, 30 de Dezembro de 2022

André Alexandre do Nascimento
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00027/2022
Objeto: Aquisição de combustíveis atendendo as necessidades de todas secretarias, com o 

abastecimento na cidade de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.
Vencedoras: POSTO DE COMBUSTIVEL SS LTDA – CNPJ: 31.106.439/0001-27, com o valor glo-

bal de R$ 2.591.750,00 (dois milhões, quinhentos e noventa e um mil e setecentos e cinquenta reais).
Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 

assinar termo contratual.  
Piancó-PB, 02 de Janeiro de 2023.

Daniel galdino de Araújo Pereira
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
EXTRATO DO CONTRATO

PrEgãO ELEtrôNiCO Nº 00027/2022
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: POSTO DE COMBUSTIVEL SS LTDA – CNPJ: 31.106.439/0001-27 
Objeto: Aquisição de combustíveis atendendo as necessidades de todas secretarias, com o 

abastecimento na cidade de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.
Valor global: R$ 2.591.750,00 (dois milhões, quinhentos e noventa e um mil e setecentos e 

cinquenta reais).
Piancó-PB, 02 de Janeiro de 2023

Daniel galdino de Araújo Pereira
Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00028/2022
Vencedora: POSTO DIESEL SAO JOSE LTDA - ME – CNPJ 35.419.936/0001-36, com o valor 

global de R$ 874.050,00 (oitocentos e setenta e quatro mil, cinquenta reais).
Objeto: aquisição de combustíveis com o abastecimento na região do município de Campina 

Grande, atendendo as necessidades de todas secretarias da Prefeitura Municipal de Piancó-PB, 
durante o exercício de 2023.

Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-
minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  

Piancó-PB, 30 de Dezembro de 2022
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00028/2022
Objeto: aquisição de combustíveis com o abastecimento na região do município de Campina 

Grande, atendendo as necessidades de todas secretarias da Prefeitura Municipal de Piancó-PB, 
durante o exercício de 2023.

Vencedoras: POSTO DIESEL SAO JOSE LTDA - ME – CNPJ 35.419.936/0001-36, com o valor 
global de R$ 874.050,00 (oitocentos e setenta e quatro mil, cinquenta reais).

Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 
assinar termo contratual.  

Piancó-PB, 02 de Janeiro de 2023.
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2022
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: POSTO DIESEL SAO JOSE LTDA - ME – CNPJ 35.419.936/0001-36  
Objeto: Aquisição de combustíveis atendendo as necessidades de todas secretarias, com o 

abastecimento na cidade de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.
Valor global: R$ 874.050,00 (oitocentos e setenta e quatro mil, cinquenta reais).

Piancó-PB, 02 de Janeiro de 2023
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2022
Vencedoras: ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA- CNPJ 

31.187.918/0001-15, com o valor global R$ 5.216.748,88 (cinco milhões, duzentos e dezesseis mil 
setecentos e quarenta e oito reais e oitenta e oito centavos), CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA - 
CNPJ 08.674.752/0001-40, com o valor global de R$ 65.248,00 (sessenta e cinco mil, duzentos e 
quarenta e oito reais), DMC DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E CORRELATOS LTDA – CNPJ 
16.970.999/0001-31, com o valor global 172.225,00 (cento e dezessete mil e duzentos e vinte e cinco 
reais), DROGAFONTE LTDA – CNPJ 08.778.201/0001-26, com o valor global R$ 139.823,00 (cento 
e trinta e nove mil e oitocentos e vinte e três reais), EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMEN-
TOS LTDA – CNPJ  26.156.923/0001-20, com o valor global de R$ 2.860,00 (dois mil e oitocentos 
e sessenta reais), GOLDENPLUS - COMÉRCIO DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS HOSPITA-
LARES LTDA – CNPJ 17.472.278/0001-64 com o valor global R$ 15.260,00 (quinze mil e duzentos 
e sessenta reais), MCW PRODUTOS MEDICOS E HOSPITALARES – CNPJ 94.389.400/0001-84 
com o valor global R$ 29.092,00 (vinte e nove mil e noventa e dois reais), PANORAMA COMER-
CIO DE PRODUTOS MEDICOS E FARMACEUTICOS – CNPJ 01.722.296/0001-17, com o valor 
global de R$ 37.059,00 (trinta e sete mil, cinquenta e nove reais), PHARMAPLUS LTDA – CNPJ 
03.817.043/0001-52 com o valor global de R$ 10.830,00 (dez mil e oitocentos e trinta e três reais), 
VIVA COMÉRCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ 10.447.355/0001-87, Com o 
valor global de R$ 600,00 (seiscentos reais)     

Objeto: aquisição de medicamentos para compor a farmácia básica e atender demais necessi-
dades da Secretaria de Saúde do município de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.

Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-
minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  

Piancó-PB, 30 de Dezembro de 2022
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2022
Objeto: aquisição de medicamentos para compor a farmácia básica e atender demais necessi-

dades da Secretaria de Saúde do município de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.
Vencedoras: ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA- CNPJ 

31.187.918/0001-15, com o valor global R$ 5.216.748,88 (cinco milhões, duzentos e dezesseis 
mil setecentos e quarenta e oito reais e oitenta e oito centavos), CIRÚRGICA MONTEBELLO 
LTDA - CNPJ 08.674.752/0001-40, com o valor global de R$ 65.248,00 (sessenta e cinco mil, 
duzentos e quarenta e oito reais), DMC DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E CORRE-
LATOS LTDA – CNPJ 16.970.999/0001-31, com o valor global 172.225,00 (cento e dezessete 
mil e duzentos e vinte e cinco reais), DROGAFONTE LTDA – CNPJ 08.778.201/0001-26, com 
o valor global R$ 139.823,00 (cento e trinta e nove mil e oitocentos e vinte e três reais), EX-
PRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ  26.156.923/0001-20, com o valor 
global de R$ 2.860,00 (dois mil e oitocentos e sessenta reais), GOLDENPLUS - COMÉRCIO 
DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS HOSPITALARES LTDA – CNPJ 17.472.278/0001-64 
com o valor global R$ 15.260,00 (quinze mil e duzentos e sessenta reais), MCW PRODUTOS 
MEDICOS E HOSPITALARES – CNPJ 94.389.400/0001-84 com o valor global R$ 29.092,00 
(vinte e nove mil e noventa e dois reais), PANORAMA COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS 
E FARMACEUTICOS – CNPJ 01.722.296/0001-17, com o valor global de R$ 37.059,00 (trinta 
e sete mil, cinquenta e nove reais), PHARMAPLUS LTDA – CNPJ 03.817.043/0001-52 com 
o valor global de R$ 10.830,00 (dez mil e oitocentos e trinta e três reais), VIVA COMÉRCIO 
ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ 10.447.355/0001-87, Com o valor global de 
R$ 600,00 (seiscentos reais)

Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 
assinar termo contratual.  

Piancó-PB, 02 de Janeiro de 2023.
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00032/2022
Vencedoras: JEANE DULCE DE SOUZA SILVA - ME – CNPJ 29.410.698/0001-03, com o valor 

global R$ 3.031,25 (três mil trinta e um reais e vinte e cinco centavos), JULIA BEATRIZ DE HOLAN-
DA SOUZA HORTIFRUTI-EPP – CNPJ 46.476.671/0001-24, com o valor global de R$ 415.799,85 
(quatrocentos e quinze mil, setecentos e noventa e nove reais e oitenta e cinco centavos).

Objeto: aquisição de hortifrutigranjeiros parar atender as necessidades de diversas Secretarias 
do município de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.

Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-
minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  

Piancó-PB, 30 de Dezembro de 2022
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00032/2022
Objeto: aquisição de hortifrutigranjeiros parar atender as necessidades de diversas Secretarias 

do município de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.
Vencedoras: JEANE DULCE DE SOUZA SILVA - ME – CNPJ 29.410.698/0001-03, com o valor 

global R$ 3.031,25 (três mil trinta e um reais e vinte e cinco centavos), JULIA BEATRIZ DE HOLAN-
DA SOUZA HORTIFRUTI-EPP – CNPJ 46.476.671/0001-24, com o valor global de R$ 415.799,85 
(quatrocentos e quinze mil, setecentos e noventa e nove reais e oitenta e cinco centavos).     

Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 
assinar termo contratual.  

Piancó-PB, 02 de Janeiro de 2023.
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00033/2022
Vencedoras: PAPELARIA CAJAZEIRAS LTDA – CNPJ 41.883.167/0001-25, com o valor global 

R$ 1.870,50 (um mil oitocentos e setenta reais e cinquenta centavos), TECMIX TECNOLOGIA CO-
MERCIO E SERVICOS EIRELI – CNPJ 05.301.712/0001-64, com o valor global de R$ 1.649.628,59 
(um milhão, seiscentos e quarenta e nove mil, seiscentos e vinte e nove reais e cinquenta e nove 
centavos).

Objeto: aquisição de materiais de expediente parar atender as necessidades de diversas Se-
cretarias do município de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.

Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-
minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  

Piancó-PB, 30 de Dezembro de 2022
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00033/2022
Objeto: aquisição de materiais de expediente parar atender as necessidades de diversas Se-

cretarias do município de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.
Vencedoras: PAPELARIA CAJAZEIRAS LTDA – CNPJ 41.883.167/0001-25, com o valor global 

R$ 1.870,50 (um mil oitocentos e setenta reais e cinquenta centavos), TECMIX TECNOLOGIA CO-
MERCIO E SERVICOS EIRELI – CNPJ 05.301.712/0001-64, com o valor global de R$ 1.649.628,59 
(um milhão, seiscentos e quarenta e nove mil, seiscentos e vinte e nove reais e cinquenta e nove 
centavos).     

Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 
assinar termo contratual.  

Piancó-PB, 02 de Janeiro de 2023.
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00023/2022, para o dia 12 

de Janeiro de 2023 às 11:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Manoel Alvino, 
56 - Centro - Pilõezinhos - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: joaofilho_85@hotmail.com. 

Pilõezinhos - PB, 02 de Janeiro de 2023
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00034/2022
Vencedoras: FAROMED COMERCIO DE MATERIAIS HOSPITALARES LTDA – CNPJ 

39.500.536/0001-01, com o valor global de R$ 1.278,00 (um mil duzentos e setenta e oito re-
ais), INDUSTRIA E COMERCIO DE PRODUTOS DE LIMPEZA CAMPINENSE LTDA – CNPJ 
08.158.664/0001-95, com o valor global de R$ 12.382,20 (doze mil, trezentos e oitenta e dois reais e 
vinte centavos), J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA – CNPJ 21.318.384/0001-
65, com o valor global de R$ 2.094,00 (dois mil, noventa e quatro reais), MOURA DISTRIBUIDORA 
LTDA – CNPJ 35.104.506/0001-25, com o valor global R$ 1.031.450,10 (um milhão, trinta e um mil 
quatrocentos e cinquenta reais e dez centavos), VIVA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS EIRELI 
-ME – CNPJ 20.008.831/0001-17, com o valor global de R$ 16.592,46 (dezesseis mil, quinhentos 
e noventa e dois reais e quarenta e seis centavos).

Objeto: aquisição de materiais de limpeza de uso pessoal e doméstico para atender as necessi-
dades de diversas Secretarias do município de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.

Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-
minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  

Piancó-PB, 30 de Dezembro de 2022
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00034/2022
Objeto: aquisição de materiais de limpeza de uso pessoal e doméstico para atender as necessi-

dades de diversas Secretarias do município de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.
Vencedoras: FAROMED COMERCIO DE MATERIAIS HOSPITALARES LTDA – CNPJ 

39.500.536/0001-01, com o valor global de R$ 1.278,00 (um mil duzentos e setenta e oito reais), INDUS-
TRIA E COMERCIO DE PRODUTOS DE LIMPEZA CAMPINENSE LTDA – CNPJ 08.158.664/0001-95, 
com o valor global de R$ 12.382,20 (doze mil, trezentos e oitenta e dois reais e vinte centavos), J.T.A. 
COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA – CNPJ 21.318.384/0001-65, com o valor global de 
R$ 2.094,00 (dois mil, noventa e quatro reais), MOURA DISTRIBUIDORA LTDA – CNPJ 35.104.506/0001-
25, com o valor global R$ 1.031.450,10 (um milhão, trinta e um mil quatrocentos e cinquenta reais e dez 
centavos), VIVA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS EIRELI -ME – CNPJ 20.008.831/0001-17, com o valor 
global de R$ 16.592,46 (dezesseis mil, quinhentos e noventa e dois reais e quarenta e seis centavos).

Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 
assinar termo contratual.  

Piancó-PB, 02 de Janeiro de 2023.
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00035/2022
Vencedoras: FERNANDA TAYNAH DOS SANTOS BRITO - ME – CNPJ 30.911.924/0001-00, com 

o valor global de R$ 26.156,14 (vinte e seis mil cento e cinquenta e seis reais e quatorze centavos), 
J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA CNPJ 21.318.384/0001-65, com o valor 
global de R$ 14.366,51 (quatorze mil trezentos e sessenta e seis reais e cinquenta um centavos), 
JOSE RAYONE GRACIANO DA SILVA-ME – CNPJ 08.046.825/0001-59,  com o valor global de R$ 
619.282,24 (seiscentos e dezenove mil, duzentos e oitenta e dois reais e vinte e quatro centavos), 
MOURA DISTRIBUIDORA LTDA – CNPJ 35.104.506/0001-25, com o valor global R$ 1.790.422,12 
(um milhão, setecentos e noventa mil quatrocentos e vinte e dois reais e doze centavos).

Objeto: aquisição de gêneros alimentícios parar atender as necessidades de diversas Secretarias 
do município de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.

Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-
minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  

Piancó-PB, 30 de Dezembro de 2022
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PrEgãO ELEtrôNiCO N.º. 00035/2022
Objeto: : aquisição de gêneros alimentícios parar atender as necessidades de diversas Secretarias 

do município de Piancó-PB, durante o exercício de 2023.
Vencedoras: FERNANDA TAYNAH DOS SANTOS BRITO - ME – CNPJ 30.911.924/0001-00, com 

o valor global de R$ 26.156,14 (vinte e seis mil cento e cinquenta e seis reais e quatorze centavos), 
J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA CNPJ 21.318.384/0001-65, com o valor 
global de R$ 14.366,51 (quatorze mil trezentos e sessenta e seis reais e cinquenta um centavos), 
JOSE RAYONE GRACIANO DA SILVA-ME – CNPJ 08.046.825/0001-59,  com o valor global de R$ 
619.282,24 (seiscentos e dezenove mil, duzentos e oitenta e dois reais e vinte e quatro centavos), 
MOURA DISTRIBUIDORA LTDA – CNPJ 35.104.506/0001-25, com o valor global R$ 1.790.422,12 
(um milhão, setecentos e noventa mil quatrocentos e vinte e dois reais e doze centavos).     

Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 
assinar termo contratual.  

Piancó-PB, 02 de Janeiro de 2023.
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.023/2021, em 12.02.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa ANA NUBIA MACEDO COELHO SOA-

RES – ME.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação para prestação de serviços especializados na área de 

saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas, PLANTONISTAS/URGENTISTAS para 
o SAMU/UPA, atendendo as necessidades do Município de Piancó-PB, referente a Chamada 
Pública 00001/2021.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 28 de dezembro de 2022
Daniel galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00022/2022, para o dia 09 

de Janeiro de 2023 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Manoel Alvino, 
56 - Centro - Pilõezinhos - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: joaofilho_85@hotmail.com. 

Pilõezinhos - PB, 02 de Janeiro de 2023
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 13:30 horas do dia 13 de Janeiro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de materiais de limpeza e 
higiene pessoal diversos, destinados a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 025/05; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmrt@gmail.
com. Edital: www.riotinto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 02 de Janeiro de 2023
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA E REPUBLICAÇÃO DE EDITAL

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00092/2022
O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio torna público que a sessão do Pregão Eletrônico 

00092/2022, com objeto a Aquisição de pães, bolos e salgados (tipo cigarrete e olho de sogra), para 
atender as demandas das diversas secretarias da Prefeitura Municipal de São José de Piranhas - PB, 
cuja sessão de abertura do certame ocorreu em 02/01/2023, às 09:00h, foi declarada FRACASSADA, 
por ausência de empresas interessadas. Fica remarcada nova sessão para o dia 13/01/2023, às 
13:00h, no Portal de Compras Públicas. O edital será republicado, porém permanecerá inalterado. 
Informações: 07:00 às 13:00h, dias úteis. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.
portaldecompraspublicas.com.br e www.tce.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 02 de Janeiro de 2023.
HELDER DE LIMA FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2023
O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-

mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por Item. Objeto: Aquisição 
de gêneros alimentícios para atender a demanda de Merenda Escolar da Secretaria de Educação 
da Prefeitura Municipal de São José de Piranhas – PB. Abertura das propostas: dia 13 de Janeiro 
de 2023 às 09h00 (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os 
interessados poderão obter o texto integral do edital através do endereço eletrônico www.tce.pb.gov.
br e e-mail: cplsaojosepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas - PB, 02 de Janeiro de 2023.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00015/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00015/2022, que objetiva: Contratação de Serviços Técnicos e Especializados de Assessoria 
Jurídica, para atender as necessidades administrativas desta edilidade, durante o exercício de 
2023; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: LEOMAR DA SILVA 
COSTA – SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 57.600,00.

Sertãozinho - PB, 02 de Janeiro de 2023
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00015/2022. OBJETO: Contratação de Serviços Téc-

nicos e Especializados de Assessoria Jurídica, para atender as necessidades administrativas desta 
edilidade, durante o exercício de 2023. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores; e Lei Federal nº 14.039/20. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de 
Governo. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 02/01/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00016/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00016/2022, que objetiva: Contratação de serviços técnicos e especializado em assessoria 
técnica junto a Comissão de Licitação, bem como, ao Pregoeiro e sua Equipe de Apoio e/ou ao 
Agente de Contratação, nas orientações dos ritos processuais e Fases Externas de cada modali-
dade aplicada, alinhada a legislação pertinente, durante o exercício financeiro de 2023; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ERIVELTO DA SILVA FERNANDES 
04195151430 - R$ 30.000,00.

Sertãozinho - PB, 02 de Janeiro de 2023
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00016/2022. OBJETO: Contratação de serviços técnicos 

e especializado em assessoria técnica junto a Comissão de Licitação, bem como, ao Pregoeiro e 
sua Equipe de Apoio e/ou ao Agente de Contratação, nas orientações dos ritos processuais e Fases 
Externas de cada modalidade aplicada, alinhada a legislação pertinente, durante o exercício financei-
ro de 2023. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Governo. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 02/01/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

iNEXigiBiLiDADE Nº iN00017/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00017/2022, que objetiva: Contratação de Serviços Técnicos e Especializados de Assessoria 
Jurídica, para atender as necessidades administrativas desta edilidade, durante o exercício de 
2023; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ROBERTO FELIPE 
DA SILVA CARDOSO - R$ 52.800,00.

Sertãozinho - PB, 02 de Janeiro de 2023
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00017/2022. OBJETO: Contratação de Serviços Téc-

nicos e Especializados de Assessoria Jurídica, para atender as necessidades administrativas desta 
edilidade, durante o exercício de 2023. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores; e Lei Federal nº 14.039/20. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de 
Governo. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 02/01/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO
DE PREÇOS Nº AD00001/2022

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00001/2022, que objetiva: Contratação de empresa especializada em locação, execução de servi-
ços de montagem e desmontagem de estruturas com os seguintes equipamentos: tendas, banheiros 
químicos, som, disciplinador, Gerador, destinada a realização dos eventos a serem realizados junto a 
esta Prefeitura; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: ALEXANDRE LAURENTINO 
DA SILVA EIRELI – EPP - R$ 118.500,00; DENISE MOURA DO NASCIMENTO - R$ 622.128,00.

Sertãozinho - PB, 02 de Janeiro de 2023
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLâNEA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00015/2022, que objetiva: Aquisição parcelada de 
Combustíveis para abastecimento da Frota Veicular, durante o exercício de 2023; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: AHISIMACH FERREIRA DE SOUZA – CNPJ: 
11.894.771/0001-96 - R$ 3.220.900,00. Convocamos a empresa vencedora para no prazo de 05 
(cinco) dias úteis, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.

Solânea - PB, 02 de Janeiro de 2023
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

Extrato da Ata da 4ª Assembleia geral Extraordinária
AgE 2022 da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAgEPA, 

realizada no dia 29 de dezembro de 2022.
1. DATA, HORA E LOCAL DE REALIZAÇÃO: Realizada no dia 29 de dezembro de 2022, às 

nove horas, por meio de videoconferência (medida tomada em face da Pandemia do COVID -19 
e amparada pelos decretos estadual e municipal vigentes que impõe as medidas necessárias ao 
enfrentamento da Pandemia. 2. CONVOCAÇÃO: O edital de convocação publicados no Diário Oficial 
do Estado da Paraíba e no jornal A União nos dias 20, 21 e 22 de dezembro do corrente ano. 3. 
PARTICIPANTES: Compareceram à sessão a maioria, estando presente o acionista controlador, 
Governo do Estado da Paraíba, detentor de 99,98% (noventa e nove virgula noventa e oito por cento) 
do Capital Social com direito a voto representado pelo Procurador-Geral do Estado, senhor Fábio 
Andrade Medeiros. Registrou-se também as presenças das seguintes pessoas: o senhor Letácio 
Tenório Guedes Júnior, Secretário da Controladoria Geral do Estado; a senhora Virgiane da Silva 
Melo, Secretaria Executiva da Secretaria de Infraestrutura, dos Recursos Hídricos e do Meio Am-
biente; a senhora Isabela Baracuhy Amorim Arruda, presidente do Conselho Fiscal da Companhia; 
o senhor Marcus Vinícius Fernandes Neves, Diretor Presidente da Companhia; o senhor Alecsandro 
Gomes da Silva, Gerente de Controladoria e Diretor Administrativo e Financeiro em substituição; a 
senhora Riane de Lourdes Bezerra, Assessora de Gestão Empresarial e o auditor independente; 
senhor Jefferson Batista de Oliveira, Representante da Empresa de Auditoria Independente Sá Leitão 
S/S. 4. MESA DIRETORA: Fábio Andrade Medeiros - Presidente da Assembleia; Márcia Lauriano 
da Silva – Secretária da Assembleia. 5. ORDEM DO DIA:  1. Deliberar sobre a avaliação de bens 
com que os acionistas concorrem para a formação do capital social; 2. Alteração do Capital Social; 
3. Outros assuntos de interesse dos acionistas. 6. DELIBERAÇÕES: 6.1 Passando ao item I da 
Ordem do dia, foi dada a palavra ao Gerente de Controladoria o senhor Alecsandro Gomes da Silva 
onde apresentou um Laudo de Avaliação emitido pela Empresa SETAPE em favor da Companhia 
de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA que atesta o reconhecimento de um conjunto de redes 
adutoras pertencentes ao Governo do Estado da Paraíba no valor atualizado em R$ 760.528.894,28 
(setecentos e sessenta milhões e quinhentos e vinte e oito mil e oitocentos e noventa e quatro reais 
e vinte e oito centavos). Após esclarecimentos, a Assembleia, pelos presentes ratificou e referido 
Laudo. 6.2 Passando ao item II da Ordem do dia, dando continuidade ao tema, foi apresentado 
pelo Gerente de Controladoria o senhor Alecsandro Gomes da Silva a proposta de aporte para 
futuro aumento e alteração do Capital Social da CAGEPA incorporando as ações ordinárias em 
favor do acionista majoritário Governo do Estado da Paraíba no valor apresentado no Laudo da 
SETAPE de R$ 760.528.894,28 (setecentos e sessenta milhões e quinhentos e vinte e oito mil e 
oitocentos e noventa e quatro reais e vinte e oito centavos). Fazendo o uso da palavra o secretário 
da Controladoria Geral do Estado ressaltou que antes de proceder com a incorporação ao Capital 
da Companhia, a Assessoria Jurídica da Companhia e da SERHIMA reveja os contratos de repasse 
para construção dos Sistemas Adutores construídos com recursos do Governo Federal. Após análise 
e discussão, foi aprovada por unanimidade nesta assembleia o aporte mencionado para futuro au-
mento de capital junto com a incorporação das ações em favor do acionista majoritário Governo do 
Estado da Paraíba. 6.3 Passando ao item III da Ordem do dia, o Diretor Presidente senhor Marcus 
Vinicius Fernandes Neves pede a palavra e esclarece que seguindo a orientação do artigo 17, IX 
do Estatuto Social da Companhia, propõe atualização da Política de Remuneração do Conselho 
de Administração, Conselho Fiscal e Diretoria Executiva da Companhia com a inclusão na Política 
da remuneração do Comitê de Auditoria Estatutário, órgão ligado diretamente ao Conselho de 
Administração. Prestados os devidos esclarecimentos e justificando as alterações, foi aprovado por 
unanimidade a Política de Remuneração do Conselho de Administração. Conselho Fiscal e Diretoria 
Executiva da Companhia. 6.4 continuando no item III da Ordem do dia, está autorizado a publicação 
da ata a que se refere esta Assembleia Geral Extraordinária com a omissão das assinaturas dos 
acionistas. 7. ENCERRAMENTO E ASSINATURAS: Finalmente, o senhor Presidente franqueou a 
palavra e, como ninguém quisesse fazer uso dela, encerrou os trabalhos relativos à 4ª Assembleia 
Geral Extraordinária – AGE 2022 pelo tempo necessário à lavratura da presente ata e a seguir 
assinada pelo presidente da mesa, e por mim, Márcia Lauriano da Silva, secretária da Assembleia. 
João Pessoa, 29 de dezembro de 2022. Ata original encontra-se arquivada na Junta Comercial deste 
Estado, registrada sob o nº 20221375805 datado em 29 de dezembro de dois mil e vinte e dois. 

Márcia Lauriano da Silva
Secretária da Assembleia

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDitAL DA CONCOrrÊNCiA N.º 055/2022

rEgiStrO Nº 22-02624-7
OBJETO: RECONSTRUÇÃO DA PASSARELA E REFORMA DA E.C.I. LYCEU PARAIBANO, 

EM JOÃO PESSOA – PB
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 03 de fevereiro de 2023, às 10h. 

João Pessoa, 02 de janeiro de 2023
Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros

Presidente da CPL

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDitAL DA tOMADA DE PrEÇOS N.º 080/2022

rEgiStrO Nº 22-02627-2
OBJETO: RESTAURAÇÃO DO SOBRADO SANTOS COELHOS - CASARÃO DOS AZULEJOS, 

EM JOÃO PESSOA – PB
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 19 de janeiro de 2023, às 09h. 

João Pessoa, 02 de janeiro de 2023
Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros

Presidente da CPL
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